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ГЛАТТ КОШЕРНЫЙ
 РЕСТОРАН "KING DAVID":
ВКУСНО, УЮТНО. 
ДОСТУПНЫЕ ЦЕНЫ!

718 896 7686, С.2

TECH ELECTRONICS:
YOUR SECURITY IS OUR 
PRIORITY

718 820 0080, С.22
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FM HOME LOANS:
PURCHASE, REFINANCE, 
INVEST

718 969 7100, C.5

GATEWAY HOMES 
EDDIE TOLMASOV:
ПОКУПКА И ПРОДАЖА 
НЕДВИЖИМОСТИ

646 468 6787, С.33

STONE PRO MONUMENTS:
ШИРОКИЙ ВЫБОР 
ПАМЯТНИКОВ

718 277 7577, С.39

ЛАВРОВ: "ЗЕЛЕНСКИЙ 

ЕВРЕЙ? У ГИТЛЕРА 

ТОЖЕ БЫЛА 

ЕВРЕЙСКАЯ КРОВЬ"

С.10

С ДНЕМ ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ, ДОРОГИЕ 
ВЕТЕРАНЫ И 
ПОТОМКИ!
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С. ДАНИЛОВА:
ИЗ ИСТОРИИ 
ХОЛОКОСТА 
НА СЕВЕРНОМ 
КАВКАЗЕ

С.27

74 Й ДЕНЬ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 
ИЗРАИЛЯ: АЛИЮ 
СВЕРШИЛИ
42 672 ЧЕЛОВЕК

С.16

БАСЯ МАЛАЕВА:
НЕ УГАСАЙ, ДАЙ 
НАСЛАДИТЬСЯ, 
НЕ ПОКИДАЙ… 

С.24
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ÑÎÖÈÀËÜÍÀß ÆÈÇÍÜ
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ЗДЕСЬ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ ЗДЕСЬ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ 
В ЖИЗНЬ ТЕПЛА И СЧАСТЬЯВ ЖИЗНЬ ТЕПЛА И СЧАСТЬЯ

"KING DAVID""KING DAVID"
ПОЛУЧИЛ СЕРТИФИКАТ ПОЛУЧИЛ СЕРТИФИКАТ 

ГЛАТТ КОШЕРНОГО РЕСТОРАНАГЛАТТ КОШЕРНОГО РЕСТОРАНА

VAAD HARABONIM 
OF QUEENS

В Квинсе, в районе компактного проживания рус-
скоязычной общины города, уже больше года успеш-
но работает Rego Park Counseling, который оказы-
вает помощь людям, страдающим от алкоголизма и 
наркомании. 

В нем работают специалисты, психологи, соци-
альные работники высшей квалификации.

Главный раввин бухарских 
евреев США и Канады Барух Ба-
баев, раввины Авром Табибов, 
Борис Ходжаев, Рахмин Дадаба-
ев благословили Артура Шака-
рова, который поднял на новый 
уровень кашрут ресторана King 
David. Теперь он соответству-
ет стандартам  Vaad HaRabonim 
of Queens - одной из признанных 
и авторитетных организаций  в 
ортодоксальном сообществе.

20

63 36 99TH ST QUEENS, NY 1137463 36 99TH ST QUEENS, NY 11374
Телефон: (718) 459-2558Телефон: (718) 459-2558

АДРЕС РЕСТОРАНА:  101 10 QUEENS BLVD, FOREST HILLS, NY 11375АДРЕС РЕСТОРАНА:  101 10 QUEENS BLVD, FOREST HILLS, NY 11375

Майкл Ларкинс, Майкл Ларкинс, 
Клэр Кларк-Браун Клэр Кларк-Браун 

и Эсфира Акилова.и Эсфира Акилова.
Фото Мерика РубиноваФото Мерика Рубинова

Благословение раввинов. Благословение раввинов. 
Фото Рафика ШаркиФото Рафика Шарки
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investor specials
no income check loans

jumbo & super jumbo loans

Financing available in
Ny•FL•NJ•PA

NMLS ID # 2212 | Licensed Mortgage Banker, NYS Department of 
Financial Services | Licensed Residential Mortgage Lender

New Jersey Department of Banking and Insurance

ROBERT YUSUPOVRUBEN GURGOV
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Рафаэль Некталов, глав-
ный редактор газеты The 
Bukharian Times, президент 
международного фестиваля 
"Shashmaqam Forever", при-
глашён в качестве гостя и 
журналиста на международ-
ный фестиваль "Хары бюль-
бюль", который пройдёт в 
культурной столице Азер-
байджана, овеянном леген-
дами городе Шуша.

Фестиваль организован 
Министерством культуры Азер-
байджана при поддержке Фон-
да им. Г.Алиева.

Перед отъездом в Азер-
байджан Рафаэль Некталов 
сказал:

– В течение многих лет 
я мечтал посетить г. Шуша – 
родину корифеев азербайд-
жанского профессионального 
музыкального искусства: вели-
кого композитора Узеира Гад-
жибекова, автора бессмертной 
музыкальной комедии "Аршин 
мал алан", певца Бюльбюля, 
непревзойдённого тариста 
Садихджана, певца Хана Шу-

шинского,  оказавших большое 
влияние на формирование про-
фессиональной музыкальной 
культуры народов Узбекистана, 
Таджикистана, Туркмении ХХ 
века. С 2008 года я неодно-
кратно бывал в Азербайджане, 
но попасть в оккупированный 
армянами город было практи-
чески невозможно. И вот, после 
победоносной войны 2021 года, 
когда территория Карабаха 
была освобождена от захват-

чиков и армия страны смогла 
разминировать все подступы к 
городу, я получил возможность 
посетить его и принять участие 
в фестивале "Хары бюльбюль", 
названном в честь прекрасного 
цвета, который является симво-
лом Карабаха.

Р.Б. Некталов поблагодарил 
посла Азербайджана в США 
г-на Хазара Зафир оглу Ибра-
гима, а также министра культу-
ры Азербайджана Анара Габил 
оглы Керимова, за оказанное 
содействие в организации при-
глашения на фестиваль в г. 
Шуша, который пройдёт с 12 по 
14 мая 2022 года в Азербайд-
жане.

Он также сообщил:
– 15 мая у меня состоит-

ся встреча в Центре мугама 
с замечательным музыкан-
том Мурадом Хусейном, где 
будут обсуждены кандидату-
ры мугамистов для участия в 
Международном фестивале 
"Shashmaqam Forever", кото-
рый состоится в ноябре 2022 
года в Нью-Йорке.

Уже в третий раз нака-
нуне завершения Рамазана, 
праздника мусульман всего 
мира, благотворительный 
ужин от ресторана "Фергана. 
У Юры" провёл его владелец 
Юрий Мошеев.

- Я уроженец Маргила-
на, Ферганской области, где 
в течение веков бок о бок с 
мусульманами проживала бу-
харско-еврейская община, на-
считывавшая в лучшие годы 
более 4000 человек, - говорит 
Ю. Мошеев. – В настоящее 
время в Рего-Парке прожива-
ет небольшая община узбеков 
и таджиков – выходцев из Са-
марканда, Ферганы, Андижана, 
Душанбе и Ходжента.

В 2020 году я принял ре-
шение провести ифтар – ужин 
после поста, на который собра-
лись 70 мужчин и 15 женщин. В 
2021 году – уже 100 мужчин и 
45 женщин, а в 2022 году – 50 
мужчин и 20 женщин. 

Здесь – не вопрос о коли-
честве людей, а факт, свиде-
тельствующий о дружелюбии, 
добрососедстве между бу-
харскими евреями, узбеками 
и таджиками, иудеями и му-

сульманами. Многие мои дру-
зья-мусульмане тоже хотели 
присоединиться к этому сабо-
бу – мицве. Но я решил делать 
это от имени ресторана "Фер-
гана".

В 2020 году  весь ифтар 
был посвящён памяти заслу-
женного артиста Узбекистана, 
певца Рустама Хаджимамето-
ва и всех узбекистанцев, став-
ших жертвами ковида.

- Мы должны беречь у укре-
плять мосты, крепко соединя-
ющие наши народы, страны – 
Узбекистан и США! – заключил 
Ю. Мошеев.

УЖИН ПОСЛЕ ПОСТА
В ЗНАК МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО ДРУЖЕЛЮБИЯ

На пороге праздника Великой Победы от всей 
души поздравляю читателей родной газеты, прежде 
всего ветеранов Великой Отечественной войны со-
ветского народа!

9 мая 1945 года мне было 8 лет. А в середине 80-х 
годов прошлого века я получил письмо от своей одно-
классницы, в котором были такие замечательные стро-
ки: "Поздравляю тебя с праздником Победы! Мы были 
детьми тогда, но я хорошо помню ликование того дня. 
Этот праздник – наш, он в нашей крови, мы были совре-
менниками его рождения..."  

Вот и вновь мы встречаем День Победы. Теперь это-
му празднику 77 лет!  И мне хочется преподнести нашим 
дорогим фронтовикам, а также их детям, внукам и прав-
нукам, своё стихотворение, которое я написал с боль-
шим волнением ровно 66 лет назад, в 1956 г., на студен-
ческой практике под городом Грозным, и которое сегодня 
тоже читаю с трепетом, хотя стал я уже намного старше 
ветеранов того времени, когда писал эти строки.

ВЕТЕРАНАМ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Помню эти степные тропы  –    
там, близ Терека, в Ташкале…
Зарубцованные окопы
шрамом тянутся по земле.
Да,
воронки, окопы, ямы –
фронтовые пути бойца.                       
Сколько, 
сколько осталось шрамов
на земле, на людских сердцах!
Я боев фронтовых не знаю,
но коль жизнь бы позвала в бой,
я, навстречу врагу шагая, 
сердцем помнил бы –
                                        не впервой!
Я с Маресьевым полз сквозь беды.
В Сталинграде сражался я…
И, пройдя через те победы, 
стал готовым к своим боям.

                     

Юрий 
ЦЫРИН

ÝÑÒÀÔÅÒÀ ÏÎÊÎËÅÍÈÉ

ÑÀÁÎÁ – ÌÈÖÂÀ

АЗЕРБАЙДЖАН, ШУША:
ФЕСТИВАЛЬ "ХАРЫ БЮЛЬБЮЛЬ"

ÌÎÑÒÛ

Памятник композитору Памятник композитору 
Узеиру ГаджебековуУзеиру Гаджебекову
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Комик Тревор Ноа в суб-
боту выступил на ужине для 
корреспондентов Белого 
дома, отпустив несколько 
легких шуток в адрес прези-
дента Джо Байдена, который 
присутствовал на мероприя-
тии.

"С тех пор, как вы вступи-
ли в должность, дела пошли 
в гору, – начал Ноа. – Бензин 
подорожал, квартплата подоро-
жала, еда подорожала! Все!"

Камера засняла, как Байден 
смеялся, аплодируя шутке.

Ноа сказал, что не понима-

ет, почему именно он был вы-
бран для выступления на ужи-
не.

"Затем мне сказали, что вы 
получаете самые высокие рей-
тинги одобрения, когда рядом с 
вами стоит африканец смешан-
ной расы", — пошутил он, имея 
в виду бывшего президента Ба-
рака Обаму.

Ноа также пошутил по пово-
ду неоднозначного коммента-
рия Байдена, одобряющего от-
странение президента России 
Владимира Путина от власти.

"Россию это очень и очень 

расстраивало, пока кто-то не 
объяснил им, что ничего из 
того, что хочет Байден, на са-
мом деле не делается", – пошу-
тил Ноа.

Комик также отметил, что 
Байден предоставляет больше 
возможностей маргинальным 
группам меньшинств.

"Я говорю о женщинах, 
ЛГБТ-сообществе, талибах. 
Список можно продолжать и 
продолжать", – пошутил он.

Charlie SPIERING,
Breitbart

ÑØÀ ТРЕВОР НОА НА УЖИНЕ WHCA ПРИ ДЖО ПРИ ДЖО 
БАЙДЕНЕ ВСЕ БАЙДЕНЕ ВСЕ 
ИДЕТ В ГОРУ: ИДЕТ В ГОРУ: 
БЕНЗИН, ЕДА БЕНЗИН, ЕДА 
И АРЕНДНАЯ И АРЕНДНАЯ 
ПЛАТАПЛАТА

Стриминговая платфор-
ма HBO Max планирует вы-
пустить сериал о хасидском 
рэпере Ниссиме Блэке, ос-
нованный на его реальной 
истории. 

Выходец из мусульманской 
афроамериканской семьи, в 
настоящее время он живет Из-
раиле и является членом ха-
сидской общины. Одновремен-
но он продолжает читать рэп 
– но уже не на темы денег, пре-
ступлений и наркотиков, а на 
религиозные сюжеты. Сцена-
рий сериала о Блеке написал 

комик Моше Кашером, режис-
сером сериала станет Салли 
Ричардсон Витфилд, сообщает 
Deadline.

Ниссим Блэк родился в 
Сиэтле в афроамериканской 
мусульманской семье. Его ро-
дители были рэперами и зло-
употребляли наркотиками – 
мать умерла от передозировки 
в возрасте 37 лет, сам Ниссим 
рассказывал, что в возрасте 12 
лет уже подрабатывал диле-
ром. В подростковом возрасте 
Блэк перешел в христианство 
и тоже стал записывать треки, 

но жизнь рэпера его постепен-
но разочаровала и в возрасте 
24 лет он начал процесс гиюра, 
затем переехал в Иерусалим и 
стал членом бреславской об-
щины. В 2012 году он вернулся 
к рэпу, но тесно связанному с 
религией и хасидской тради-
цией. С тех пор он выпустил 3 
альбома, больше 20 синглов, 
подписал контракт с Sony Music 
и чуть не поехал на «Евровиде-
ние» от Израиля.

Последние несколько лет 
Ниссим Блэк живет в Бейт-Ше-
меше, у него 6 детей.

О ЖИЗНИ ЧЕРНОКОЖЕГО 
РЭПЕРА ХАСИДА СНИМУТ СЕРИАЛ

New York Post сообщила, 
что, покинув свой пост четы-
ре месяца назад, Де Блазио 
и Чирлан Маккрей направи-
лись прямиком из особняка 
Грейси в шикарный отель 
New York Marriott на Бруклин-
ском мосту, где номера люкс 
стоят от 600 до 5000 долла-
ров за ночь, и с тех пор оста-
ются там, пока в их доме в 
Парк-Слоуп в Бруклине про-
водится ремонт. Об этом за-
являют сотрудники отеля и 
другие источники.

Отель принадлежал ком-
пании Muss Development, вла-

дельцы которой были сторон-
никами Де Блазио.

А другой прокомментиро-
вал: "Живет роскошной жизнью 
за счет налогоплательщиков, и 
кто знает, что еще!!!"

Де Блазио и Маккрей, как 
сообщается, жили в скромных 
апартаментах, но четырехме-

сячное пребывание могло сто-
ить более 70 000 долларов, го-
ворится в статье Post.

"Его долг в размере 2,5 мил-
лиона долларов также включа-
ет в себя 300 000 долларов по 
счетам, выставленным пять 
лет назад юристами, которые 
защищали де Блазио в рассле-
довании его деятельности по 
сбору средств, и еще 200 000 
долларов — долги по некото-
рым давно бездействующим 
счетам кампании", — продол-
жило издание.

Де Блазио до сих пор не 
возместил налогоплательщи-
кам почти 320 000 долларов, 
которые он задолжал за непра-
вомерное использование своей 
службы безопасности, когда 
еще находился в должности.

В январе 2019 года Де Бла-
зио пообещал перераспре-
делить средства от богатых к 
бедным с помощью нескольких 
инициатив.

"Братья и сестры, в мире 
много денег", — заявил Де Бла-
зио, добавив: "В этом городе 

много денег. Просто они нахо-
дятся не в тех руках. Вы заслу-
живаете город, который даст 
вам ту долю богатства, которую 
вы заработали".

В августе 2020 года у жены 
де Блазио было 14 сотрудни-
ков, получавших зарплату из 
бюджета в 2 миллиона долла-
ров, в то время как Нью-Йорк 
боролся с бюджетными про-
блемами, такими как неспособ-
ность содержать парки района 
или вывозить мусор.

БИЛЛ ДЕ БЛАЗИО ИМЕЕТ ДОЛГ В 2,5 МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ, 

НО ЖИВЕТ В ДОРОГОМ ОТЕЛЕ НЬЮ ЙОРКА

19-летний житель Флори-
ды был арестован по обви-
нению в стрельбе и убийстве 
своей матери в их доме в 
округе Полк. Сообщается, что 
в четверг Сет Сеттл застрелил 
свою мать после того, как она 
запретила ему курить сигары 
в его спальне.

 Инцидент произошел вскоре 
после того, как отец Сеттла ушел 
на работу в обычный будний 
день. Однако вскоре после 9:30 
ему позвонили и сообщили, что 
его жена доставлена в больницу.

Об инциденте сообщил 
24-летний брат Сеттла, который 
нашел свою мать без сознания в 
их доме в Лейк-Уэльсе. Власти 
не сразу заподозрили обман, 
поскольку, как сообщается, в 
доме не было обнаружено крови 
или явных повреждений на теле 
жертвы.

Но к тому времени, когда 
отец Сеттла забрал дочь из шко-
лы и вернулся домой, ему сооб-
щили, что его жена умерла.

После того, как мать Сеттла 
была объявлена мертвой, мед-
сестра осмотрела тело и обна-
ружила то, что выглядело как 
колотые раны.

Шериф округа Полк Грэди 
Джадд сказал, что жертве вы-
стрелили в сердце.

Сеттл сбежал, но позже при-
знался следователям, что за-
стрелил свою мать.

Джадд сказал, что Сеттл 
утверждал, что он был в депрес-
сии и приставлял пистолет к соб-
ственной голове, прежде чем его 
мать вошла в его спальню.

Он утверждал, что оружие 
случайно выстрелило, когда он 
хотел опустить оружие.

Но шериф сказал, что власти 
считают, что он застрелил свою 
мать из гнева.

Сообщается, что шериф 
Джадд сказал, что все признаки 
указывали на 52-летнюю мать 
как на "самую замечательную 
маму в мире", и сказал, что их 
семья считается хорошей и тру-
долюбивой.

"Ближайшие родственники 
были шокированы и ошелом-
лены этим. Никто не мог та-
кое предположить", — сказал 
Джадд.

"Он бросил ее — не помог, не 
позвонил в 911. Я не могу опи-
сать вам весь ужас этого собы-
тия", — добавил шериф.

Сеттлу было предъявлено 
обвинение в убийстве второй 
степени, фальсификации улик, 
пяти пунктах обвинения в предо-
ставлении ложной информации 
правоохранительным органам и 
применении огнестрельного ору-
жия в жилом доме, сообщило 
местное новостное издание.

ПОДРОСТКА ИЗ ФЛОРИДЫ 
ОБВИНИЛИ В УБИЙСТВЕ МАМЫ
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Министр абсорбции Израиля Пнина 
Тамено-Шете пришла в шоковое состоя-
ние, узнав о том, что новым репатриан-
там из России предоставляют льготы, 
аналогичные новым репатриантам из 
Украины, считающихся беженцами. Об 
этом пишет израильское издание The 
Jerusalem Post. Удивление было вызва-
но анализом ситуации, согласно которо-
му почти каждый третий репатриант из 
России якобы получает льготы, после 
чего покидает страну.

Под льготами подразумевается прибы-
тие в страну на субсидируемых правитель-
ством Израиля рейсах, получение налич-
ных денег в аэропорту, оплаченное такси 
до отеля, банковские, социальные и другие 
преференции.

"Евреи из России чувствуют, что же-
лезный занавес скоро опустится вновь, и 
поэтому мы решили предоставить им те 
же льготы, что и украинским беженцам. 
Но, когда треть из тех, кто получил льготы, 
пользуются ими, а потом уезжают, это се-
рьезная проблема", – приводят СМИ слова 
министра.

"Многие украинцы приезжают в Изра-
иль с одним узелком одежды, а те, кто из 
России, вовсе не в таком положении. Уже 
то, как скоро они вернулись в Россию, го-
ворит о том, что они вовсе не беженцы", 
– приводит издание слова представителя 
министерства.

Министр Тамено-Шете приняла реше-
ние о немедленной остановке расселения 
новых репатриантов из России в гостини-
цах на льготной основе. Исключение сде-
лано для особых случаев, касающихся 
пенсионеров, людей, выживших в Холо-
косте, новых репатриантов с проблемами 
здоровья.

В статье утверждается, что 1800 новых 
репатриантов из России, прибывших в Из-
раиль в течение последних 60 дней, верну-
лись обратно.

Высокопоставленные чиновники пояс-
нили журналисту издания, что новые ре-
патрианты из России столкнулись с двумя 
серьезными проблемами по прибытию: 
отсутствие жилья в стране и доступных 
авиарейсов в Израиль. В качестве приме-
ра приводятся цены на билеты из Москвы 

в Тель-Авив для летящих авиакомпанией 
"Эль-Аль": они доходят до тысячи долла-
ров, что почти в четыре раза больше, чем 
это было до 24 февраля 2022 года.

В статье также указывается на актив-
ное предложение на русскоязычных сай-
тах: там предлагается облегченное полу-
чение израильского гражданства. Кроме 
того, автор статьи напоминает о принятом 
в 2017 году законе, позволяющем новым 
репатриантам получать заграничные из-
раильские паспорта ("дарконы") в течение 
трех месяцев вместо года, как было ранее.

Депутат Кнессета от партии "Наш дом 
Израиль" Элина Бардач-Ялова специально 
для сайта 9 канала прокомментировала 
ситуацию: "Я хотела бы увидеть полные 
данные и узнать, каков их источник. Со-
гласно информации, которую я получила от 
Управления по народонаселению и имми-
грации, с 24 февраля в Израиль прибыло 
2487 репатриантов из России, из которых 
только 91 покинули страну. И не исключено, 
что покинули временно. Тем более что се-
годня нет возможности получить обычный 
загранпаспорт – выдается лессе-пассе или 
загранпаспорт, который действителен в 
течение года".  Отметим, что большинство 
критиков "русской" репатриации не делают 
различий между окончательным отъездом 
нового репатрианта из Израиля в Россию и 
поездкой в Россию по делам и возвращени-
ем обратно в Израиль.

Первый канал решил заменить ве-
дущего шоу "Сегодня вечером": вместо 
уехавшего из России Максима Галкина 
вести программу будет другая звезда, 
пишут СМИ.

Галкин вел передачу пять лет. Вско-
ре стартуют съемки новых выпусков, но с 

новым ведущим; среди кандидатов якобы 
актеры Александр Олешко, Вячеслав Ма-
нучаров и Нонна Гришаева, а также те-
леведущий Дмитрий Борисов, сообщает 
"СтарХит" со ссылкой на источник, знако-
мый с ситуацией.

Кроме того, не исключено, что вернется 
формат с двумя или "вообще несколькими 
ведущими". 

Судьба другого проекта Галкина – "Луч-
ше всех" – пока неизвестна.

При этом у самого юмориста скоро 
состоится большой гастрольный тур по 
Израилю: билеты раскупаются быстро, из-
за чего были объявлены дополнительные 
концерты. Кроме того, ему уже якобы пред-
ложили работу на местном телевидении.

Выставку фотографий из се-
мейного архива народного артиста 
СССР Иосифа Кобзона открыли в 
VIP-терминале международного 
аэропорта Сочи, сообщили журна-
листам в пресс-службе аэропорта в 
понедельник.

"Международный аэропорт Сочи, 
входящий в группу компаний "Аэро-
динамика", сообщает об открытии фото-
выставки, посвященной эпохе Иосифа 
Давыдовича Кобзона. Представленные 
на ней фотографии из семейного архива 
певца рассказывают о многогранной и яр-
кой биографии народного артиста СССР, 
общественного деятеля и депутата с твер-

дой гражданской позицией. 
Выставка представлена в 
VIP-терминале аэропорта и 
продлится до середины сен-
тября 2022 года", - говорится в 
сообщении.

На выставке представлены 
32 картины из жизни артиста, 
выставка посвящена 85-летию 

со дня его рождения, в церемонии открытия 
выставки приняли участие супруга артиста 
Нелли Кобзон, общественный деятель Та-
тьяна Михалкова, актер Максим Аверин, 
друзья и близкие Кобзона, а также управ-
ляющий директор аэропорта Сочи Алексей 
Комаров. По данным пресс-службы, на 

кадрах, представленных на выставке, запе-
чатлены моменты из жизни Кобзона, когда 
он находился в Сирии, Чернобыле, Афга-
нистане, кадры из его творческой жизни.

"На этих фотографиях мы не просто 
отдали дань памяти великому артисту, 
вспомнили биографию Иосифа Давыдо-
вича, а почувствовали те события, которые 
происходили в жизни нашей страны. Ио-
сиф Кобзон был справедливым политиком 
и сильным, ярким, талантливым, грамот-
ным, неравнодушным человеком. Великий 
певец с широкой душой, на которого хо-
чется равняться и узнавать новые детали 
его жизни", - приводит пресс-служба слова 
Комарова.

Недавно 68-летний Андрей Мака-
ревич снова стал папой. Новорожден-
ного сына музыкант назвал Эйтаном. 
Мальчик появился на свет в Израиле, 
где фронтмен "Машины времени" жи-
вет со своей четвертой супругой Эй-
нат Кляйн.

Жена музыканта является израиль-
тянкой. На YouTube-передаче "Осторож-
но: Собчак" женщина заявила, что не 
намерена оформлять российское граж-

данство для сына.
По словам Эйнат, 

ее решение продикто-
вано соображениями 
о безопасности наследника.

"А главное — зачем? — поделилась 
мыслями Кляйн. — Израильское граж-
данство перекрывает 99,9 процентов 
всех его потребностей. Израиль — един-
ственная безопасная для меня страна. 
Настоящий еврей должен жить здесь".

ПЕРВЫЙ КАНАЛ УВОЛИЛ МАКСИМА ГАЛКИНА

В АЭРОПОРТУ СОЧИ ОТКРЫЛИ ВЫСТАВКУ ФОТОГРАФИЙ ИЗ АРХИВА ИОСИФА КОБЗОНА

БУДЕТ "НАСТОЯЩИМ ЕВРЕЕМ": МАКАРЕВИЧ 
ОПРЕДЕЛИЛСЯ С ВЫБОРОМ ГРАЖДАНСТВА ДЛЯ СЫНА

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ НОВЫЙ РЕПАТРИАНТ ИЗ РОССИИ 
БЫСТРО "СВАЛИВАЕТ" ИЗ ИЗРАИЛЯ

Долгожданный мемориал 
жертвам Холокоста и про-
нацистского режима Второй 
мировой войны в Хорватии, 
который вызвал разногла-
сия общественных сил, был 
торжественно открыт в сто-
лице страны Загребе в сре-
ду, сообщает AFP.

Скульптура высотой 12 ме-
тров (39 футов), расположен-
ная рядом с главным железно-
дорожным вокзалом Загреба, 
символически представляет 
собой стену из чемоданов, от-
нятых у жертв перед погрузкой 
в вагоны для скота и депорта-
цией в концлагеря.

С этого места около 800 за-
гребских евреев были депор-
тированы в лагерь Освенцим в 
августе 1942 года.

 Инициатива по созданию 
памятника жертвам Холокоста 
была выдвинута несколько лет 
назад, и в прошлом году он 

был готов к открытию.
Однако местная еврейская 

община возразила, что с ней 
не консультировались во вре-
мя процесса и заявила, что ме-
мориал игнорирует ключевую 
роль в этих злодеяниях прона-

цистского режима Хорватии во 
время Второй мировой войны.

Всемирный еврейский кон-
гресс (ВЕК) поддержал эту точ-
ку зрения и обвинил хорватские 
власти в постоянных попытках 
"переписать историю". 

"Нельзя говорить о Холо-
косте в Хорватии, не подчер-
кивая центральной роли в нем 
режима усташей в преступле-
ниях против евреев, сербов, 
цыган и других своих против-
ников", говорится в заявлении 
конгресса. 

Усташи, в соответствии со 
своими расовыми законами, 
преследовали и убивали сотни 
тысяч этнических сербов, ев-
реев, цыган и антифашистски 
настроенных хорватов. 

После критики городские 
власти в конце концов посвя-
тили мемориал жертвам Холо-
коста и усташского режима. 

"Я стою здесь сегодня со 
смирением... надеясь, что от-
крытие памятника будет спо-
собствовать культуре памяти, 

чтобы мы не забывали ошибок 
прошлого и повторяли их как 
можно реже", - сказал мэр За-
греба Томислав Томашевич во 
время церемонии открытия па-
мятника. 

Вместе с ним в открытии 
мемориала участвовал быв-
ший узник концлагеря Освен-
цим.

В последние годы в стране 
Европейского союза наблюда-
ется рост терпимости к прона-
цистскому прошлому, и крити-
ки предостерегают от попыток 
исторического ревизионизма, 
направленного на преумень-
шение злодеяний усташей.

На прошлой неделе евреи 
страны отвергли официаль-
ную церемонию поминове-
ния жертв самого известного 
хорватского лагеря смерти вре-
мен Второй мировой войны, 
Ясеноваца, обвинив консерва-
тивное правительство в отказе 
от осуждения лозунгов уста-
шей и запрета их символики.

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ В ЗАГРЕБЕ ОТКРЫТ ДОЛГОЖДАННЫЙ МЕМОРИАЛ 
ЖЕРТВАМ ХОЛОКОСТА И РЕЖИМА УСТАШЕЙ
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Спикер Палаты предста-
вителей Нэнси Пелоси 1 
мая 2022 года встретилась в 
Киеве с президентом Украи-
ны Владимиром Зеленским, 
пообещав ему дальнейшую 
поддержку со стороны США 
в борьбе Украины против 
российской агрессии.

"Наша делегация прибыла 
в Киев, чтобы послать без-
ошибочный и убедительный 
сигнал всему миру: Америка 
твердо поддерживает Украи-
ну", – говорится в заявлении 
Пелоси. Спикер Палаты пред-

ставителей стала самым вы-
сокопоставленным предста-
вителем США, посетившим 
Украину после вторжения 
России 24 февраля. Пелоси 
осудила "дьявольское втор-
жение" в Украину, иницииро-
ванное Владимиром Пути-
ным.

В пятницу, 29 апреля, Пе-
лоси выразила надежду, что 
пакет помощи Украине в раз-
мере 33 миллиардов долла-
ров, о котором просил пре-
зидент Джо Байден, будет 
принят "как можно скорее".

Между тем минобороны 
России заявило в воскресе-
нье, 1 мая, что российские 
войска нанесли ракетный 
удар по военному аэродрому 
вблизи Одессы, уничтожив 
взлетно-посадочную полосу и 
ангар с оружием и боеприпа-
сами, поставленными Украи-
не Соединенными Штатами и 
европейскими странами.

В субботу, 30 апреля, Зе-
ленский заявил в видеообра-
щении, что Россия "собирает 
дополнительные силы для 
новых атак против наших во-
енных на востоке страны" и 
"пытается усилить давление 
на Донбассе".

Â ÌÈÐÅ

Как сообщает иранское 
СМИ "Иран Интернэшнл", со-
гласно информации от ано-
нимного дипломатического 
источника издания, в Турции 
был задержан член подраз-
деления "Аль-Кудс", которо-
го наняли для убийства изра-
ильского дипломата.

По сообщению иранского 
новостного агентства, базиру-
ющегося в Великобритании, 
анонимный источник из дипло-
матических кругов сообщил 
об аресте члена отряда 840 
подразделения "Аль-Кудс" из 
Корпуса стражей исламской 
революции, который был "до-
ставлен для допроса в одну из 
европейских стран", название 
которой не разглашается.

На допросе агент признал-
ся, что получил около 150 000 
долларов за подготовку поку-
шения, а еще 1 миллион дол-
ларов должен был получить 
после выполнения миссии — 
убийства служащего израиль-
ского консульства в Стамбуле. 
Для осуществления операции 
иранец сотрудничал со стам-
бульской бандой наркоторгов-
цев.

Однако убийством изра-
ильского дипломата миссия не 
ограничивалась, согласно пла-
ну, раскрытому европейскими 
спецслужбами, должна была 
состояться ликвидация еще 
двух целей — высокопостав-
ленного генерала США в Гер-
мании и журналиста во Фран-
ции. Все три случая должны 
были выглядеть банальными 

криминальными убийствами, 
и для их осуществления иран-
ский координатор должен был 
также привлечь местных нарко-
торговцев.

По сообщению иранских 
источников, "Исламская Респу-
блика уже давно сотрудничает 
с наркоторговцами-контрабан-
дистами, и эта преступная сеть 
протянута от Кабула до Карака-
са". Корпус стражей исламской 
революции использует торгов-
цев наркотиками и преступные 
группировки для осуществле-
ния своих террористических 
операций, чтобы не брать на 
себя ответственность.

Это не первый случай, ког-
да иранские службы безопас-
ности используют торговцев 
наркотиками для осуществле-
ния убийств за границей. Око-
ло двух лет назад турецкие 
СМИ сообщили об аресте 13 
человек, членов турецкого нар-
кокартеля, имеющего связи с 
Ираном.

Задержанных обвинили в 
похищении иранского дисси-
дента Хабиба Чааба, которого 
заманили в Стамбул из Швеции 
обещаниями финансовой по-
мощи. Затем его переправили 
через границу в Иран, где за-
ставили признаться "в причаст-
ности к нападению на военный 
парад". Известный иранский 
наркобарон Наджи Шарифи 
Зиндашти, сотрудничающий 
с иранскими официальными 
лицами, предположительно, 
спланировал похищение.

Голливудская актриса Ан-
джелина Джоли в минувшую 
субботу посетила Львов, где 
она встретилась с людьми, 
перемещенными на запад 
страны из-за российской 
агрессии в Украине. Во время 
ее поездки в городе звучали 
сирены воздушной тревоги.

Джоли является специаль-
ным посланником Агентства 
ООН по делам беженцев. По 
данным агентства, за послед-
ние два месяца более 12,7 млн 
человек покинули свои дома, 
что составляет около 30% до-
военного населения Украины.

Во время посещения желез-
нодорожного вокзала Джоли 
встретилась с волонтерами, 

работающими с перемещенны-
ми лицами, которые рассказа-
ли ей, что каждый из дежурных 
психиатров беседует примерно 
с 15 людьми в день. По словам 
волонтеров, многие из тех, кто 
находится в отделении, – дети 
в возрасте от двух до 10 лет.

"Они, наверное, в шоке... 
Я знаю, как травма влияет на 
детей, я знаю, что если кто-то 
покажет, насколько они важны, 
насколько важны их голоса, – 
это целительно для них", – ска-
зала актриса в ответ, по сооб-
щению Reuters. 

Позже зазвучали сирены 
воздушной тревоги, и Джоли 
пришлось бежать в укрытие, 
передают местные СМИ.

Джоли часто посещает го-
рячие точки в качестве специ-
ального посланника ООН. В 
прошлом месяце она посетила 
Йемен, где миллионы людей 
были вынуждены покинуть 
свои дома из-за войны.

С начала войны в Украи-
не она неоднократно писала о 
ней в своих социальных сетях, 
призывая мировое сообщество 
помочь украинским беженцам. 

"Детали"

Отреставриро -
ванная синагога XIX 
века в Коберсдорфе 
будет использовать-
ся в качестве еврей-
ского культурного 
центра для проведе-
ния лекций, конфе-
ренций и концертов.

Историческая ав-
стрийская синагога в 
городе Коберсдорф от-
крылась после рестав-
рации в качестве культурного, 
научного и образовательного 
центра, в котором основное 
внимание будет уделено ев-
рейской культуре и истории. В 
новом помещении предусмо-
трены помещения для прове-
дения лекций, конференций и 
концертов.

В церемонии открытия вос-
становленной синагоги приня-
ли участие губернатор Бурген-
ланда Ханс Петер Доскозил, 
представители еврейской об-
щины Вены (IKG), ее прези-
дент Оскар Дойч, епархиаль-
ный епископ Эгидус Жифкович, 
посол Израиля в Австрии Мор-
дехай Родгольд и представите-

ли различных общественных 
организаций, сообщает газета 
Krone Zeitung.

"Для провинции Бургенланд 
очень важно сохранить еврей-
ское наследие нашего края. С 
приобретением и реконструк-
цией синагоги мы сохраняем 
ценную часть идентичности 
Бургенланда, которая была 
разрушена нацистами, и созда-
ем видимый знак возмещения 
ущерба и ответственной куль-
туры памяти", - сказал губерна-
тор Доскозил.

Дойч поблагодарил чинов-
ников, которые работали над 
спасением синагоги.

"Моя особая благодар-
ность губернатору Доскозилу, 

который осознал 
важность сохра-
нения синагоги в 
Коберсдорфе, и те-
перь - поскольку в 
Бургенланде живет 
очень мало евре-
ев - она как место 
с еврейским содер-
жанием вносит свой 
вклад в понимание 
иудаизма и в борьбу 
с антисемитизмом".

Новая синагога Коберсдор-
фа была построена в 1860 году 
после того, как пожар критиче-
ски повредил старую синагогу. 
В марте 1938 года коберсдорф-
ская синагога была разграбле-
на и осквернена нацистами. 
После Холокоста она была пе-
реданаа венской еврейской об-
щине, поскольку в Коберсдорф 
вернулись только трое выжив-
ших евреев. В течение десяти-
летий синагога находилась в 
запустении.

В 2020 году здание было 
объявлено охраняемым памят-
ником культуры. В 2019 году 
объект был приобретен ав-
стрийским правительством.

ПЕЛОСИ: АМЕРИКА ТВЕРДО ПОДДЕРЖИВАЕТ УКРАИНУ

СИРЕНЫ ВОЗДУШНОЙ ТРЕВОГИ ПРЕРВАЛИ 
ВИЗИТ АНДЖЕЛИНЫ ДЖОЛИ ВО ЛЬВОВ

ИСТОРИЧЕСКАЯ СИНАГОГА В АВСТРИИ ОТКРЫЛАСЬ 
ПОСЛЕ РЕСТАВРАЦИИ КАК КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР

В ТУРЦИИ АРЕСТОВАН ИРАНСКИЙ 
КИЛЛЕР, ПЛАНИРОВАВШИЙ УБИЙСТВО 

ИЗРАИЛЬСКОГО ДИПЛОМАТА
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Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров 
сделал неожиданное заяв-
ление о президенте Украины 
Владимире Зеленском. На 
это обратили внимание из-
раильские СМИ.

Министр иностранных дел 
Государства Израиль Яир 
Лапид не смог оставить без 
внимания заявления своего 
российского коллеги по пово-
ду того, что "Тот факт, что Зе-
ленский еврей, не отрицает на-
цистские элементы в Украине. 
Могу ошибиться, но у Гитлера 
тоже была еврейская кровь", 
приводит слова Лаврова изра-
ильский 7-й канал. Так нагло 
министр высказался о целом 
народе в интервью итальян-
ской телекомпании Mediaset: 

По словам Лапида, коммен-
тарии Сергея Лаврова носят 
"непростительный и скандаль-
ный" характер. Израильский 
министр добавил, что речь 
идет об "ужасной исторической 
ошибке", ввиду чего еврейское 
государство ждет официаль-
ных извинений. Также Лапид 
отметил, что "евреи не убивали 
сами себя в Холокост", а "худ-
шей формой расизма против 
евреев являются адресован-
ные евреям же обвинения в ан-
тисемитизме".

Премьер-министр Израиля 
Нафтали Беннет также рез-
ко отреагировал на высказы-
вания главы МИД РФ Сергея 
Лаврова о "еврейской крови 
Гитлера", заявив, что его слова 
являются ложью. Кроме этого, 
глава правительства призвал 
не использовать Холокост как 
"инструмент для политических 
ударов".

"Я крайне серьезно отно-
шусь к заявлению министра 
иностранных дел России. 
Слова российского министра - 
ложь, и не должны были быть 
произнесены. Такая ложь 
предназначена для того, что-
бы обвинить самих евреев в 
самых ужасных преступлени-
ях в истории, совершенных 
против них, тем самым сняв 

ответственность с угнетателей 
Израиля. Как я уже говорил, в 
наше время нет войны, подоб-
ной Холокосту или сравнимой 
с Холокостом. Использование 
Холокоста в качестве инстру-
мента для политических уда-
ров должно быть немедленно 
прекращено", - заявил Нафта-
ли Беннет.

Директор иерусалимского 
мемориального музея памяти 
жертв Холокоста "Яд ва-Шем" 
Дани Даян прокомментировал 
Лаврова, который рассуждая 
о "присущем украинскому ре-
жиму нацизме", объявил, что 
еврейская национальность 
Владимира Зеленского не по-
меха "нацистской идеологии". 

Это заявление привлекло 
внимание мировой прессы 
и общественных деятелей 
не только из-за откровенной 
исторической недостоверно-
сти и парадоксальности. Ста-
ло ясно, что Лавров вообще 
не прочь придать нацизму 
"еврейский характер", как в 
современности, так и в пери-
од Холокоста, несмотря на ди-
пломатичную оговорку о том, 
что он "может и ошибаться". 
В связи с этим Дани Даян за-
явил: "Это безосновательные, 
бредовые и опасные высказы-
вания, достойные всяческого 
осуждения".

Нам неоднократно обе-
щали, что три линии ме-
тро в районе Гуш-Дан нач-
нут работать в 2032 году. 
Однако никто не говорил 
о том, что к этому време-
ни пользоваться метро-
политеном смогут только 
жители Тель-Авива. А как 
насчет жителей Раананы, 
Кфар-Сабы, Рамле и Ре-
ховота? Им, как и жителям 
других городов мегаполи-
са, остается надеяться, 
что правительство вы-
полнит свои обещания, и 
метро дотянется и до них 
хотя бы к 2040 году.

Национальная комиссия 
по инфраструктуре (ВАТАЛ) 
обсуждает возможность вы-
делить в качестве отдельной 
программы план прокладки 
ветки М1, самой длинной из 
трех запланированных веток 
метрополитена. Ее длина 
составляет 85 километров – 
от Реховота на юге до Раа-
наны на севере. Стоимость 
прокладки составляет 82 
млрд шекелей, и это более 
половины стоимости всего 
проекта, оцениваемой в 150 
млрд.

Министерство транспор-
та ссылается на просьбу 
отвечающей за реализацию 
проекта государственной 
компании НЕТА ("Нетивей 

тахбура ирониим"), которая 
предпочитает прежде все-
го ввести в эксплуатацию 
12-километровый участок, 
почти полностью располо-
женный в Тель-Авиве – от 
перекрестка Холон до пере-
крестка Глилот.

В НЕТА заявляют, что 
действительно предложили 
разбить весь проект на не-
сколько этапов, потому что 
одновременно запустить 
все три линии невозможно: 
"Как и в любом сложном ин-
фраструктурном проекте (а 
метрополитен считается од-
ним из сложнейших), необ-
ходимо продвигаться от эта-
па к этапу. М1 — это костяк 
всей сети, и именно на этом 
участке отмечается самый 
высокий спрос на транспорт. 
Вот этот участок и следует 
ввести в эксплуатацию пер-
вым, уже в 2032 году".

На кладбище Бейт-Ше-
меша состоялись похороны 
23-летнего Вячеслава Голе-
ва, который был застрелен 
арабскими террористами 
поздним вечером в пятницу. 
В похоронах принимали уча-
стие сотни людей, включая 
семью погибшего и его неве-
сту Викторию, которая нахо-
дилась вместе с Вячеславом 
во время теракта.

От правительства на похо-
ронах присутствовал министр 
туризма Константин Развозов. 
"Сердце разрывается от боли 
и скорби. Мне было трудно и 
горько смотреть на горе семьи, 
потерявшей самое дорогое. 
Молодая жизнь была оборвана 
рукой подлого убийцы. Вячес-
лав погиб, закрыв телом свою 
невесту. Он был настоящим ге-
роем", — сказал министр.

На поминальную церемо-
нию пришло много субботни-
ков, проживающих в Бейт-Ше-
меше: Вячеслав родом из 
семьи этнических русских, при-
нявших иудаизм в 17-18 веке и 
переехавших в село Высокое 
Воронежской области из села 
Гвазда после революции. По-
сле ликвидации СССР суббот-
ники, в том числе и "высочане", 
на протяжении двух веков прак-
тиковавшие иудаизм в прак-

тически чистом виде, стали 
массово репатриироваться в 
Израиль, поскольку подпадали 
под закон о возвращении.

Семья Вячеслава посе-
лилась в Бейт-Шемеше, где 
имеется община "высочан", 
у погибшего охранника семь 
братьев и сестер.

Окончив иешиву, он, как и 
большинство других членов 
этой общины, поступил в ар-
мию, в так называемую "роту 
защитников Негева" — опера-
тивное подразделение, входя-
щее в состав ВВС, в котором 
служат религиозные бойцы. 

Задача этой роты — наземная 
охрана авиабазы "Небатим" от 
враждебных элементов.

После армии Вячеслав по-
ступил в Ариэльский универси-
тет (по некоторым данным, на 
криминологический факультет), 
познакомился с Викторией, мо-
лодые люди снимали квартиру 
в Ариэле, работали в охран-
ной фирме, были помолвлены, 
собирались пожениться. В ту 
ночь, когда два араба с авто-
матами подъехали ко въезду в 
Ариэль, они оба сидели в буд-
ке. Вячеслав заслонил собой 
Викторию, ему достался весь 

десяток пуль, выпущенных тер-
рористами. Девушку в состоя-
нии шока доставили в больни-
цу "Барзилай" в Ашкелоне — в 
этом городе проживают ее ро-
дители. В тот же день ее выпи-
сали домой и, по словам 

Через сутки военные схва-
тили обоих террористов — 
Яхью Мараи и Юсуфа Асаи, 
которые после теракта верну-
лись к себе домой и спокойно 
отсыпались. Как оказалось, оба 
молодых араба самостоятель-
но спланировали теракт: они 
купили кустарные автоматы 
"Карло", заплатив за каждый по 

6000 шекелей, несколько раз 
тренировались в стрельбе. Пе-
реставили на автомобиль "Суд-
зуки" желтые номера от списан-
ной "Мазды". Следили за тем, 
как работает охрана на въезде 
в Ариэль. После теракта они 
сожгли автомобиль в окрестно-
стях села Салафит, затем их за-
брал на автомобиле отец Яхьи 
и отвез домой. Террористы ду-
мали, что их личность никто не 
раскроет, но следственные ор-
ганы по некоторым признакам 
спустя несколько часов вычис-
лили, откуда появились терро-
ристы и куда они делись, а за-
тем и их имена. После того, как 
дом в селе Карават Бани-Хасан 
окружили, террористы появи-
лись в окне с поднятыми рука-
ми и закричали: "Не стреляйте, 
мы выходим!" Отец Яхьи рас-
сказал, где находится тайник с 
автоматами, из которых велась 
стрельба. 

Военные уже разметили дом 
террористов для сноса. Въезд в 
Ариэль укрепили, поставив там 
бетонные заграждения, однако, 
как отмечают многие, у терро-
ристов хватает возможностей 
для убийства евреев как в пре-
делах "зеленой черты", так и 
вне нее, и будущие террористы 
просто выберут другое место.

СТАНИСЛАВ ОКУНЕВИЧ 
Фото: "Рейтер", 

Ронен Звулун
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ЛАВРОВ: "ЗЕЛЕНСКИЙ ЕВРЕЙ? У ГИТЛЕРА ЛАВРОВ: "ЗЕЛЕНСКИЙ ЕВРЕЙ? У ГИТЛЕРА 
ТОЖЕ БЫЛА ЕВРЕЙСКАЯ КРОВЬ"ТОЖЕ БЫЛА ЕВРЕЙСКАЯ КРОВЬ"

В БЕЙТ ШЕМЕШЕ ПОХОРОНИЛИ В БЕЙТ ШЕМЕШЕ ПОХОРОНИЛИ 
УБИТОГО В ТЕРАКТЕ ВЯЧЕСЛАВА: УБИТОГО В ТЕРАКТЕ ВЯЧЕСЛАВА: 

ДОСТОЙНО ЖИЛ И ПОГИБ С ЧЕСТЬЮДОСТОЙНО ЖИЛ И ПОГИБ С ЧЕСТЬЮ

ТЕЛЬ АВИВ ПОЛУЧИТ МЕТРО ЧЕРЕЗ 10 ЛЕТ. 
ОСТАЛЬНЫМ ПРИДЕТСЯ ПОДОЖДАТЬ
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*** 
Вот почему мы считаем от Песаха, 

а не к Шавуоту. Мы не можем прибли-
зить Шавуот, но мы в состоянии проло-
жить путь к нему. Мы строим этот путь 
на омере, на том, что выражает начало 
Песаха. Именно сюда направлены наши 
усилия и наше внимание: "Сегодня один 
день омера" — это значит, что мы по-
строили один день; "сегодня два дня 
омера" — мы построили два дня. Когда 
мы построим таким образом — точно 
и правильно — все сорок девять дней, 
им на смену придет Шавуот. И мы вме-
сте с нашим счетом перейдем в разряд 
высшей реальности — "ве-айя ке-наген 
а-менаген".

Счет — это строительство. Некото-
рые люди считают в период "сфиры" 
черты своего характера, деля их на 
семь категорий (семь недель) по семь 
единиц в каждой, и напряженно рабо-
тают над каждой чертой в соответству-
ющие дни. Они "катаются на волне" 
времени, пользуясь духовной заряжен-
ностью этих особых дней. Но счет оме-
ра строит и без этой дополнительной 
задачи. Согласно традиции, когда жен-
щина считает "заин некиим", семь дней 
до своего более высокого уровня чисто-
ты, которого она достигает в микве, ей 
надо считать сами дни — не следить за 

соблюдением требуемого срока, а имен-
но считать дни, каждый день, активно и 
сознательно, ибо сам счет и строит для 
нее тот высокий уровень чистоты.

*** 
Итак мы видим, что считать надо 

от Песаха, а не к Шавуоту. Вот почему 
праздник Шавуот — это "недели". Он на-
зван так по периоду времени, который 
мы считаем, приближаясь к нему; и по 
той же причине мистические "сфирот" 
получили столь странное, на первый 
взгляд, название в иудаизме — "сфи-
рот", подсчеты.

Теперь вернемся к загадочному 
высказыванию Рамбана, что "сфират 
а-омер" — это мицва, не создаваемая 
временем. Рамбан раскрывает здесь 
удивительную мысль: Тора учит нас, 
что, вопреки нашим представлениям, 
время — это вовсе не фиксированная 
сущность, вызывающая определенные 

изменения и со-
бытия в мире. 
Многие убежде-
ны, что время 
всегда здесь, с 
нами, что оно тре-
бует, побуждает 
к определенно-
му отклику. Нет, 
необязательно . 
В действитель-
ности, наши 
действия, наши 
мицвот могут опи-
раться на гораздо 
более глубокую 
основу. Заблу-

ждается тот, для кого время — это "квиа 
ве-каяма", фиксировано и существует 
неизменно. В действительности оно мо-
жет зависеть от нас. Говоря конкретнее, 
"сфират а-омер" — это не мицва, обу-
словленная временем; наоборот, само 
время обусловлено этой мицвой. Ведя 
счет омера, мы строим реальность.

Перед нами блестящий образец со-
зидательной, побуждающей силы Торы 
и заповедей, истинная основа реально-
сти — "квиа ве-каяма".

*** 
Данный пример раскрывает перед 

нами глубинную суть духовности. Мы 
не ждем, когда события произойдут, 
когда нас посетят вдохновение и благо-
словение особых периодов еврейского 
календарного цикла, их возвышенная 
святость; мы сами строим эти блага. 

Нельзя оставаться неподвижным во 
времени, стоять, как утес, омываемый 
бурлящими волнами. Наша задача — 
идти вперед, навстречу этим великим 
моментам. Мистики говорят, что если ты 
ждешь "кедушу", святость, она придет к 
тебе нескоро. Надо идти к ней навстре-
чу, и тогда она сама поспешит к тебе.

Такое явление существует и в про-
странственном измерении. В праздники 
Песах, Шавуот и Суккот нам заповедано 
совершать "алия ле-регель", паломни-
чество в Бейт а-микдаш, Иерусалим-
ский храм, где сосредоточена простран-
ственная святость. И именно в эти три 
праздника, называемые "регалим", каж-
дый еврей концентрирует свое внима-
ние на "кедуше", святости во времени.

У каббалистов существовал обычай 
выходить в открытое поле для встречи 
Шаббата. Мы говорим в молитве: "Ли-
крат шаббат леху ве-нелха — Давайте 
отправимся встречать Субботу (на-
встречу ей)". Шаббат — ядро святости 
во времени, надо искать его, к нему 
стремиться, приближаться. Лишь тогда 
он станет "мекор а-браха", источником 
благословения.

*** 
Считая дни, мы творим время. Нель-

зя быть пассивным пассажиром в ку-
рьерском поезде времени. Мы должны 
сами строить нашу жизнь, превращать 
время в реальность. Пассивный дрейф 
во времени приводит к тому, что время 
неумолимо разрушает жизнь. И нао-
борот, когда мы строим свою жизнь по 
кирпичикам, сознательно и активно, в 
атмосфере святости, время сметает 
физические границы, переходит в веч-
ность, увлекая нас за собой, и мы сли-
ваемся воедино с этой грандиозной му-
зыкой.

Акива ТАТЦ

Президент назвал "радикаль-
ным" черновик вердикта Верхов-
ного суда об отмене решения 1973 
года о легализации абортов.

ВАШИНГТОН – Президент США 
Джо Байден осудил черновик судеб-
ного заключения, из которого следу-
ет, что Верховный суд поддерживает 
отмену исторического решения 1973 
года по делу Роу против Уэйда, лега-
лизовавшего аборты по всей стране.

Президент назвал проект заключе-
ния "радикальным".

"Меня очень беспокоит, что спустя 
50 лет мы движемся к тому, что у жен-
щины нет права на выбор", – заявил 
Байден журналистам во вторник.

 По словам Байдена, если суд ре-
шит отменить конституционное право 
на аборт, то это создаст прецедент 
для других прав, касающихся частной 
жизни, включая право на использо-
вание контрацептивов и однополые 
браки.

"Это фундаментальный сдвиг в 
американской юриспруденции", – за-
явил он.

Новость о том, что высшая судеб-
ная инстанция в США намерена вер-
нуть решение вопроса об абортах на 
усмотрение законодателей штатов, 
появилась вечером в понедельник и 

была подтверждена во вторник Вер-
ховным судом.

К началу вторника Белый дом 
определил свою позицию по этому 
вопросу, призвав американцев голо-
совать на промежуточных выборах в 
ноябре за кандидатов, поддерживаю-
щих право женщин на аборт.

"На федеральном уровне нам нуж-
но больше сенаторов, поддерживаю-
щих право на выбор и такое же боль-
шинство в Палате представителей, 
чтобы принять закон, закрепляющий 
решение по делу Роу, который я под-
пишу", – заявил президент США.

Спикер Палаты представителей 

Нэнси Пелоси и лидер большинства 
в Сенате Чак Шумер, оба демократы, 
заявили, что если сообщения о ре-
шении суда окажутся правдой, то это 
станет "одним из худших и самых раз-
рушительных решений в современ-
ной истории".

Однако сенатор Митт Ромни стал 
одним из нескольких республиканцев, 
который выступил в поддержку пред-
полагаемого решения.

"Если просочившийся проект от-
ражает результат, то это решение, 
которое я поддерживаю. Святость 
человеческой жизни – это основопо-
лагающий американский принцип", – 
сказал он.

Voice of America

ÊÀËÅÍÄÀÐÜ

Рубрику ведет
раббай

Барух БАБАЕВ,
главный раввин
бухарских евреев 

США и Канады

СЧЕТ ДНЕЙ, СОТВОРЕНИЕ ВРЕМЕНИ  

"СФИРАТ АОМЕР"

ÏÐÀÂÎ ÍÀ ÆÈÇÍÜ ЭТО ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЙ СДВИГ ЭТО ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЙ СДВИГ 
В АМЕРИКАНСКОЙ ЮРИСПРУДЕНЦИИВ АМЕРИКАНСКОЙ ЮРИСПРУДЕНЦИИ
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ëþ áîé ðåê ëà ìû, îáú ÿâ ëå íèÿ 
èëè àâ òî ðñ êî ãî ìà òå ðè à ëà. 
Çà ñî äåð æà íèå ðåê ëà ìû è 
îáú ÿâ ëå íèé ðå äàê öèÿ íå îò-
âå ÷à åò. Ìíå íèÿ, âûñ êà çàí-
íûå àâ òî ðà ìè ïóá ëè êó å ìûõ 
ìà òå ðè à ëîâ, íå îáÿ çà òåëü íî 
ñîâ ïà äà þò ñ ïî çè öè åé ðå äàê-
öèè. Ðó êî ïè ñè ïðè íè ìà þò ñÿ 
òîëü êî â îò ïå ÷à òàí íîì âè äå.
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В Израиле сегодня больше 
стартапов на душу населения, 
чем в любой другой стране 
мира: всего их уже более 4000. 
Еще совсем недавно финан-
систы сомневались в том, 
что стартапы, открытые в 
крошечной ближневосточной 
стране, смогут выйти за рамки 
начальных раундов финан-
сирования. Но сейчас страна 
размером с Нью-Джерси и на-
селением 9 миллионов имеет 
больше "единорогов" (част-
ных компаний стоимостью бо-
лее 1 миллиарда долларов), 
чем вся Европа.

Как Израиль смог стать техно-
логической сверхдержавой? Вот 
основные слагаемые успеха.

ВЫСОКИЕ ВЛОЖЕНИЯ
Наука и технологии в Изра-

иле являются одним из наибо-
лее развитых секторов страны. 
В 2015 году Израиль потратил 
4,3% своего ВВП на гражданские 
исследования и разработки, это 
самый высокий показатель в 
мире. В 2019 году Израиль за-
нял пятое место в списке наи-
более инновационных стран по 
индексу инноваций Bloomberg. 
Он занимает 13-е место в мире 
по количеству научных публи-
каций на миллион жителей. В 
2014 году доля Израиля в науч-
ных статьях, опубликованных во 
всем мире (0,9%), была намного 
выше, чем его доля в мировом 
населении (0,1%).

У многих американских вен-
чурных капиталистов есть офи-
сы в Израиле, а многие другие 
инвестируют в израильские 
стартапы издалека. Трудно точ-
но определить, сколько венчур-
ных капиталистов инвестирует 
в Израиль, но, по некоторым 
оценкам, это примерно 200 от-
ечественных фирм, 60 корпо-
ративных и 70 иностранных. С 
2015 года в Израиле ежегодно 
открывали в среднем 23 венчур-
ных компании. Конечно, помимо 
них действуют и десятки "анге-
лов" и акселераторов, чьи капи-
талы идут не только на сделки 
Seed и Series A, но и на финан-
сирование поздних этапов, что 
позволяет уже существующим 
израильским стартапам быстро 
и устойчиво расти.

ГРАМОТНОЕ НАСЕЛЕНИЕ
Израиль стал домом для 

многих крупных компаний в сфе-
ре высоких технологий во мно-
гом благодаря тому, что местное 
население здесь – одно из са-
мых технологически грамотных 
в мире. 60 из 500 крупнейших 
мировых технологических гиган-
тов имеют исследовательские 
центры и центры инновацион-
ных технологий в Израиле, где 
для них есть специалисты.

Население Израиля – одно 
из самых молодых среди разви-
тых рыночных стран. В 2020 году 
28% населения было моложе 15 
лет, тогда как в развитых ры-
ночных странах этот показатель 
равен 16%. 60% израильтян тру-
доспособны. Молодые люди, как 
правило, более оптимистичны 
в отношении своего финансо-
вого будущего и готовы тратить 
больше своего располагаемого 
дохода, что стимулирует рост 
потребления и ВВП.

По состоянию на 2020 год 
47% израильтян от 25 до 34 лет 
имеют высшее образование 
(чуть больше, чем в среднем 
в странах OECD – 45%). Эта 
большая и растущая группа 
образованных молодых людей 
может обеспечить долгосрочный 
экономический успех Израиля в 
будущем.
ВЫГОДЫ ГЛОБАЛИЗАЦИИ
Для инвесторов, стремя-

щихся создать всеобъемлющий 
глобальный портфель акций, 
Израиль стал привлекательным 
вариантом. Страна готова из-
влекать выгоду из меняющихся 
социально-экономических, гео-
политических и технологических 
тенденций. Являясь членом 

Организации экономическо-
го сотрудничества и развития 
(OECD), Израиль получил ста-
тус развитого рынка от ведущих 
поставщиков эталонных тестов 
почти десять лет назад.

Частный технологический 
сектор Израиля продолжает 
ощущать интерес со стороны 
глобальных венчурных и част-
ных инвесторов. В 2021 году этот 
сектор получил около 26 млрд 
долларов венчурного капитала, 
что почти вдвое превышает сум-
му, привлеченную в 2020 году, 
и составляет около четверти 
финансирования, полученного 
Европой в целом. Сегодня изра-
ильские предприниматели уже 
запускают свои вторые или тре-
тьи стартапы. Инженеры, опера-
торы и руководители, прорабо-
тавшие последнее десятилетие 
в глобальных технологических 
компаниях, покидают корпора-
тивную среду и сами становятся 
учредителями.

Имея больше денег в банке, 
стартапы более поздних стадий 
способны нанимать талантли-
вых сотрудников и расширять-
ся по всему миру. В результате 
Израиль сегодня занимает тре-
тье место на фондовой бирже 
Nasdaq, которая состоит из ак-
ций американских технологи-
ческих компаний, уступая лишь 
самим США и Китаю. Именно 
израильтяне создали множество 
новых технологий Google. На за-
воде Intel, крупнейшего в мире 
производителя процессоров, в 
Израиле работает более 11000 
человек. Microsoft также считает-
ся "полуизраильской" компани-
ей, а это означает, что израиль-
ские специалисты внесли свой 

вклад в разработку программно-
го обеспечения Windows, рабо-
тающего на миллионах компью-
терах.

Сектора исследований и 
разработок крупных компаний, 
включая IBM, PayPal, Cisco, 
Amazon, Facebook, а также им-
порт технологий составляют 
12,5% ВВП Израиля.
ПЕРСПЕКТИВЫ ВНУШАЮТ 

ОПТИМИЗМ
2021 год был рекордным, но 

2022 год может оказаться еще 
более успешным для израиль-
ских технологических компаний. 
С начала этого года 5,58 мил-
лиарда долларов привлечены 
в результате 212 сделок – чуть 
больше, чем в первом квартале 
2021-го. В числе крупных раун-
дов в 2022 году 14 мегасделок 
на сумму более 100 миллионов 
долларов каждая: на них при-
шлось 44% от общей собранной 
суммы.

Заметные инвестиционные 
сделки в первом квартале 2022 
года включали раунды финанси-
рования платформы цифровых 
активов Fireblocks с инвестици-
ями в размере 550 миллионов 
долларов в январе, строитель-
ной технологической компании 
Veev с инвестициями в размере 
400 миллионов долларов также 
в январе и компании по кибер-
безопасности Axionus с раундом 
в 200 миллионов долларов в 
марте.

Наибольшее финансиро-
вание с начала года привлекли 
компании сектора кибербезо-
пасности – около 1,8 миллиарда 
долларов, за ними следуют фин-
тех-стартапы с 985 миллионами 
долларов, компании интернета 
вещей (IoT) с 464 миллионами 
долларов и предприятия пище-
вой промышленности с инвести-
циями в размере 341 миллион 
долларов, в том числе 135 мил-
лионов долларов получил стар-
тап по производству пищевых 
мясных продуктов на раститель-
ной основе.

Виталий ПИКМАН, 
"Детали". Фото Гиль Элиягу 

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ЧТО СДЕЛАЛО ИЗРАИЛЬ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИ РАЗВИТЫХ СТРАН В МИРЕ?
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Британская короле-
ва Елизавета II, которая 21 
апреля отпраздновала свое 
96-летие, до сих пор остается 
в неплохой физической фор-
ме, учитывая ее почтенный 
возраст. Одной из главных 
причин этого стало хобби 
Ее Величества — верховая 
езда, полагает диетолог, док-
тор Майкл Мосли, ведущий 
подкаста о здоровье Just 
One Thing.

По словам доктора, чтобы 
оставаться в равновесии вер-
хом на лошади, наезднику не-
обходимо использовать практи-

чески все группы мышц, таким 
образом укрепляя свое тело. 
Именно по этой причине осан-

ка королевы всегда была такой 
безупречной многие годы.

"Равновесие позволяет че-

ловеку двигаться уверенно, 
но чувство равновесия ухуд-
шается, когда исполняется 40 
и 50 лет, и это может сделать 
человека менее уверенным в 
себе физически", — подчер-
кнул Мосли, добавив, что спо-
собность держать равновесие 
уменьшает количество воз-
можных травм при падении. 
А падение, согласно данным 
Всемирной организации здра-
воохранения, — вторая по 
распространенности причина 
смерти в результате несчастно-
го случая во всем мире.

Даже на официальном пор-
трете по случаю своего 96-ле-
тия Елизавета II позирует меж-
ду двумя белыми лошадьми.

По информации британской 
газеты "Mетро", снимок был 

сделан в прошлом месяце на 
территории Виндзорского зам-
ка. Кадр очень символический, 
поскольку в очередной раз на-
поминает всем о том, что коро-
лева очень любит лошадей, 60 
лет занималась их разведени-
ем и всегда посещала самые 
знаменитые конные шоу Ве-
ликобритании. Чистокровные 
лошади, принадлежащие коро-
леве, выиграли четыре из пяти 
классических гонок.

Своего первого пони Ели-
завета II получила в подарок 
от родителей, когда ей было 
четыре года. Мосли отметил, 
что после того, как королева, 
которая с четырех лет ездила 
верхом, была вынуждена по ре-
комендации врачей отказаться 
от своего хобби, ее двигатель-
ные способности существенно 
ухудшились, и Елизавета II все 
реже появляется на публике. А 
в Виндзорском замке, где она 
сейчас живет, королева иногда 
передвигается даже на коля-
ске.

ÌÅÄÈÖÈÍÀ
Рубрику 

ведет
кандидат 
мед.наук
Светлана

ИСХАКОВА

Отоларинголог высшей 
категории, кандидат меди-
цинских наук Владимир Зай-
цев рассказал, что воспале-
ние в горле без правильного 
лечения может привести к 
серьезным осложнениям, в 
том числе на сердце. Об этом 
сообщает "радио Sputnik".

Зайцев подчеркнул, что 
боль в горле может служить 
сигналом того, что небные мин-
далины воспалены. Это может 
создать угрозу для сердца.

"Есть так называемые со-
пряженные органы. В данном 
случае небные миндалины, 

или, как их называют в просто-
народье, гланды, могут влиять 
на сердце", — рассказал отола-
ринголог.

Он отметил, что небные 
миндалины — это орган, кото-
рый отвечает за местный имму-
нитет и защищает организм от 
различных инфекций, в частно-

сти, от стрептококка.
По словам Зайцева, в слу-

чае если защитная функция 
миндалин снижается, то кон-
центрация стрептококковой ин-
фекции начинает зашкаливать. 
Миндалины могут держаться 
какое-то время, но потом начи-
нают запускать стрептококк в 
кровоток. Эта инфекция пора-
жает мышцы и соединительные 
ткани человека. Из-за этого мо-
жет развиться бактериальный 
миокардит или эндокардит, что 
в дальнейшем приводит к тяже-
лым последствиям, например к 
инвалидности.

Дыхательные гимнастики 
могут помочь расслабить спи-
ну и проработать диафрагму. 
Об этом NEWS.ru сообщил 
остеопат-невролог Александр 
Евдокимов.

"Во-первых, не только спи-
ну нужно расслаблять. Позво-
ночный столб не только дер-
жит мышечный каркас, а все 
внутренние органы. Устают не 
только мышцы, но и то, что вну-
три находится. Чтобы первично 
расслабиться, я рекомендую 
дыхательные гимнастики: можно 
йоговскую, цигун, можно просто 

подышать глубоко — глубокие 
вдох и выдох — это уже первич-
но расслабит тело, когда вы про-
работаете самую крупную мыш-
цу тела — диафрагму — вам 
уже станет легче", — рассказал 
эксперт.

При этом он напомнил, что 
если затекла шея или плечи — 
ими элементарно нужно подви-
гать, если болит поясница, то 
лучший вариант — подвигаться, 
растягиваться, понаклоняться. 
Врач отметил, что простой гим-
настике нужно уделять 10-15 ми-
нут в день.

Эксперт отметил, что для 
расслабления также подойдут 
хвойно-солевые ванные или 
душ. "Если нет аллергии на 
хвою, если нет противопоказа-
ний для ванн", — заключил со-
беседник.

Глобальное поте-
пление, которое пред-
сказывают ученые, 
повышает риск возник-
новения новых панде-
мий. Так считают экс-
перты журнала Nature., 
полагающие, что до 
наступления грозных 
событий остается поч-
ти 50 лет.

"Глобальное потепление ра-
дикально меняет все экосисте-
мы Земли. Мы выяснили, что 
изменение климата приведет к 
появлению нового опасного ме-
ханизма распространения бо-
лезней, разносчиками которых 
выступят мигрирующие млеко-
питающие. Этот процесс, веро-
ятно, уже начался", — заявил 
научный сотрудник Джорджта-
унского университета США Гре-
гори Олбери.

Вместе с "хозяевами" на но-
вые места переселяются пато-
генные микроорганизмы, кото-
рые и переходят от животных к 

человеку.
Из 10 000 и более ви-

дов вирусов млекопитаю-
щих, способных заразить 
человека, большинство 
циркулирует лишь среди 
диких животных. Но к 2070 
году, если температура 
будет повышаться про-
гнозируемыми темпами, 

произойдет около 15 тысяч но-
вых случаев "вирусного обме-
на" между различными видами. 
Этот процесс создает условия, 
"запускающие" эволюцию виру-
сов и повышающие вероятность 
передачи прежде неведомых 
болезней от животных к чело-
веку.

Особенно интенсивным этот 
процесс может стать на густона-
селенных территориях Африки 
и Азии, которые уже не раз ста-
новились очагами появления 
новых опасных болезней — та-
ких, как продолжающий соби-
рать свои жертвы COVID-19.

Одним из неприятных 
последствий перенесенного 
коронавируса могут стать 
аутоиммунные заболевания 
и сахарный диабет первого 
типа, считают ученые.

Они отмечают, что от ос-
ложнений может защитить сво-
евременная вакцинация.

"Появляются и аутоиммун-
ные заболевания по типу рев-
матоидных артритов, а также 
больший риск формирования 
диабета первого типа", - гово-
рят специалисты.

ferra.ru

ДОКТОР РАСКРЫЛ СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
96 ЛЕТНЕЙ БРИТАНСКОЙ КОРОЛЕВЫ

КАК РАССЛАБИТЬ СПИНУ ПОСЛЕ ТРУДОВОГО ДНЯ

"ОСТАЛОСЬ МЕНЬШЕ 50 ЛЕТ":  
УЧЕНЫЕ США ПРЕДСКАЗАЛИ СРОКИ ВОЗНИКНОВЕНИЯ НОВЫХ ПАНДЕМИЙ

АУТОИММУННЫЕ  ЗАБОЛЕВАНИЯ
КАК ПОСЛЕДСТВИЕ КОРОНАВИРУСА?

О й
К ЧЕМУ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ БОЛЬ В ГОРЛЕК ЧЕМУ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ БОЛЬ В ГОРЛЕ

Результаты проведенных 
исследований увязывают на 
то, что регулярное применение 
особой добавки, получившей 
название "GlyNAC", может вос-
препятствовать процессу ста-
рения на клеточном уровне.

Пока что ученые из Бейлор-
ского медицинского колледжа 
ограничились экспериментами 

на лабораторных мышах, однако 
им удалось убедиться в том, что 
упомянутая добавка помогает 
остановить уменьшение выра-
ботки природного антиоксиданта 
под названием "Глутатион" (три-
пептид γ-глутамилцистеинилгли-
цин). Этот антиоксидант очень 
важен для защиты организма от 
окислительного стресса, а также 

обеспечивает защиту от ртути и 
других опасных веществ.

Применение добавки в ходе 
экспериментов позволило заме-
длить старение и увеличить про-
должительность жизни у мышей, 
что позволяет надеяться на то, 
что добавка может быть не менее 
эффективной и для человека.

УЧЕНЫМ УДАЛОСЬ НАЙТИ КЛЮЧЕВОЙ ИНСТРУМЕНТ В БОРЬБЕ СО СТАРЕНИЕМ
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15 сыновей и внуков моего прадеда 
Натана Катановича Исхакова прошли 
по дорогам 2-й Мировой войны, а часть 
из них, принимали участие в Финской 
войне. Памяти моих предков и воинов 
всех национальностей, павших в этой 
ужасной войне - ПОСВЯЩАЕТСЯ.

ВСЕ МЫ – БРАТЬЯ!
Говорят, что мы не воевали,
Прятались за женами в тылу,
А пред миром просто блефовали – 
Подвиги слагали на лету.

Ну, какой же из еврея воин?!
Может только стричь и торговать.
Все евреи для других – изгои.
Разве они могут воевать?

Вы не правы, господа и дамы.
Просто не хотите признавать,
Что все Изи, Мойши и Абрамы
Шли за родину чужую погибать.

Вместе с русским, осетином и узбеком
В бой евреи шли в одном строю.
Братом называл Абрам Казбека,
Стоя перед смертью на краю.

40 миллионов растворилось
В той позорной для людей войне.
И хотим мы, чтобы не забылось,
Как евреев жарили в огне.

Да, средь них немало было русских
И татар, грузин и молдован,
Но к вопросу все подходят узко:
Выиграл войну один Иван.

Ну, а где были узбеки и армяне,
Чукчи, украинцы, чуваши?
Всех давайте встанем и помянем,
И помолимся для возвышения души.

Почему мы все так озверели,
Потеряли стыд, любовь и честь?
Неужели всё забыть успели –  
Пустота в глазах и только месть?!

21 век, подумать страшно!
Стрелки быстро делают круги,
Вдуматься нам надо – это важно,
И не делать глупые шаги.

Перестать смотреть, как зверь, на брата,
Совершая добрые дела,
Помнить, что нас всех людей когда-то,
В общем, одна Ева родила.

* * *
Мне противно жить не раздеваясь,
На гнилой соломе спать.
И, замерзшим нищим подавая,
Надоевший голод забывать.
Коченея, прятаться от ветра,
Вспоминать погибших имена,
Из дому не получать ответа,
Барахло на черный хлеб менять.
Дважды в день считать себя умершим,
Путать планы, числа и пути,
Ликовать, что жил на свете меньше
Двадцати.

Всеволод БАГРИЦКИЙ 
(1922-1942),1941

 ПЕРЕД АТАКОЙ
Когда на смерть идут  –  поют,
а перед этим можно плакать.
Ведь самый страшный час в бою  – 
час ожидания атаки.
Снег минами изрыт вокруг
и почернел от пыли минной.
Разрыв  –  и умирает друг.
И значит  –  смерть проходит мимо.
Сейчас настанет мой черед.
За мной одним идет охота.
Будь проклят сорок первый год  – 
ты, вмерзшая в снега пехота.
Мне кажется, что я магнит,
что я притягиваю мины.
Разрыв  –  и лейтенант хрипит.
И смерть опять проходит мимо.
Но мы уже не в силах ждать.
И нас ведет через траншеи
окоченевшая вражда,
штыком дырявящая шеи.
Бой был короткий.
А потом глушили водку ледяную,
и выковыривал ножом
из-под ногтей я кровь чужую.

Семён ГУДЗЕНКО 
(1922-1953), 1942

* * *
Немецкий автоматчик 
    подстрелит на дороге,
Осколком ли фугаски перешибут мне ноги,
В живот ли пулю влепит 
    эсэсовец-мальчишка,
Но все равно мне будет 
             на этом фронте крышка.
И буду я разутый, без имени и славы
Замерзшими глазами смотреть 
           на снег кровавый.

Арсений ТАРКОВСКИЙ 
(1907-1989), 1942

НАВОДЧИК
Не позабыть мне ночи той короткой...
Был май. В лесу черёмуха цвела.
Мы наступали, и прямой наводкой
Артиллеристы били вдоль села.
И, пробираясь меж коряг и кочек,
Когда рассвет вставал, от пепла сед,
Я слышал, приговаривал наводчик:
 –  Вот, в самый раз... Прости меня, сосед!
И вновь взлетало облако рябое,
И вновь шаталась от разрыва мгла...
А мы узнали только после боя,
Что парень был из этого села.

Николай РЫЛЕНКОВ 
(1909-1969), 1942

* * *
Я только раз видала рукопашный.
Раз  –  наяву и сотни раз во сне.
Кто говорит, что на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне.

Юлия ДРУНИНА 
(1924-1991), 1943

* * *
Поутру, по огненному знаку,
Пять машин КВ ушло в атаку.
Стало черным небо голубое.
В полдень приползли из боя двое.
Клочьями с лица свисала кожа,
Руки их на головни похожи.
Влили водки им во рты ребята,
На руках снесли до медсанбата,
Молча у носилок постояли
И ушли туда, где танки ждали.

Сергей ОРЛОВ 
(1921-1977), 1944

* * *
Мой товарищ, в смертельной агонии
Не зови понапрасну друзей.
Дай-ка лучше согрею ладони я
Над дымящейся кровью твоей.
Ты не плачь, не стони, ты не маленький,
Ты не ранен, ты просто убит.
Дай на память сниму с тебя валенки.
Нам еще наступать предстоит.

Ион ДЕГЕН
 (1925-2017), Декабрь 1944

* * *
Нас хоронила артиллерия.
Сначала нас она убила.
Но, не гнушаясь лицемерия,
Теперь клялась, что нас любила.
Она выламывалась жерлами,
Но мы не верили ей дружно
Всеми обугленными нервами
В натруженных руках медслужбы.
За нас молились леди Англии
И маркитантки полковые.
Нас интервьюировали б ангелы,
Когда бы были таковые.

Мы доверяли только морфию,
По самой крайней мере  –  брому.
А те из нас, что были мертвыми  – 
Земле, и никому другому.
Тут всё еще ползут, минируют
И принимают контрудары.
А там  –  уже иллюминируют,
Набрасывают мемуары...
И там, вдали от зоны гибельной,
Циклюют и вощат паркеты,
Большой театр квадригой вздыбленной
Следит салютную ракету.
А там по мановенью файеров
Взлетают стаи лепешинских,
И фары плавят плечи фрайеров
И шубки дамские в пушинках.
Бойцы лежат. Им льет регалии
Монетный двор порой ночною.
Но пулеметы обрыгали их
Блевотиною разрывною!
Но тех, кто получил полсажени,
Кого отпели суховеи,
Не надо путать с персонажами
Ремарка и Хемингуэя.
Один из них, случайно выживший,
В Москву осеннюю приехал.
Он по бульвару брел, как выпивший,
И средь живых прошел, как эхо.
Кому-то он мешал в троллейбусе
Искусственной ногой своею.
Сквозь эти мелкие нелепости
Он приближался к Мавзолею.
Он вспомнил холмики размытые,
Куски фанеры по дорогам,
Глаза солдат, навек открытые,
Спокойным светятся упреком.
На них пилоты с неба рушатся,
Крестами в тучах застревают...
Но не оскудевает мужество,
Как небо не устаревает.
И знал солдат, равны для Родины
Те, что заглотаны войною,
И те, что тут лежат, схоронены
В самой стене и под стеною.

Константин Левин 
(1924-1984), 1946-1984

ÑÂßÒÀß ÏÀÌßÒÜ С ДНЕМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!

СТИХИ ФРОНТОВЫХ ПОЭТОВ

                     

Эдуард 
КУСАЕВ,

Атланта, Джорджия
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Конгресс бухарских евреев России и 
СНГ поздравляет Почетного президента 
Общины бухарских евреев Вены со зна-
менательной датой – 70-летним юбиле-
ем!

Уважаемый Юрий Мордехаевич!

В этот радостный день, который Вы отмечаете 5 
мая 2022 года в Вене, мы, Ваши друзья и сподвиж-
ники из Москвы, поздравляем Вас с днем рождения!

В течение всей своей жизни Вы постоянно творите 
добро, стремитесь быть там, где свершается мицва 
или другое богоугодное дело, направленное на един-
ство бухарских евреев в диаспоре.

Будучи президентом Венской общины, Вы неод-
нократно приезжали в Москву и участвовали в ряде 
благотворительных проектов, которые проводились 
в нашем городе.  Мы Вам выражаем глубокую бла-
годарность за Ваш большой вклад в становление и 
развитие бухарско-еврейской общины Москвы.

Благодаря Вашей деятельности, в Вене прошли 
интересные фестивали, концерты, гастроли звезд 
бухарско-еврейской культуры из США и Израиля. В 
первые годы работы Всемирного конгресса бухарских 

евреев во главе с президентом Леви Лева-
евым, Вы являлись председателем Форума 

деятелей культуры.
Будучи человеком религиоз-

ным, Вы участвовали в благотвори-
тельных акциях, направленных на 
строительство синагог и форми-
рование бухарско-еврейских цен-
тров в Нью-Йорке, Москве, Ганно-
вере и Вене.

Ваша активная позиция выражалась и в участии в 
программах по сохранению еврейских кладбищ на тер-
ритории Узбекистана и Таджикистана. Вы являетесь 
активным членом благотворительных фондов "Таджи-
кистан", "Самарканд", постоянно участвуя в их фан-
дрейзингах и других мероприятиях в США, Узбекистане 
и Таджикистане.

Правление Конгресса бухарских евреев России и 
СНГ желает Вам и Вашей прекрасной супруге Розалии 
Григорьевне долгих лет жизни, здоровья и семейного 
благополучия! 

Президент Конгресса бухарских евреев 
России и СНГ  Яков Левиев,
Раввины общины:  Нисан Левиев, 
Александр Лакшин,
Председатель Попечительского совета общины 
Игорь Мавлянов,

Члены совета и общины: Альберт Толмасов, 
Нисон Аронов, Марк Бегимов, Геннадий Исахаров, 
Соломон Кайков, Илья Кайков, Артур Гавриэлов, 
Рошель Аллаев, Рами Михаэли, Давид Елизаров, 
Эдуард Фатахов, Юрий Юсупов, Вячеслав Шаулов, 
Иосиф Ибрагимов, Шмуэль Юсупов, Пинхос Фай-
зиев, Сергей Ядгаров, Владислав Мошеев, Михаил 
Аминов, Яков Якубов, Александр Калантаров, Со-
сон Юсупов; Бен Биняминов, Давид Аронов, Негмат 
Беняев, Яков Ядгаров, Юрий Аллаев, С.Б. Кайков, 
Борис Ибрагимов, Михаил Симхаев, Теви Устани-
язов, Натаниэль Холдаров, Бадри Айвазашвили, 
Марк Истахаров, Рубиновы, Малаевы, Ильясовы, 
Дабакаровы, Худайдатовы, Давыдовы, Ягудаевы и 
многие-многие другие.

С ЮБИЛЕЕМ, ДОРОГОЙ ЮРИЙ МОРДЕХАЕВИЧ ГИЛЬКАРОВ!
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Согласно данным Ми-
нистерства алии и инте-
грации, в Израиль за год 
с прошлого Дня независи-
мости репатриировалось 
42 675 человек, что явля-
ется рекордным числом 
за последние два десяти-
летия.

Министр алии и инте-
грации Израиля Пнина Та-
мено-Шете: "Это был не 
простой год для работы в 
области репатриации и ин-
теграции из-за эпидемии 
коронавируса и войны в 
Украине. Но мы успешно 
справились с задачей, о чем 
свидетельствуют десятки 
тысяч новых репатриантов, 
вернувшихся домой. Бла-
годаря самоотверженному 
труду работников мини-

стерства репатрианты учат 
иврит, вливаются в рынок 
труда, начинают обучение 
в учебных заведениях. Идут 
служить в ЦАХАЛ. Мы бу-
дем и впредь делать все 
возможное, чтобы наилуч-
шим образом интегрировать 
их в израильское общество, 
чтобы они могли комфор-
тно устроить свою новую 
жизнь здесь, в Израиле. Эти 
люди внесут свой вклад в 
разнообразие и культурное 
богатство израильского об-
щества, а также в его нацио-
нальную, социальную и эко-
номическую устойчивость. И 
я хочу поздравить их с 74-м 
Днем независимости стра-

ны".
Страны, откуда больше 

всего прибыло новых ре-
патриантов за прошедший 
год: Россия - 33%, Украина 
- 27%, за ней следуют США 
с 10%, Франция - 8%, Арген-
тина - 3%, Беларусь - 3% и 
Индия - 2%. Кроме того, есть 
18 стран, из которых прибы-
ло всего по одному репа-
трианту, в их число входят 
Мадагаскар, Южная Корея, 
Мальта, Македония.

28% репатриантов в воз-
расте 18-35 лет, 22% млад-
ше 17 лет, 18% - 36-50 лет, 
а 16% - 60 лет и старше. 
55% среди них составляли 
женщины и 45% мужчины. 
Самому старшему было 102 

года, он репатриировался в 
октябре из Франции. Из жен-
щин самой старшей испол-
нился 101 год – это новая 
репатриантка из Украины, 
только недавно прибывшая 
в страну, спасаясь от войны.

Больше всего новых ре-
патриантов выбрало для 
жизни следующие города: 
Нетания и Тель-Авив-Яффо 
- по11%. Иерусалим - 10%, 
Хайфа - 8%, Ашдод и Бат-
Ям по 4%.

Половина репатриантов 
находятся в трудоспособ-

ном возрасте и получают по-
мощь в трудоустройстве по 
программам Министерства 
алии и интеграции. В част-
ности, среди них: 2100 ин-
женеров, 1500 экономистов, 
1100 учителей, 1000 врачей, 
250 медсестер.

В этом году в Израиль 
репатриировалось 488 сол-
дат-одиночек, в основном 
из США и Великобритании. 
Многие из них интегрирова-
ны в специальные програм-
мы для солдат-одиночек.

6050 новых репатриан-

тов в возрасте от 6 до 18 лет 
начали обучение в учрежде-
ниях сферы образования.

633 новых репатрианта 
являются пережившими Хо-
локост, большинство из них 
- репатрианты из Украины.

Всего с момента основа-
ния государства в Израиль 
репатриировалось 3 372 035 
евреев.

Больше всего их было в 
1949 году - 239 954.

Наименьшее число репа-
триантов было в 1986 году, 
когда репатриировалось 9 
506 евреев.

В пиковые годы репатри-
ации, с 1948 по 1957 год, в 
Израиль прибыло 908 792 
человек.

Между 1957 годом и Ше-
стидневной войной (1967 
г.) репатриировалось около 
300 060 человек.

В 1990-х годах в Изра-
иль репатриировалось 953 
800 человек, подавляющее 
большинство из которых, 
85%, из стран СНГ, 4% из 
Эфиопии, 2% из Франции и 
2% из США.

За последнее десятиле-
тие, считая с Дня независи-
мости 2012 года, в Израиль 
репатриировалось 289 000 
человек.

Большинство из них, 
28%, из России, 20% из 
Украины, 14% из Франции, 
11% из США и 3% из Эфи-
опии.

74 Й ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ

ВПЕРВЫЕ ОТПРАЗДНУЮТ В ИЗРАИЛЕ ЭТОТ 
ПРАЗДНИК 42 000 НОВЫХ РЕПАТРИАНТОВ. 

ДВАДЦАТИЛЕТНИЙ РЕКОРД!

ÀËÈß-2022
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С душевной болью и в состоянии 
глубокой скорби и печали выражаем 
наши соболезнования супруге Фриде, 
дочерям Нателе, Анжеле, Стелле, Бел-
ле с семьями в связи с уходом в мир 
иной искреннего друга семьи Левиева 
Якова Марковича, всеми уважаемого, 
дорогого Бориса Моисеевича.

Борис Моисеевич был первым, желан-
ным ребёнком в семье своих родителей 
дяди Моше и Михал Приевых, где он рос, 
окружённый заботой и вниманием любя-
щих родителей. Он был старшим внуком 
семьи Илёу и Бети Абрамовых, где свято 
чтили фамильные традиции и наши наци-
ональные обычаи и ценности.

Окончив с золотой медалью школу № 
21, Борис Моисеевич вместе с нашим 
отцом Левиевым Яковом поступают на 
инженерно-технологический факультет 
только что открывшегося Самаркандского 
кооперативного института им. В.В. Куйбы-
шева, который они окончили с "красным" 
дипломом, получив специальность инже-
нера общественного питания.

После получения диплома Борис Мои-
сеевич назначался на различные руково-

дящие посты при тресте ресторанов Са-
маркандской области. Он неоднократно 
награждался грамотами и призами на кон-
курсах кондитеров, пользовался большим 
авторитетом среди коллег и руководства 

Управления торговли г. Самарканда.
Борис Моисеевич был замечательным, 

неординарным человеком, прекрасным 
семьянином, любящим отцом, дедом, пре-
данным другом.

Очень и очень жаль, что мы потеряли 
такого хорошего, дорогого и близкого че-
ловека.

Вы всегда останетесь в нашей памяти 
таким, каким Вы были при жизни уважае-
мым и дорогим.

Пусть душа Бориса Моисеевича поко-
ится с миром.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Глубоко скорбим: семья Ваше-

го друга Левиева Якова Марковича 
(благословенна его память): Левие-
ва Светлана, Ирина и Слава, Рубен и 
Панина, Наталья и Женя с семьями, 
а также многочисленная семья Леви-
евых: Моше и Света, Арон и Белла, 
Надя, Шева, семьи Левиевой Любы 
(благословенна её память), Мишоэля 
(благословенна его память), Басан-
ды; Авнер и Берта Завулуновы, Борис 
и Мира Мирзакандовы с семьями.

Община города Финикса (Аризона) передаёт 
свои глубочайшие соболезнования Аврому Аран-
баеву и Светлане Фузайловой в связи со скоропо-
стижной смертью их сына Аранбаева Нериё.

Мы также приносим свои соболезнования всем 
раввинам, студентам и друзьям иешивы, в которой 

учился Нериё, которые пришли в тот траурный день 
прощания с ним в иранской синагоге Кью-Гарденса.

В последнюю субботу Нериё находился в бухар-
ско-еврейской синагоге Ахават Исраэль города Финик-
са, где проходил очередной субботний молебен. Все 
члены общины полюбили этого молодого, радостно 
человека, который усердно молился и был предан Ха-
шему. Мы увидели в нем отличного парня и порядоч-
ного человека. 

Нериё покорил нас всех своим вниманием, добро-
той и скромностью. Нет слов для утешения, так как 
нам всем тяжело пережить эту утрату. Для нас этот 
день останется незабываемый, а Нериё останется 
олицетворением святости и высочайшим примером 
человечности.

Мы призываем всех стремиться быть похожими на 
него, учиться у Нериё ревностному служению Хашему.

К сожалению, это стал последний шаббат его жиз-
ни. Все его друзья, на глазах у которых свершилась 
эта трагедия, отзываются о нем, как о своем лучшем 
друге, и они по сей день не могут прийти в себя от 
перенесённого стресса, который, увы, останется у них 
еще долгое время. Поэтому я призываю всех поддер-
живать их, помогать им во всем, чтобы помочь им вер-
нуться к нормальной жизни.

Худо рахмат кунад. 
Он был потомок великих раввинов Самарканда, 

и останется в нашей памяти, как просветлённый, чи-
стый, целеустремленный молодой человек, который 
хотел себя посвятить служению Хашему!

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Рабай Барух Коэн
Ахават Исраэль
Финикс, Аризона

Grieving Jewish community of the state of 
Arizona is sending its heartfelt condolences 
to Avraham Aranbayev and Svetlana Fuzay-
lova due to a sudden death of their beloved 
son, Neria Aranbayev.

We also send our sympathies and prayers to 
all Rabeim, students and friends of Neria.

Baruch Dayan HaEmet. May Hashem com-
fort you among the other mourners of Zion and 
Yerushalaim.

During the last Saturday Neria was pres-
ent at Ahavat Israel Jewish Community Center 
during all shabbat prayers. The entire commu-
nity instantly fell in love with this exceptional 
young man, who connected so well the the men 
of all ages. During this difficult time our entire 
community mourns the loss of this beautiful 
Jewish soul that touched so many lives here in 
Phoenix. 

That shabbat will always be an unforgettable 
special day in our memories. And Neria will al-
ways be an example of holiness and humanity 
in our hearts.

Rabbi Baruh Cohen
Ahavat Israel 

Phoenix, Arizona

1934 - 2022

2001-2022

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ БОРИСА МОИСЕЕВИЧА ПРИЕВА

ПАМЯТИ НЕРИЁ АРАНБАЕВА MEMORY 
OF NERIA ARANBAYEV
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Наш отец Яков Маркович Левиев был неи-
моверно родным и очень близким человеком, 
искренним другом, добрым советчиком, всегда 
первым протягивающим свою тёплую откры-
тую руку каждому, кто нуждался в поддержке.

Вы родились в прекрасный солнечный празд-
ничный день, когда вся страна находилась по тра-
диции в приподнятом настроении. Со всех сторон 
неслись звуки музыки, люди радовались теплу, 
вновь распустившимся цветам, мечтали об испол-
нении своих надежд.

Как бы оправдывая праздничный день своего 
появления на белом свете, Вы посвятили всю свою 
жизнь добродетельности, удивительному желанию 

и умению разбрасывать вокруг 
семена взаимопонимания и 
миролюбия, стремления войти 
в положение ближнего, уте-
шить его беспокоящееся серд-
це или посодействовать реше-
нию возникшей проблемы.

Разве можно забыть наш 
первомайский самаркандский 
двор с накрытыми празднич-
ными столами, вокруг кото-
рых собирались многочислен-
ные гости, пришедшие после 
демонстрации поздравить с 
днём рождения Вас, дорогой 
папа! На следующий день гу-
лянье продолжалось в честь 

Наташеньки, любимой сестрички, родившейся 2-го 
мая. Во главе этих памятных событий, по сей день 
греющих наши сердца, как правило, стояла мама 
Света (до 120-ти Вам, дорогой наш человек!), с ко-
торой в любви и согласии Вами прожито, дорогой 
папа, более полувека.

А разве можно забыть в этот день нашего му-
дрого деда Малкиэля, чьи благословления непре-
менно доходили до цели.

Ныне первый Ваш день рождения, который мы 
чтим и помним, как и все прежние. И хотя Вас нет 
рядом физически, Ваше духовное присутствие не-
оспоримо. Вы здесь, рядом, в силу того, что слиш-
ком сильны, неизгладимы и чувствительны остав-
ленные Вами навечно следы, особенности Вашего 
неповторимого почерка в общении с людьми, сти-
ля жизни, повлиявших не только на членов нашей 

семьи, но и тех, кто имели возможность с Вами 
общаться. Ваше жизненное кредо всегда было од-
нозначным: только давать, только делиться, толь-
ко ублажать тех, кто оказывались в радиусе при-
тяжения Вашей неугомонной натуры, обласканной 
Творцом. А потому Вы навечно рядом, при том, что 
1 мая для нас – это всё тот же Ваш замечательной 
День рождения, незабвенный, навечно в сердцах 
Ваших нынешних и далёких будущих наследников.

Мы, жена, дети и признательные внуки,
За всё тебя благодарим.
Переживая боль разлуки,
Мы вечную память храним.

Земной путь краток, вечна память.
Сегодня мы опять зажжём свечу,
Придём на кладбище с цветами
К папе. Скучаем. Любим и грустим.
Земной сегодня день рождения,
И был бы славный он.
Нет тостов, шумных поздравлений.
Вы в памяти у внуков, детей и жены.
На небе, где Ваша звезда мерцает,
Нет боли, только вечность и покой.
Как же Вас нам, папа, не хватает,
Вы добрый, светлый ангел наш родной.

Супруга Светлана, дети: Ирина и Вячеслав, 
Рубен и Панина, Наташа и Евгений с семьями, 
внуки: Эстер и Рахмин, Майкл и Хана, Натан и 
Кристал, Марина и Альберт, Игорь и Милана, 
Эйтан, Габриэлла, правнуки: Николь, Мазал, 
Исхак, Девид, Эли, Джонатан, Натали, Адамчик, 
Майя-Шира, братья Моше и Светлана, Арон и 
Бэлла, Борис и Мира, сёстры Надя, Шева, Бер-
та и Авнер, Басанда, семья Любы (благосло-
венна её память), семья Мишоэля (благосло-
венна его память), многочисленные родные и 
близкие, кудохо и друзья.

C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ДОРОГОЙ ОТЕЦ!

Предварительно оповещаем о поминальном вечере, посвящённом первой годовщине 
ухода в мир иной нашего дорогого и незабвенного отца. Вечер состоится в четверг, 

23 июня 2022 года, в 6:30 вечера, в ресторане "Da Mikele Palazzo" (бывший "Elite Palace").
Шаббот и рўзи шаббот – 17 и 18 июня 2022 года в ресторане "L’Amour".

Нынешнее 1 мая – это первый день рождения, 88-летие нашего любимого папы, 
мужа, дедули, брата – Якова Левиева, который отметим без него!.. 
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В центре Квинса, в Рего 
Парке, в районе, где компак-
тно проживает русскоязыч-
ная и бухарско-еврейская 
общины города, уже больше 
года успешно работает Rego 
Park Counseling который 
оказывает помощь людям, 
страдающим от алкоголизма 
и наркомании, расположен-
ный по адресу 63-36 99th St 
Queens, NY 11374, (рядом с 
Центром "Долголетие").

Эммануэлю Календаре-
ву, одному из молодых, пер-
спективных лидеров общины 
бухарских евреев Нью-Йорка 
вместе c Давидом Суфиевым 
– менаджером программы, 
опытным специалистом в сфе-
ре лечения от алкогольной и 
наркотической зависимости, 
удалось создать то, что мно-
гие годы старались создать 
другие, но не получалось. 

Зная целеустремленность, 
Календарева,  его высокую 
репутацию среди русскоязыч-
ного населения, доверие поли-
тиков, кооперацию с профес-
сиональными психологами 
города, я был уверен, что ему 
удастся открыть такой центр.

- Rego Park Counseling — 
это серьезная, многоуровне-
вая психологическая служба, 
в которой давно нуждается 
наша община, - поделился 
со мной Э. Календарев. - Ее 
особенность в том, что она 
больше связана с анонимно-
стью: не все больные готовы 
открыто говорить о своей про-
блеме. Но недавно мы приня-
ли решение публично расска-
зать о работе нашего центра, 
познакомить нашу общину с 
ведущими специалистами, 
психологами, которые смогут 
помочь, открыть дверь в дру-
гую жизнь, где больше радо-
сти, тепла и счастья.

Майкл ЛАРКИНС,  дирек-
тор программы, консуль-
тант (counselor)

Хочу сразу же отметить, 
что, познакомившись в те-
чение нескольких дней со 
специалистами Rego Park 
Counseling, я открыл для себя 
психологов-консультантов са-
мого высокого уровня, кото-
рым удалось за сравнительно 
небольшое время наладить 
серьезную работу в нашей 
общине, среди как англоязыч-
ных, так и русскоязычных па-
циентов.

С каждым из них я встре-
тился лично и смог убедиться 
не только в их высочайшей 
профессиональной квалифи-
кации, но и в таких личност-

ных, человеческих качествах, 
без которых немыслима рабо-
та психолога-консультанта с 
пациентами.

Майкл Ларкинс (Michael 
Larkins) – один из важных 
специалистов в области рабо-
ты с людьми, страдающими от 
алкогольной зависимости. За 
его плечами не только обуче-
ние в сфере психологии, но и 
собственная непростая жизнь, 
которая является яркой иллю-
страцией того, как можно прео-
долеть эту болезнь, полностью 
изменить стиль жизни, чтобы 
почувствовать новый прилив 
сил и быть полноправным чле-
ном современного общества.

- Майкл, расскажите о 
себе, как Вы сами пришли 
к этой, я бы сказал, очень 
непростой профессии, ко-
торая стоит на стыке 
педагогики, медицины, об-
разования, сфер професси-
ональной деятельности, 
бизнеса, спорта, искус-
ства, а также системы 
социальной помощи и под-
держки и др.

— Это очень интересная и 

лично для меня знаковая исто-
рия, - начал издалека М, Лар-
кинс. -  Дело в том, что я сам 
в 16 лет был в числе тех, кто 
страдали от алкогольной за-
висимости. У меня были боль-
шие проблемы в семье, и, как 
следствие, я попал в окруже-
ние неблагонадежных людей, 
которые вели асоциальный об-
раз жизни. Но в один прекрас-
ный день, я понял, что только 
сам могу вернуть себя людям, 
начать нормальную жизнь.  И 

пошел учиться. 
- Как вы это осознали, 

тем более в 16 лет?!
- Мне помогли специали-

сты, и вера в Б-га. И когда стал 
читать нужные книги, пособия, 
я таким образом сам встал на 
ноги, обучился в колледже, , 
став практикующим психоло-
гом. На своем примере понял, 
что я не только приобрел про-
фессию, но могу вернуть свой 
долг обществу, которое помог-
ло мне в свое время осознать 
многое.

- Вы назвали религию, 
веру в Б-га одним из важ-
ным моментов психологи-

ческой помощи, поддержки 
людей, страдающих алко-
голизмом.

- Да, несомненно. И не име-
ет значения, какую религию ис-
поведует или практикует боль-
ной человек: мусульманство, 
иудаизм, христианство, буд-
дизм, индуизм. Все религии 
связаны с духовной жизнью 
человека, а это значит, что он, 
пациент, может черпать силы 
из тех традиционных ценно-

стей, которые они проповеду-
ют в течение тысяч лет. И, ко-
нечно же, нельзя игнорировать 
важность семьи, где воспи-
тываются и растут сами дети. 
Но общение со единоверцами, 
помогает осознать больному 
тот факт, что он оказывается 
среди своих, попадает в род-
ную среду. 

Прошло уже 20 лет, как я 
стал помогать всем, кто ко мне 
обращается с проблемой алко-
голизма, и мне приятно потом 
встречаться, общаться с ними. 
Какое это счастье – видеть пе-
ред собой обновленного, оду-
хотворенного и целеустрем-
ленного человека, который 
освободил себя и общество от 
страшных пут своей алкоголь-
ной или иной зависимости!

- С какими специфиче-
скими проблемами сталки-
ваются специалисты, ра-
ботающие с алкоголиками 
и наркоманами в нашей об-
щине? Особенно если это 
молодые люди.

- Несколько проблем. Пер-
вая – неспособность родите-
лей осознать важность лече-
ния своего ребенка, желание 
представить эту проблему как 
временную, несущественную, 
которая сама решится с взро-
слением их чада. 

Вторая – это стереотипы 
"благополучной семьи", кото-
рые могут испортить страда-
ющие от алкоголизма дети. 
Дескать, как потом, при такой 
репутации детей, обустраи-
вать их брак? Что скажут сосе-
ди, родственники? 

С другой стороны, то, что 
мы, англоговорящие специа-
листы, сами из других общин, 
не связанные близко с теми, 
кого лечим, не знающие в 
лицо многих среди ваших со-
племенников, помогает нам в 
нормальной коммуникации с 
родившимися в Америке, ан-
глоговорящими детьми имми-
грантов. Они приходят к нам, 
уверенные, что их не узнаем 
ни мы, ни наш персонал, что 
мы не знакомы ни с его род-
ственниками, ни с его соседя-
ми или их окружением.

- То есть полная аноним-
ность гарантирована!

- Да, это один из важных 
факторов лечения от алкоголь-
ной зависимости.

- Вы знаете, что бухарские 
евреи, живя в СССР, сами го-
товили дома кошерные вина, 
водку, вели в целом весьма 
нормальный образ жизни. 
Среди нас почти не было ал-
коголиков. Те, кто являлись 
исключением, выпивали дома, 
при этом стеснялись ходить по 
улицам пьяными. Они имели 
соответственные клички: маст 
– пьяница.

- Правда? - поразился 
мой собеседник. 

- В свое время алкоголиков 
помещали в специальные цен-
тры – медвытрезвители, и име-
на этих людей публиковались 
в газете. Среди них не было 
бухарских евреев.

ЗДЕСЬ ОТКРЫВАЮТ ДВЕРЬ 
В ЖИЗНЬ ТЕПЛА И СЧАСТЬЯ

REGO PARK COUNSELING REGO PARK COUNSELING 
63 36 99TH ST QUEENS, NY 1137463 36 99TH ST QUEENS, NY 11374

Телефон: (718) 459-2558Телефон: (718) 459-2558
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- Это значит, что в ва-
шей общине есть нормаль-
ная культура потребления 
алкоголя, что говорит о 
том, что вы можете при-
водить хорошие примеры 
своим детям и внукам.

Клэр КЛАРК-БРАУН, ди-
ректор клинической части / 
консультант (counselor)

Нашу беседу продолжила 
милая, симпатичная женщина, 
которая также работает в этом 
центре, Клэр Кларк-Браун 
(Claire Clarke-Brown – Clinical 
Director). Чувствовалось, что 
она любит свою профессию и 
увлечена ею, уверена в том, 
что каждый человек, который 
попал в алкогольную зависи-
мость, в идеале может покон-
чить с этой болезнью, если 
сконцентрирует свои волю, 
желание поменять свой образ 
жизни и направить свои усилия 
на приобретение профессии, 
создание семьи и приобщение 
к нормальным ценностям жиз-
ни.

На мой вопрос, как она при-
шла к тому, чтобы посвятить 
свою профессиональную дея-
тельность именно помощи лю-
дям, страдающим алкогольной 
зависимостью, ответила так:

- Моя мама мечтала, 
чтобы я стала старшей 
медицинской сестрой, так 
как их всегда не хватает в 
госпиталях, значит, есть 
работа, а также это удоб-
но для женщины. Отец же 
мечтал меня видеть адво-
катом, специалистом в об-
ласти права.

Я представила, чем буду 
заниматься по их желаниям. 
Медработница – это рутинная, 
ежедневная работа в госпи-
тале, которая каждый день 
дублирует предыдущий. Быть 
адвокатом, как мечтал папа, 
это значит работать в корпо-
рации, рыться в бумагах, ис-
кать огрехи и пр. Я пошла на 
компромисс, выбрала учебу на 
адвоката, который занимается 
семейным правом, и открыла 
для себя проблемы, с которы-
ми связаны дети, воспитыва-
ющиеся в семьях наркоманов, 
алкоголиков, когда их забира-
ют из своей семьи и переводят 
к другим родителям.

Приняла решение получить 
дополнительное образование 
– и окончила Berkeley College, 
получив диплом администра-
тора.

Мой муж подержал меня, 
за что ему я очень благодарна. 
Я люблю заниматься психоло-
гической поддержкой людей, 
так как вижу реально плоды 
своей работы, от которой зна-
чительно улучшается, серьез-
но меняется их жизнь.

- Вы больше учитель, 
педагог или доктор, ближе 
к медицине?

- Мы ближе к педаго-
гам-психологам. Доктор лечит 
от физических болей, болез-
ней в целом. Мы же лечим, 

исцеляем души. Мы целители 
душ.

- Вы сама – верующая 
женщина?

- Да, я каждый день молю 
Вс-вышнего, чтобы он дал мне 
силы принять чью-то душев-
ную боль. Но при этом я по-
стоянно стараюсь физически 
укреплять свой организм тоже.  

- Спорт?
- Да, я участница марафон-

ских забегов! - не без гордости 
сообщила мне она, и я пред-
ставил ее в спортивном ко-
стюме и эти 42 километра 195 
метров!

- Сколько процентов из 
общего количества ваших 
пациентов таких, которым 
Вы смогли оказать дей-
ственную помощь? Они вы-
лечились от алкогольной 
зависимости?

- Из 100 процентов - 75! 
Они смогли создать нормаль-
ные семьи, начали работать, 
имели карьерный рост. Даже 
встретившись со многими из 
них через 10 лет, я видела тех 
же людей, одержимых здо-
ровым образом жизни. Но в 
сердце теплится надежда, что 
и остальные 25, то есть каж-
дый четвертый, все же найдет 
силы и сможет повернуть свою 
жизнь в правильное русло.

 
Катерина ТУЖИЛИНА, 

психотерапевт

-  Мне сказали, что вы, 
Катерина, работаете с 
людьми, страдающими от 
алкогольной зависимости 
уже многие годы.  Насколь-
ко результативен ваш 
опыт?

- Алкоголизм – это не про-
сто переход выпитого коли-
чества рюмок алкоголя в со-
стояние человека, которого 
мы называем алкоголиком. 
Это некая сумма психологи-
ческих, генетических и куль-
турных аспектов, которые мы 
стараемся в каждом случае 
рассмотреть индивидуально с 
нашими пациентами, и тем са-
мым определить, как конкрет-
но мы будем с ними работать. 
Мы с пациентами встречаем-
ся часто и поддерживаем их 
психическое состояние. Мы 
беседуем с пациентами инди-
видуально раз в неделю и ор-
ганизуем группы, проходящие 
пять раз в неделю. Доля тех, 
кто освободился от алкоголь-
ной зависимости, составляет 
более 70 процентов.

К нам обычно обращаются 
люди среднего и пожилого воз-
раста, русскоязычные гражда-
не, иммигранты страны. Мы с 
ними работаем не только в на-
шем центре, но и по телефо-
ну, индивидуально. Все наши 
консультации покрываются 
медицинской страховкой – это 
закон штата Нью-Йорк.

Среди наших пациентов и 
те, кто должны в обязательном 
порядке пройти определенное 
количество часов лечения, 
автоводители, которые имели 

нарушения во время управле-
ния транспортным средством, 
будучи в нетрезвом состоянии.  

- По каким признакам 
можно определить, что че-
ловек стал зависимым от 
спиртного?

- Имеется специальная ме-
тодика определения. Зависи-
мость начинается с простого: 
социального распития алко-
голя. Затем может перейти в 
стойкую зависимость, когда 
человек не может без алкого-
ля. Как правило, с утра этот че-
ловек должен опохмелиться и 
позже, в течение дня, продол-
жает пить. Он не может оста-
новиться, пока не употребит 
всё спиртное. 

- Потом?
- Затем – в магазин за но-

вой порцией алкоголя. На пер-
вом месте оказывается алко-
голь. Начинают страдать все 
аспекты жизни: работа, семья, 
социальные связи, физиче-
ское и психическое здоровье. 
Потом кончаются деньги. На-
чинается дебош, семейные 
ссоры и скандалы, которые 
могут переходить в домашнее 
насилие и другие недостойные 
действия. Часто алкогольная 
зависимость может сочетаться 
с наркоманией. Но это отдель-
ная тема. В нашем центре тaк-
же проходят лечение и люди с 
наркотической зависимостью.

Эсфира АКИЛОВА, соци-
альный  работник, MSW:

– Вот уже более 30 лет с 
момента большой иммиграции 
бухарско-еврейской диаспо-
ры в США. Конечно, не сразу 
наши соотечественники смог-
ли найти себя в совершенно 
чужой, незнакомой стране. 
Трудности иммиграции, изу-
чение английского языка, жи-
лищные вопросы, получение 
образования, поиски работы 
не остановили людей и дали 
возможность найти себя в со-
вершенно чужой капиталисти-
ческой стране. 

Можно и нужно с благодар-
ностью говорить о людях, при-
ехавших сюда в том возрасте, 
когда трудно себя найти и на-
чать все с начала. 

Можно и нужно поблагода-
рить нашу молодёжь, которая 
приехала в эту страну в под-
ростковом возрасте и, получив 
диплом об окончании средней 
школы, сумела получить выс-

шее образование в различных 
сферах деятельности – и из ее 
среды вышли замечательные 
специалисты-профессиона-
лы своего дела. Ими воистину 
можно гордиться. 

Но не всем это удавалось, 
многим пришлось сталкивать-
ся с трудностями, которые от-
ложили свой отпечаток на их 
не совсем удачной социаль-
ной, культурной жизни. Кто-то 
сломился, не выдержал, сда-
ли нервы, начались проблемы 
в семье, на работе. 

Но жизнь не остановилась! 

Сегодня, работая консуль-
тантом в Rego Park Counseling 
Center, который находится  в 
здании "Миллениум" в центре 
Квинса, я каждый день встре-
чаюсь с людьми золотого воз-
раста, которые, проходя труд-
ности иммиграции, не найдя 
себя в новой стране, потеряв 
своих близких, друзей, и по 
многим другим причинами 
стали употреблять алкоголь, 
ставший причиной всех их 
несчастий, потери уважения 
и  понимания друг друга в 
семьях. И, как результат – раз-
воды, а также приобретение 
физических и психических за-
болеваний. 

В нашем центре работают 
консультанты, которые всегда 
помогут излечиться от этой за-
висимости путём проведения 
сессий на различные темы, где 
каждый участник группы может 
поделиться своим опытом и 
проблемой, из которых участ-
ники могут сделать для себя 
вывод и путём использования 
различных терапевтических 
методов, изучаемых в процес-
се лечения, полностью пере-
стать принимать алкоголь. 

Руководители центра и 
консультанты делают всё воз-
можное, чтобы участники пол-
ностью излечились от своего 
недуга и в добром здравии 
и навсегда стали развивать 
свою новую, наполненную ин-
тересными идеями, любовью к 
детям и внукам, жизнь!

Мариам АНДЖАПАРИДЗЕ, 
MSW

Расскажите, Мариам, о 
вашем опыте работы в сфе-
ре лечения зависимости от 
алкоголя и наркотиков.

Начнём с того, что сфера 
зависимости всегда была акту-
альной, хотя особое внимание,  
в этой сфере начали уделять в 

последние несколько лет. Ста-
тистика показала, что случаи 
летального исхода растут. 

Погоня за успехом, деньга-
ми  и свободой изменила при-
оритеты.

С появлением гаджетов 
жить стало проще, хотя есть 
и другая сторона: люди ста-
ли отдаляться друг от друга. 
Было время, когда в семьях 
жило несколько поколений под 
одной крышей. Они общались, 
уделяли друг другу  время в  
заботе и взаимопонимании 
– как раз в этом заключается 
гармония.

Мой 10-летний опыт в веду-
щих клиниках Нью-Йорка дал 
возможность ознакомиться с 
этой сферой поглубже.

Хочу обратить внимание 
на следующее: лицо, страда-
ющее  алкоголизмом или нар-
команией, должно обратиться 
за помощью в клинику, специ-
ализирующуюся в этой обла-
сти, самостоятельно, а не по 
желанию своих близких. Часто 
проблема бывает в том, что че-
ловек не осознаёт, что ему тре-
буется помощь по разным при-

чинам, в ряде случаев человек  
страдает психиатрическим  
заболеванием. И, в некоторых 
случаях, он не готов осознать 
какой вред продолжительное 
употребление алкоголя или 
наркотиков приносит его фи-
зическому и эмоциональному 
состоянию, а также и его близ-
ким.

Rego Park Counseling  
OASAS – лицензированная 
программа.  Этот центр с ши-
роким спектром лечения англо-
язычных, а также русскоязыч-
ных пациентов. Модификация 
программ помогает пациентам 
на родном языке получить ква-
лифицированную помощь в 
виде индивидуальных и груп-
повых занятий. Наша главная 
задача – акцентировать вни-
мание на индивидуальные по-
требности пациента, его жела-
ние решать проблему, которая 
ему важна. 

Во время процесса лечения 
пациенты получают понима-
ние, поддержку и приобретают 
жизненные навыки. Лечение 
в нашем центре заключается 
также в том, чтобы  пациент 
идентифицировал проблему и 
сам пришел к её оптимально-
му решению при помощи ис-
пользования  навыков,  приоб-
ретённых в процессе лечения.

Фото Мерика Рубинова

Эсфира АкиловаЭсфира Акилова

Мариам АнджапаридзеМариам Анджапаридзе

Катерина Тужилина
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28 апреля cемья Йоно 
(Юрия) и Эстер Шимуновых 
провела обряд брит-милы сво-
ему сыну. Сандок – дедушка 
новорождённого по отцу Сла-
ва Шимунов.  Сандок- ришон 
– дедушка новорождённого по 
матери Ричард Харрис. Моэль 
– раббай Имонуэль Шимонов. 
Прадедушки Илья Шимунов 
и Давид Якубов преподнесли 
новорождённого к стулу Эльяу 
Анови. 

Поздравили родителей и 
благословили новорождённого 
родные, близкие, друзья: Илья 
Шимунов и Лиза Ханимова, 
Давид и Рива Якубовы, Слава 
и Нина Шимуновы, Ричард и 
Лена Харрис, Исраэль и Инна 
Шимуновы, Моше и Даниэлла 
Ильяич, Борис и Сара Маше-
евы, Рахель Харрис, Иосиф и 
Хана Харрис и другие. 

Главный раббай бухарских 
евреев США и Канады Барух 
Бабаев создал всем празд-
ничное настроение своими 
прекрасными песнями, посвя-
щёнными обряду брит-мила. 
От имени руководителей и 
работников Канесои Калон и 
Центра раббай Барух Баба-
ев благословил новорождён-
ного, поздравил родителей и 
преподнёс им поздравитель-
ный сертификат, прочитал 
благословение на вино и тор-
жественно произнёс имя но-
ворождённого – Iliyahu. Сэу-
дат-мицву провели в одном 
из красивейших залов Цен-
тра. Обслуживали всех гостей 
профессионально на высо-
ком уровне exclusive Catering 
Centеr под руководством Нади 
Исхак.

1 мая семья Нерия Калан-
тарова и Ольги Сиюновой про-
вела бар-мицву своему сыну 
Даниэлю Калантарову. Готовил 
его к бар-мицве наставник Або 
Коен. Бармицва-бой блестяще 
прочитал благословение на 
цицит, тфиллин и отрывки из 
Торы (парашат "Рош Ходеш"). 
Затем его поздравили и бла-
гословили родители, дедушки, 
бабушки, дяди и тёти с семья-

ми, родные, близкие и друзья: 
Рафаэль и Ася Бабаевы, Ма-
рик и Оксана Бабаевы, Борис 
и Диана Ильяевы, Белла Сию-
нова, Гриша и Мая Сиюновы, 
Славик и Раиса Шимуновы, Ра-
фаэль и Света Бакаевы, Игорь 
и Люба Сиюновы и другие. 

Раббай Барух Бабаев от 
имени руководителей и работ-
ников Центра и Канесои Калон 

поздравил родителей и всех 
родственников, благословил 
бармицва-боя, преподнёс ему 
поздравительный сертификат 
и живую Тору. 

Сэудат-мицву провели в 
одном из красивейших залов 
нашего Центра. Обслуживали 
всех гостей профессионально 
на высоком уровне exclusive 
Catering Centеr под руковод-
ством Нади Исхак.

27 апреля активисты на-
шей общины Слава Бабек и 
Слава Фаттахов после прове-
дения утренней молитвы ша-
харит миньяна раббая Баруха 
Бабаева провели очередные 
годовые поминки своей мате-
ри, тёти Марьям Бабабековой. 
Она родилась 5 января 1928 
года, в городе Самарканде в 
семье Юхая Кусаева и Сивьё 
Исахаровой. В 1950 году Ма-
рьям вышла замуж за Михаи-
ла Бабабекова, в браке у них 
родился сын Слава. Она дол-

гие годы работала в сфере бы-
тового обслуживания города 
Москвы. В 2020 году покинула 
этот мир и похоронена на ев-
рейском кладбище в Квинсе. 

На поминках выступили: 
сын поминаемой Слава Бабек, 
племянник Слава Фаттахов, а 
также Илья Акбашев, которые 
рассказали о добрых делах по-
минаемой. 

Раббай Барух Бабаев в па-
мять о Марьям Бабабековой 
провёл интересный и содержа-
тельный урок Торы.

Фото автора.

ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ ДУХОВНАЯ ЖИЗНЬ  ЦЕНТРА БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ ЦЕНТРА БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ

Борис
БАБАЕВ,

руководитель
информотдела
Канесои Калон

ÆÈÇÍÜ ÎÁÙÈÍÛ

Имеются в продаже религиозные книги на русском языке, 
цициты, тфиллины, мезузы, разные кипы и для барми-

цва-боя и т.д. 
Поступили в продажу новые теhелимы в твёрдой обложке 

и русским переводом, транскрипцией.
Для подробной информации звоните по телефону: 

(917) 600-3422 - Борис Бабаев,
 borisbabayev@yahoo.com

Установка самых 
современных систем 
сигнализации и камер 
видеонаблюдения для 

вашего дома или бизнеса
Your security is our priority 

718820008 | 2127302120
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"...Чун мисоли булбули нолон
ҷудо гашта зи гул,
Аз гулистону чаман, байни хасу хор меравам".

(Илёс Маллаев)
Прошло уже 14 лет с тех пор, как тебя, мой лю-

бимый, нет рядом! 
Говорят, что боль потери со временем утихает, при-

тупляется, исчезает. Но ты и сам знал, что это не так!  
Мы, вероятнее всего, привыкаем жить с ней, и она ста-
новится частью нашей жизни.

Как всё же быстро мчатся годы!
Вчерашние малышки, рождённые в год нашего с 

тобой расставания, достигли своего совершенноле-
тия, пройдя ритуал "Тфилин банон". А твои любимые 
внуки успели обзавестись семьями и воспитывают уже 
своих детей — твоих правнуков.

Ты смотришь на нас со своего портрета, поддер-
живая и ободряя всех своей доброй, ласковой, лу-
чезарной улыбкой. Твой внутренний мир – твои по-
рядочность, совесть, честь и образ мышления, твои 
мироощущение, преданность, безупречная любовь и 
вера – не дают нам права расслабиться, они придают 
силы и направляют по жизни...

О чём я думаю сейчас? Куда печаль меня заводит?
Глазами – здесь, душою – там, 
             а мысль запуталась в тиши.?
Бездомный пёс в пургу и в дождь, голодный, 
      по дорогам бродит,
А я иду, петляя, вверх, чтобы коснуться вновь души.

Я к вам стремлюсь, друзья, родные, 
         и с вами молча говорю.
Словами нежными, простыми вы успокоите, я знаю.
Дорог так много в этом мире, но я одну, свою, ищу,
Ищу, наверно, в жизни то, чего сама ещё не знаю…

Встречая то, что так коробит, "Надежду" 
     всё же сохраню – 
Из трёх сестёр она одна мне руку в горе протянула.
"Любовь" и "Вера" отвернулись, 
     усилив в сердце боль мою.
Я с именем твоим живу, и лишь оно, как Бог, хранило.

Боль! В радуге цвета считаю 
            и в косу каждый цвет вплетаю.
Кому, сейчас, как не тебе, я посмотреть хочу в глаза!
Понять, осмыслить нету сил – 
        и оттого порой терзаюсь.
От грусти, скорби и тоски всё горче у меня слеза.

Разлуки дни уводят парус в открытый океан потерь.
Злой ветер вырвал из объятий тебя… 
            и сердце, видно, тоже.
А если скажут "время лечит", неправда это, ты не верь.
Срослись мы душами с тобой 
     и мыслями так были схожи!

Ночами тёмными порою я тайно к звёздам обращаюсь

И о тебе, как о "звезде" я им о сходстве говорю,
И с ними болью воедино в ночной тиши 
        душой сливаюсь,
И им одним печальным тоном я обращаю песнь свою.

Я память в сердце сохраню, тебя, твой голос, 
     твои песни,
Заполню пустоту души твоим умением любить.
Опорой в жизни был мой брат – 
   примером мужества и чести.
Потерю эту никогда я не смогу себе простить!

Увижу ль я когда-нибудь глаза, что были так добры,
Услышу ль я когда-нибудь твой голос 
    с мёртвой тишины,
Дотронусь ли хоть раз ещё до рук, 
               что были так нежны,
Родит ли мать такого брата для 
                в скорби плачущей сестры?..

Укрывшись от непонимания глаз 
     любопытных и себя,
Бегу туда, где в подсознанье смогла 
                 бы встретиться с тобой.
Пишу я ночи напролёт, чтоб лучик солнца в свете дня
Обнял и снова приголубил, как ты, 
              прощаясь той весной.

А всё ль на свете, как в писанье, 
        вернётся "на круги своя"?
Витка заждались на планете. 
            Вс-вышний, сжалься, прокрути!
Вернитесь вновь в нормальный облик, 
         природа, люди и земля, – 
И, может, счастье, что уплыло, 
                смогла б я вновь приобрести.

Увижу ль я когда-нибудь глаза, что были так добры,
Услышу ль я когда-нибудь твой голос 
      с мёртвой тишины,
Дотронусь ли хоть раз ещё до рук, что были так нежны,
Родит ли мать такого брата 
         для в скорби плачущей сестры?..

Весенний ветер вырвал сердце 
          из раненной моей груди,
Взамен утраты преподнёс кустов сирени нежный цвет.
Илюша, уберечь тебя была не в силах я, прости…
Теперь в глазах – сплошная ночь, 
    и вряд ли встречу я рассвет.

Наш бег – с препятствием и без. 
               Кто добежал, кто задержался.
Кто не допрыгнул, кто упал – 
   не с той ноги разбег он взял
И, на пути другим смещённый, 
               на трассе с травмою остался.
Кто, финиша достигнул всё ж, 
       но бездыханным там упал.

Увижу ль я когда-нибудь глаза, что были так добры,
Услышу ль я когда-нибудь твой голос 
      с мёртвой тишины,
Дотронусь ли хоть раз ещё до рук, что были так нежны,
Родит ли мать такого брата 
         для в скорби плачущей сестры?..

Вся жизнь сплошной тотализатор, 
        поставил кто-то на тебя – 
И мы бежим, ноздрей не чуя, по кругу, 
        чтоб не подвести.
Устали ноги, нету сил, жокей хлестнул под зад коня – 
Есть шрам от той плети глубокий, 
                боль от него – в моей груди…

Потери брата страшной рану уж мне 
     ничем не залечить.
Она как кратер от вулкана – 
   глубокий след и жар в груди.
Твоё сердечко с моим сердцем всё 
           в унисон во мне стучит.
Не угасай, дай насладиться, не покидай… 
    н е  у х о д и и- и- и...

ДАВРУ ДАВРОНЛАР ҚАНИ?
ИЛЁС МАЛЛАЕВ

Ёшлигим давридаги ул давру давронлар қани?
Қомати наврастаю зулфи парешонлар қани?

Васлига бир пайтлари мени муяссар айлаган,
Гул юз узра ҳоли мушкин анбарафшонлар қани?

Бир отишда жон била жисмимни афгор айлаган,
Қоши-ё кўзи қарою тири мижгонлар қани?

Бир табассум бирла дардимга шифо бахш айлаган,
Лаблари болдин ширин ул лаъли хандонлар қани?

Бир боқиб хуршед каби кўнглимни равшан айлаган,
Юзларидин шўъла ёққан моҳи тобонлар қани?

Нозанинлар кекса ёшимни кўриб афсус этар,
Бир маҳаллар менга боққан турфа жононлар қани?

Ўз уйимда уй тўла меҳмонларим ҳам бор эди,
Ўз диёримдин кетиб ҳижратда, меҳмонлар қани?

Найлайин, бул ҳаммаси ҳижрат тақозоси экан,
Зарнигор кошонаю ҳовлию айвонлар қани?

Бир ҳаётнинг чашмасидек эрта кеч оққан зулол,
Чирчиқу Бўзсу, Аму, Сиру Зарафшонлар қани?

Қариликдин ранжиманг, эй ёши ўтган дўстларим,
Бир фикр айланг ки, минглаб ўтган ул жонлар қани?

Барча халқлар."Бир кўрай Илёсни" деб кўзлар эди,
Элу юртнинг олқишию шуҳрату шонлар қани?

ГДЕ ЮНОСТИ 
МОЕЙ МГНОВЕНЬЯ?

Илёс МАЛЛАЕВ
Перевод Баси Малаевой

Беспечной юности мгновенья остались в памяти моей,
Где вы, что стройностью пленяли 
   и блеском пламенных очей?

Где та, что красотой своею во мне 
        все чувства всколыхнула,
И та, что всех с ума сводила на щёчке родинкой своей?

ÏÀÌßÒÈ ÏÎÝÒÀ НЕ УГАСАЙ, ДАЙ НАСЛАДИТЬСЯ, НЕ ПОКИДАЙ…
                     

Бася
МАЛАЕВА

Вена

1936  20081936  2008

Братья Ильяс и Маша МаллаевыБратья Ильяс и Маша Маллаевы
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Где та, что, как стрелой Амура, 
             пронзила сердце мне когда-то,
И те, кто мне дарил украдкой, 
    свой дивный взгляд из-под бровей?

Та, что улыбкой лучезарной меня от недуга лечила,
Где губы ароматней роз и зубы жемчуга белей?

Лицом, подобным новолунью, 
      вы освещали путь во тьме.
Где та, что солнца лик затмила, 
           сверкая радугой огней?

Преклонный возраст мой и вид в вас 
     вызвал нынче состраданье,
Где те, кто взглядом провожали, – 
       поклонники "весны" моей?

Мой дом гостей встречал когда-то, 
    звучали песни в нём и смех.
Где радость та и тот азарт, 
              с которым я встречал друзей?

Увы, теряешь жизни смысл, когда отчизны ты лишился.
Где купола, дворцы, айваны, 
    журчащий во дворах ручей?

Где Заравшан, Чирчик, Боз-су, Аму- 
                 и Сырдарья теперь?
Источнику подобны жизни те реки посреди степей.

Гордыню усмирите вашу – не вечна жизнь, 
          и все мы в ней.
Где те, кто мир покинул этот, оставшись в памяти моей?

Сказали вы: "Хотим Илёса увидеть вновь 
          в краю родном",
Но ждут меня ль былая слава, 
             аплодисменты бывших дней?

АЗ ЯК ТО ҲАЗОР
ИЛЁС МАЛЛАЕВ

"Як" бигуфтам, яккаю танҳо шудам дар ин ҷаҳон,
"Ду" бигуфтам, ду рухам шуд мисли ду барги хазон.

"Се" бигуфтам, се қават борону барфу ҷола рехт,
"Чор" бигуфтам, чорраҳа шуд бар мани мискин макон.

"Панҷ" бигуфтам, панҷаам дар панҷаи оташ расид,
"Шаш" бигуфтам, шашқатор оби ду чашмам шуд равон.

"Ҳафт" бигуфтам, ҳафтаҳо ёдам накард як ёру дўст,
"Ҳашт" бигуфтам, ҳаштқадам карданд ба байни мар-
думон.

"Нўҳ" бигуфтам, нўҳ қабат осмон ба фарьёдам расид,
"Даҳ бигуфтам, даҳ ҳунар парид зи даҳ ангушти ҷон.

"Бист" бигуфтам, бистари беморӣ шуд тақдири ман,
 "Си" бигуфтам, синаам афгор шуд аз зарби забон.

"Чил" бигуфтам, чилла афтод дар миёни кору бор,
Ҳарфи" панҷоҳ" гуфтаму, Панҷобу Қобул кард фиғон.

"Шаст" бигуфтам шасти ман шасти ҷавонӣ ҳам нашуд,
Ҳарфи".ҳафтод."гуфтаму, ҳафтод баҳорам шуд хазон.

Ҳарфи".ҳаштод" гуфтаму, ҳаштод накард бар ман на-
сиб,
Гар "навад" гуфтам, навад миллат кунад ёд ҳар замон.

"Сад" бигуфтам, садҳазорон гуфтаанд:"Илёс куҷост?!"
Дар "ҳазор" гўянд:"Ҳазор афсўси он ширинзабон".

 ОТ ОДНОГО ДО ТЫСЯЧИ
Перевод Баси Малаевой

Сказал "один" – и жутко одиноким стал на свете белом,
Сказал я "два" – двум жёлтым, 
            сморщенным щекам, как двум листам.
 На счёте "три" с небес на голову свалились мне 
         град и дождь со снегом,
Сказал "четыре" перекрёстку – жизнь… 
         в ожидании провёл я там.
Я "пять" сказал – вся пятерня сгорела 
      в пламени житейского огня,
Сказал я "шесть" – и в шесть ручьёв 
         пролились ливнем слёзы.
Сказал я "семь" – неделями я ждал, 
        что навестят меня друзья,
Сказал я "восемь" – на столь частей жизнь 
             расчленила мои грёзы.
Сказал я "девять" – 
          девятым валом раздался крик мой во вселенной,
Сказал я "десять" – и, попав в "десятку", 
                судьба всего лишила.
Я "двадцать" молвил – 
     и взмок на простынях в больничных стенах,
Сказал "тридцать" – 
        и бремя времени жестоко грудь пронзило.
Сказал я "сорок" – 
    и сроком давности покрылись помыслы мои,
Я "пятьдесят" сказал, когда Пейнджаб, 
            Кабул накрылись вдруг землёю.
Я "шестьдесят" сказал – 
            шесть раз по десять срок мне откосили,
На цифре "семьдесят" навек простилась 
                 молодость со мною.
"А в "восемьдесят"... знать бы мне, 
      смогу ли встретить я ещё рассвет".
Пусть "девяносто" наций скажут, 
        что песнь моя была ещё не спета,
И к скорби "ста" соратников моих, что их Илёса нет,
Добавят "тысячи": 
      "Как жаль, что с нами нет любимого поэта".
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С большой радостью со-
всем недавно я получил от 
двух друзей два сувенира, 
две книги с поздравитель-
ной подписью авторов в 
связи с прошедшим юбиле-
ем – моим 90-летием.

Роберт Абрамович Пин-
хасов, один из авторов, пода-
ривших мне книгу, – кандидат 
медицинских наук, исследова-
тель, общественный деятель. 
Другой автор, Юрий Завелье-
вич Цырин, – тоже ученый, 
доктор технических наук, как 
говорят, один из племени "тех-
нарей", заслуженный изобре-
татель России. 

Примечательно, что в жиз-
ни у обоих авторов литератур-
ное творчество, публицистика 
занимают особое место.

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ 
НАШЕЙ ЖИЗНИ
Труд Р. Пинхасова "Бухар-

ские евреи в истории столе-
тий. 17 в. – начало 21 в." – не 
только значимое, но и важное 
событие, явление в жизни бу-
харских евреев США, получив-
ших еще одну книгу – энцикло-
педическую. 

Следует отметить, что труд 
об истории бухарских евреев 
был выпущен Робертом Пин-
хасовым еще в прошлом году 
и тут же вызвал горячий от-
клик и единодушное восхище-
ние читателей. Я с интересом 
прочитал несколько лестных 
рецензий на книгу и не могу 
припомнить труд другого авто-
ра, которому воздали бы такую 
хвалу. Уверен, не зря! Замечу, 
что автор подарил мне этот 
объёмистый, довольно увеси-
стый том совсем недавно, на 
встрече – после долгого пе-
рерыва – членов клуба едино-
мышленников в уютном ресто-
ранчике "Тандури".

Роберт Пинхасов, неуто-
мимый исследователь и ана-
литик, не впервые берется за 
столь масштабное, фунда-
ментальное, концептуальное 
исследование и успешно реа-
лизует свои творческие замыс-
лы. Глубокие познания в исто-
рии бухарских евреев ставят 
доктора Роберта Пинхасоова в 
первые ряды ученых-исследо-
вателей. Не скрою: творчество 
Роберта Абрамовича всегда 
меня интересовало, и я не-
сколько раз поделился впечат-
лениями об этом в нашей об-
щинной газете The Bukharian 
Times. И вот, с удовольствием 
опять пишу о нем. 

По сообщению Р.Пинхасо-
ва, книга была задумана как 
справочный материал, к ко-

торому можно обратиться в 
случае необходимости. Автор 
пишет: "Я старался, чтобы кни-
га была доступна широкому 
кругу читателей, чтобы он на-
шел в ней много полезного для 
себя". Исследуя влияние исто-
рических событий на судьбу 
бухарско-еврейского этноса, 
автор придерживается исто-
рико-географического принци-
па. "Нам хотелось проследить 
путь формирования общества 
сквозь столетия", - пишет он.

 Думаю, Роберт Пинхасов 
достиг своей цели. Эта книга 
как бы подводит итог его уже 
более чем четвертьвековой 
работы по поиску данных об 
истории и культуре (в широком 
смысле этого слова) бухарских 
евреев...

Для создания книги автору 
пришлось скрупулезно искать 
и находить убедительные до-
воды и факты о различных 
аспектах жизни общины: об 
основных событиях в истории 
субэтноса, демографии, рели-
гии, быте, обычаях и традици-
ях, религиозных праздниках и 
религиозных деятелях. Отда-
дим должное автору: он смог 
всю атмосферу событий 20-го 
века и отдельные факты, свя-
зывая в единое целое, препод-
нести образно в очерках, эссе, 
зарисовках. Примечательно и 
то, что книга привлекла внима-
ние ведущих библиотек и уни-
верситетов не только Америки, 
но и всего мира.

 Останавливаться на от-
дельных главах книги, пере-
числять и разбираться в их 
достоинствах я не буду. О 
них много написано. Замечу 
только, что в книге до боли 
узнаваемо описана вся наша 
прошлая жизнь. Например, 
представлены полные трагиз-
ма сюжеты тех времен. В этом 
аспекте особое мое внимание 
привлекли истории каратель-
ных мер, наказаний, применя-
емых органами власти в от-
ношении бухарских евреев. В 
разделе книги о городе Самар-
канде, где я родился, автор, 
рассказывая о репрессирован-
ных в годы советской власти, 
упоминает и о моем старшем 
брате Бахоре Даниэлове. Пом-
ню то событие, глубоко вре-

завшееся в детскую память. В 
раннее, предрассветное утро, 
несколько людей, во главе с 
командиром почему-то в бе-
лой форме (или мне, тогда 
шести- семилетнему, так пока-
залось), внезапно нагрянули и 
увезли брата. Никто не знал, в 
каких "грехах" он обвинялся: в 
его связи с сионистами, или в 
подготовке террористического 
акта, или еще в чем-нибудь в 
том же роде. Наклеили на бра-
та клеймо "Пособник междуна-
родного сионизма". 

Это было... Было!
Потом он был реабилити-

рован. Началась война. Брат 
ушел на фронт. Прошел всю 
войну в составе Белорусского 
фронта командиром орудийно-
го расчета. Дошел до Берлина. 
В апреле 1945 года, во время 
боев под Берлином, был силь-
но контужен и переправлен в 
Москву, в Боткинскую больни-
цу. Светлая ему память.

 Прошу прощения у читате-
ля, что несколько отвлекся от 
книги.

Уверен, что книга Робер-
та Пинхасова "Бухарские ев-
реи в истории столетий" по 
количеству отраженных в ней 
событий жизни бухарских ев-
реев может служить квали-
фицированным справочником 
для изучения нашей истории и 
найдет себе много читателей, 
среди которых, надеюсь, будет 
немало молодых, которых вле-
чет любовь к родной истории. 
Благо, книга переведена на ан-
глийский язык.

О ЛЮБВИ, 
ДОБРОТЕ, 
ДРУЖБЕ

Да, в новой замечательной 
книге Юрия Завельевича Цы-
рина "Нам доверено судьбою 
быть людьми!" отчетливо от-
ражаются подлинные чувства 
любви, дружбы, доброты, бла-
городства. В своем литератур-
ном творчестве Юрий Цырин, 
избрав жанр повесть-эссе, 
признается, что всерьез полю-
бил этот жанр. Это признание 
вызывает в памяти афоризм 
"Все жанры хороши, кроме 
скучного".

Читать избранные повести, 
философско-лирические эссе, 
рассказы, забавные новеллы, 
переписку с друзьями со сти-
хотворными приветствиями 
Юрия Цырина, человека, при-
вязанного к Сибирским нефтя-
никам, признаться, не скучно. 
Он любит доверительно бе-
седовать с читателем. И чита-
тель верит ему, его искренней 
любви к бескрайним просто-
рам Сибири, к городу его юно-
сти Ангарску, по соседству с 

Ангарой, Байкалом. 
"Ангарск – мой маяк на-

всегда", пишет Юрий Цырин и 
дает краткую справку об этом 
городе в Восточной Сибири, 
название которого происхо-
дит от названия стремительно 
бегущей из Байкала в Енисей 
реки Ангары. 

Байкал... Ангара... 
Врезается в память со-

звучное таджикско-персид-
ское слово "Анҳор", означаю-
щее "Большая река" (конечно, 
стремительно бегущая).  А 
Байкал, оставивший теплые 
воспоминания Юрию, как 
чудо, как "славное море"? Это 
– "Бойкӯл", в переводе – бо-
гатое, обильное озеро. Река 
Обь – об, без мягкого знака, 
просто "вода". Но это – с моей 
точки зрения, человека тад-
жикского языка и культуры. В 
энциклопедии представлены и 
другие варианты, связанные с 
тюркскими словами.

Я невольно отвлекся сема-
сиологией. Вернемся, однако, 
к автору книги "Нам доверено 
судьбою быть людьми", к его 
литературно-профессиональ-
ному творчеству. Нужно под-
черкнуть, что весь трудовой 
путь Юрия Цырина вначале 
был посвящен не литературе, 
а работе в науке: исследова-
ниям, разработкам, изобрета-
тельству. Он учился на бурови-
ка, договорился с родителями, 
что будет как они, нефтяником 
(родился в Баку). Стал уче-
ным-буровиком, "махровым 
технарем", как себя называет. 
Однако, еще с восьмого клас-

са его увлекало литературное 
творчество. 

То было тревожное время. 
Время арестов и лагерных 
репрессий. Отца Юрия тогда 
вдруг сняли с должности ди-
ректора небольшого завода 
экспериментальных машин. 
Его судьба была связана с 
пресловутым "еврейским во-
просом". Семья переехала из 
Москвы в Восточную Сибирь, 
в город Ангарск Иркутской 
области. Впечатлительный 
мальчик видел, как город тог-
да строили заключенные, 
видел огороженные колючей 
проволокой "зоны". И стал 
писать дневник размышле-
ний. Потом перешёл на басни. 
Так было проще передавать с 
иронией правду тех лет. Бас-
ни видимо, стали началом его 
литературной деятельности. 

И только в пенсионном 
возрасте, оказавшись в США, 
Юрий Завельевич Цырин пол-
ностью перешел от научной и 
изобретательной деятельно-
сти к журналистской и писа-
тельской.

Школьные годы в Ангар-
ске стали для Юрия большой 
школой жизни. С большой 
теплотой, с любовью и при-
знательностью он подробно 
пишет о своих учителях, од-
ноклассниках и одноклассни-
цах, о родной, незабываемой 
школе. В 2012 году, находясь 
в Нью-Йорке, он послал к 
60-летию школы ее адрес 
свою новую книгу с лириче-
скими очерками и стихами, 
посвященными школьной жиз-
ни. Увлекательна переписка 
автора с учителями школы, с 
друзьями. Это доверительное 
повествование в письмах с до-
полнениями, комментариями, 
раздумьями о современной 
жизни. 

Полагаю, можно дискути-
ровать с автором о затронутых 
в письмах проблеме развала 
Советского Союза, о "горба-
чевско-ельцинских преобра-
зованиях, насыщенных ошиб-
ками". Но это совершенно 
отдельная тема. Как говорят, 
"из другой оперы", не касаю-
щейся достоинства книги.

Особый интерес вызывает 
у меня, как члена редакцион-
ного совета общинной газе-
ты The Bukharian Times, эссе 
Юрия Завельевича "Тепло 
Востока на Квинс-бульваре", 
посвященное нашему упомя-
нутому периодическому изда-
нию. Около двадцати лет он 
принимает активное участие в 
выпуске этой газеты в качестве 
литературного редактора и ав-
тора публикаций.  Обращаясь 
к читателям, Юрий Цырин пи-
шет: "В своей долгой жизни я 
не обделен искренним уваже-
нием многих людей".

Вы правы, дорогой Юрий 
Завельевич, мы уважаем и лю-
бим Вас!

Крепкого здоровья Вам 
вместе с супругой Татьяной 
Сергеевной и, как всегда, пол-
нокровного, яркого творчества.

ÎÒÊËÈÊ РАЗМЫШЛЕНИЯ 
О ДВУХ ПОДАРОЧНЫХ КНИГАХ

                     
Малкиэль 

ДАНИЭЛОВ
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Много написано науч-
ных, художественных книг 
на тему европейского Хо-
локоста, но совершенно не 
исследована тема Юга Рос-
сии и Северного Кавказа. 

В фашистской Германии 
серьезно изучали проблему 
происхождения горских евре-
ев. Во Франции немцы стол-
кнулись с евреями из Грузии, 
Средней Азии, Ирана и Аф-
ганистана. Их не отправили 
в лагеря уничтожения. А к 
концу 1941 года в брошюре 
с грифом "Для служебного 
пользования" под названием 
"Список наций, народов и на-
родностей, живших в СССР", 
горские евреи названы про-
сто евреями. Профессор Г. 
Киттель, к которому обра-
тились нацисты, ответил, 
что вопрос происхождения 
горских евреев сложный и 
ответить на него можно толь-
ко проведя исследования на 
месте.

ХОЛОКОСТ 
НА СЕВЕРНОМ 
КАВКАЗЕ И 

СОВРЕМЕННОСТЬ
К сожалению, история не 

учит, все повторяется.
Холокост – это общече-

ловеческая катастрофа, а не 
только еврейская националь-
ная трагедия. Каждое поко-
ление вынуждено ответить 
на вопрос, почему подобное 
стало возможным. 

Сейчас, когда мир разде-
лен больше, чем когда либо, 
когда поднялась новая волна 
антисемитизма, тема Холо-
коста заслуживает первооче-
редного внимания.

И что же делать? Не мол-
чать, не закрывать глаза, 
разум и сердце.

Я думаю, что необходимо 
постараться уйти от огром-
ной безликой статистики и 
перейти на индивидуальный 
уровень, использовать сви-
детельства очевидцев, ко-
торых остается все меньше, 
помочь понять чувства тех, 
кто пережил ад Холокоста.

Вновь технически гра-
мотные варвары, организо-
ванные в государственную 
машину, становятся инстру-
ментом массового террора и 
убийств. События в Украине, 
геноцид народа подтвержда-
ют это.

Необходимо обратить 
внимание на ответственность 
равнодушных людей.

ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ФАКТЫ

В Крыму в 20-е годы был 
создан колхоз им. Шаумяна. 
Немецкие войска в начале не 
обратили внимание на горских 
евреев, но "доброжелатели" 
открыли глаза фашистам на 
их "упущение" – и 114 горских 
евреев были расстреляны 1 и 
4 марта 1942 года.

23 июля 1942 г. немецкие 
войска захватили Северный 
Кавказ, дальше они продви-
нуться не смогли. Они не 
успели захватить Грозный, 
Буйнакс, Кизляр, Дербент, где 
жили еврейские общины.

На занятой территории 
был еврейский колхоз в Бог-
дановке под Моздоком и Мен-
жинском.

Несколько слов о трагедии 
в Богдановке. При содействии 
местных предателей фаши-
сты расстреляли всю общи-
ну – 472 человека. Трое суток 
дышала земля, несколько су-
ток сельчане слышали стоны. 
На 15 грузовых автомашинах 
взвод немецких солдат вы-
вез несчастных на окраину 
села. Мужчинам и женщинам 
вручили лопаты и заставили 
рыть колодец, затем фашисты 
стали стрелять. Рассказыва-
ет очевидец событий Сергей 
Амирамов:  

- Был такой случай. Рус-

ская женщина спасла девоч-
ку Алису Призову. Она была 
единственным свидетелем на 
суде, когда судили предате-
ля и убийцу Федора Шифера 
в 1964 году в станице Кур-
ской Ставропольского края. А 
меня спасла русская женщина 
Клава: она, когда бабушку и 
дедушку, моих родственни-
ков, вели к машине, подошла 
ко мне, взяла за руку, увела к 
себе домой и спрятала на се-
новале. Мне было пять лет. 
Там же, на сеновале были 
девочка и два мальчика.18 че-
ловек моих родных в этой мо-
гиле. Еще счастье, что мама и 
братья были в Грозном.

Самой большой общиной 
горских евреев, оказавшихся 
в руках нацистов, была гор-
ско-еврейская община Наль-
чика. Жили в городе и евро-
пейские евреи, в основном 
интеллигенция: инженеры, 
врачи, преподаватели инсти-
тута.

Еще до 1941 года приеха-
ли в Кабардино-Балкарию, в 
Нальчик, европейские евреи, 
бежавшие от фашистов. Мно-
гие жили у горских евреев. Их 
приняли, но в первые дни окку-
пации, по доносу предателей, 
всех ашкеназских евреев фа-
шисты забрали и расстреляли 
на стадионе и на ипподроме.

Еще один из исторических 
фактов.

В селе Кызбырун до ок-

купации поселили 57 евреев 
из Крыма. Но жуткая смерть 
застала их на Северном Кав-
казе. Их собрали в сарае и 
сожгли всех. Уже в 2000 году 
мне, директору Еврейского 
центра г. Нальчика, позвонили 
из сельсовета и просили при-
ехать на поминальный митинг. 
Я обратилась в Республикан-
ский архив, нашла документы 
с фамилиями, но не всех. Мы 
с раввином, со школьниками, 
с теми, кто пережил Холокост, 
поехали в это село. Останки 
этих несчастных людей были 
после войны перенесены во 
двор школы, но на памятнике 
нет не одного слова о том, что 
там покоятся евреи – жертвы 
Холокоста.

 На митинге выступали 
местные старожилы-мусуль-
мане, те, кто помнит, как все 
это было. Выступали и евреи, 
кто уцелел в Нальчике, кого 
спасли кабардинцы – мусуль-
мане и Красная Армия. Были 
молитвы за упокой жертв Хо-
локоста. Впервые зажгли све-
чи на их могиле. Это был день 
толерантности живых.

По поводу горских евреев 
фашисты думали, что с ними 
делать. В тех населенных 
пунктах, где местное населе-
ние доносило немцам, что это 
еврейские семьи, фашисты 
их расстреляли. Горско-ев-
рейская община каждый день 
ожидала, что их расстреляют. 
Свидетельства пожилых по-
ражают покорностью судьбе. 
Родственные узы не давали 
спасаться в одиночку. Горские 
евреи Нальчика чудом уцеле-
ли. Причины этого чуда до сих 
пор исследуются.

В Кабардино-Балкарской 
Республике 6 декабря 1942 
года был создан националь-
ный совет, который возглавил 
кабардинец, адвокат Семен 
Шадов. К нему обратились 
горские евреи во главе с Мар-
келем Шабаевым за помощью.

Семен Шадов, в свою оче-
редь, обратился к фельдмар-
шалу фон Клейсту (его штаб 
находился в Кисловодске) и к 
его представителям в Нальчи-
ке. Семен Шадов писал им, что 
"горские евреи — это горский 
народ". Была создана комис-
сия по данному вопросу, они 
посетили дома, убедились, 
что традиции горских евреев 
не отличаются от образа жиз-
ни кабардинцев. Им показали 
национальные танцы, были 
приготовлены блюда гор-
ско-еврейской кухни, подноси-
ли от горских евреев деньги, 
драгоценности. Все делали, 
чтобы спасти общину от фа-
шистской расправы.

Но даже в этих условиях, 
когда жизнь висела на воло-
ске, община жила по еврей-
ским традициям. Здесь века-
ми рождался человек евреем 
и умирал евреем. Покойный 
ныне раввин Амиров и его 
сподвижники, рискуя жизнью, 
решили похоронить религи-
озные реликвии до лучших 
времен. Верили, что чудо про-
изойдет. Всё положили на но-
силки, придали вид покойника. 
Понесли на кладбище, мимо 
штаба гестапо. Каких нервов 
это стоило! После освобожде-
ния города реликвии снова до-
ставили в синагогу.

Нальчанка вспоминает: 
- Я с девочками-кабар-

динками пошла за терном, и 
нас увидели русские мальчи-
ки, наши соседи. С ними был 
один эсэсовец. Они чинили 
машину. Они что-то сказали 
этому эсэсовцу. Мы увидели 
подводу и парня-кабардинца. 
Девочки ему сказали: "Али бы-
стро возьми ее на подводу, ее 
выдали ". Он привез её домой. 
Всю ночь мы ждали немцев...
вот-вот придут.

Евреи, зная прекрасно ка-
бардинский язык, уезжали в 
кабардинские села. Их прята-
ли, кормили, спасали, как мог-
ли.

Мне рассказывали, как 
16-летняя замужняя, беремен-
ная женщина с семьей мужа, 
который был на фронте, жила 
в семье кабардинцев в селе 
Зарагиж. У них своих было 
шестеро сыновей, из которых 
двое были на фронте. Один из 
сыновей предупредил еврей-
скую семью, что надо им уйти 
ночью, ибо их утром, как евре-
ев, расстреляют. Он работал в 
полиции. Его отец дал лошадь 
с повозкой и своего 15-летнего 
сына и так спасли еврейскую 
семью. А ведь они рисковали 
жизнью всей своей семьи. 

Из селения Исламей ухо-
дил на фронт Шалумов, остав-
ляя жену и четырех сыновей. 
Он просил своих друзей-кабар-
динцев, если он не вернется 
живым с фронта, не оставлять 
его детей. Во время бомбежки 
жена ослепла и вскоре умер-
ла. Их детей забрали чужие 
люди. 

ГЕНОЦИД ИЗ ИСТОРИИ ХОЛОКОСТА
НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ

                     

Светлана
ДАНИЛОВА,

Бруклин

Перенос на стр. 28
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Полицай из их же села ре-
шил их выдать фашистам. Ак-
сакалы, то есть, совет старей-
шин предупредили его, чтобы 
он не делал этого. Детей спас-
ли.

О том, что пережили евреи 
во время оккупации, сохрани-
лись документы и воспоми-
нания очевидцев. Грабили, 
забирали всё и при этом гово-
рили, что скоро всех евреев 
расстреляют. Это было гетто. 
Выгоняли на работы, застав-
ляя рыть траншеи и ямы, где 
собирались всех евреев рас-
стрелять. Комиссия занима-
лась вымогательством, и люди 
откупались, как могли, но тем 
самым тянули время. Был при-
каз фон Клейста, что горские 
евреи – кавказское племя. На 
суде в марте 1963 года над во-
енными преступниками некто 
Вольфганг Рейнхолдс свиде-
тельствовал: "Я занимался в 
основном горскими евреями. 
На основе литературы я под-
готовил справку, где писал, 
что горские евреи — это таты, 
они являются такой же народ-
ностью Кавказа, как и прочие 
горцы".

В Нальчик прибыл специ-
алист по иранским языкам, 
который приезжал туда не-
сколько раз, сделал вывод, 
что таты – евреи. Стали спеш-
но составлять списки всех ев-
реев на полное уничтожение. 
Помогали им русские, которые 
указывали, где живут евреи. 
Расстреляли целые семьи. 
Был назначен день массового 
расстрела.

Произошло чудо. Красная 
Армия раньше времени осво-
бодила город Нальчик. Время 
прошло, но память осталась.

Журналист–чеченец Вар-
солт Мадагов писал: "Беспоч-
венные оскорбления, которые 
идут из разных источников в 
адрес многострадального и 
героического еврейского наро-
да, я считаю незаслуженными, 
более того оскорбительными. 
Чеченская молодёжь, кроме 
стариков, не знает, сколько 
нас выручали и помогали ев-
реи. В 1944 году, когда де-
портировали весь чеченский 
народ в Среднюю Азию, евреи 
переживали и месяц держали 
траур, евреи отдавали свои 
сбережения, деньги, золото, 
чтобы чеченцы могли их обме-
нять на кусок хлеба. А после 
возвращения евреи встречали 
нас с радостью. Они не заняли 
ни один пустой чеченский дом. 
Я знаю, что многим чеченским 
и ингушским ребятам помогли 
встать на ноги, помогли стать 
известными. Но почему-то об 
этом молчат и не пишут."

В Мемориальном парке 
Нью-Йорка поставили поми-
нальный камень – символ 
памяти жертвам Холокоста в 
Богдановке. Там 9 мая соби-
раются горские евреи, чтобы 
почтить память, зажечь свечи 
и прочитать кадиш.

Я убеждена: пока живы 
очевидцы, необходимо запи-

сать всё, что они помнят. За-
писать и издавать, желательно 
на английском языке.

ГИЛЯДОВ БОРИС 
– ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

Борис Гилядов живёт в Бру-
клине. Он из тех, кто тоже пе-
режил фашистскую оккупацию 
в Нальчике. Я побеседовала с 
ним.

С. Д.: Борис, расскажите, 
пожалуйста, о себе.

Б.Г.: Я 1937 года рождения. 
Моя сестра Елена 1939 года. 
Мы коренные нальчане. Наш 
отец во время войны воевал, 
защищая родину, а мама не 
имела возможности уехать пе-
ред наступлением фашистов 
на Кавказ. Мы остались в го-
роде. Немцы и румыны заняли 
осенью 1942 году Нальчик, ста-
ли заставлять работать на них. 
Они ходили по домам, заби-
рали пилы, топоры, кур, яйца. 
Мама удивлялась, что наши 
соседи – конечно, не евреи – 
помогали немцам. Они сказали 
немцам, что мы евреи. А ведь 
они ели и пили с нами до вой-
ны, а теперь злорадно говори-
ли, что нам не нужны мебель, 
одежда, что всё равно нас ско-
ро убьют. Я, будучи ребёнком, 
хорошо помню, как мама при-

бежала домой вся в слезах. 
Она рассказала бабушке, что 
за городом, во рву, расстреля-
ли  мужчин, женщин, стариков. 
Среди них и евреи. Земля три 
дня дышала.  Она рассказала, 
что на ипподроме расстреляли 
европейских евреев. Среди них 
врач-акушерка, которая прини-
мала роды у многих нальчан. 
Во время фашистской оккупа-
ции за несколько месяцев они 
расстреляли европейских ев-
реев. Их выдавали соседи. Всё 
это вызывало у нас страх.

Помню, мы с сестрой вышли 
во двор, и к нам подошли двое 
мужчин в фашистской форме. 
Они смотрели на нас, что-то 
говорили на немецком, но из 
этого разговора я помню: "Юда, 
юда, капут". Сестра заплакала. 
Я долго её не мог успокоить. 

Позже, уже будучи взрос-
лым, я интересовался, как 
нам, горским евреям Нальчика, 
удалось остаться живыми. Ко-
нечно, если бы Красная Армия 
чуть позже пришла в город, нас 
уже не было бы в живых. Но 
в отношении горских евреев 
немцы усомнились, евреи мы 
или нет. В ноябре 1942 года в 
Нальчик пригласили востокове-
да-этнографа немецкого проис-
хождения Николая Поппе.

В своей автобиографии эт-
нограф Н.Поппе в1949 году на-

писал: "Горские евреи" или таты 
– племя иранское. Они покину-
ли Персию в VIII веке. Они гово-
рят на персидском диалекте и 
живут подобно другим горцам. 
Но они исповедуют иудаизм. 
Тем не менее, они не ущем-
лялись в правах при царе. Им 
разрешалось селиться в любой 
местности, они обладали пра-
вом занимать государственные 
должности. Это обстоятельство 
было очень важным. Я объяс-
нил немцам происхождение 
татов и подготовил описание 
этого народа. Эсэсовцы захо-
тели посмотреть на татов, и я 
сказал горским евреям, что они 
должны произвести хорошее 
впечатление. Евреи устрои-
ли праздник с национальны-
ми плясками, понравившийся 
немцам. Немцы разрешили им 
продолжать торговлю и отмени-
ли выплату контрибуции. Таты 
получили все права. Конечно, 
они были счастливы. Я был до-
волен, что сумел помочь. 

С.Д.: Я тоже нашла ин-
тересный документ. Неза-
долго до Рождества 1942 
года Перстерер обратился 
к Оберлендеру с просьбой 
выделить роту особого 
войскового соединения 
"Бергман" для помощи в 
расстреле 2000 нальчикских 
горских евреев. Оберлен-

дер пригласил Перстерера 
и его заместителя Герма-
на Рашхофера на ужин, во 
время которого убедил их 
отказаться от расстре-
ла горских евреев. Помимо 
того аргумента, что они 
являются евреями лишь по 
религиозным убеждениям, 
а во всем остальном ничем 
не отличаются от других 
горских народов, фигуриро-
вал еще и другой: практи-
ческая польза от горских 
евреев, известных своим 
искусством шитья одежды 
и головных уборов из овчи-
ны. Кроме того, Оберлендер 
предложил Перстереру и его 
начальнику, оберфюреру СС 
Вальтеру Биркампу, коман-
диру "айнзатцгруппы" D, 
совершить инспекционную 
поездку и ознакомиться с 
ситуацией на месте. Такая 
инспекция состоялась бук-
вально накануне Рождества 
(по-видимому, ее и подразу-
мевает Поппе, когда сооб-
щает о празднике с песнями 
и танцами), и ее следстви-
ем было указание Биркампа 
более не беспокоить гор-
ских евреев. Всевышний нам 
помог.

Б.Г.: Светлана, а вы знаете 
историю, связанную с адвока-
том Семёном (Селимом) Ша-
довым?

С.Д.: Да, конечно. Наль-
чикский адвокат Семен 
Шадов, председатель соз-
данного 6 декабря 1942 г. 
Национального совета 
Кабардинской области, 
рассказывал после войны 
американскому истори-
ку А.Даллину о том, как к 
нему приходила делегация 
горских евреев во главе с 
Шабаевым и рассказывала 
о своих опасениях за жизнь 
горско-еврейской общины. 
Тогда Шадов обратился в 
Кисловодск, к фельдмарша-
лу фон Клейсту, и заявил, 
что горские евреи – это 
таты, такая же горская на-
родность, как кабардинцы 
или балкарцы. Была создана 
комиссия, которая в конце 
концов с этим согласилась 
и даже освободила нальчик-
ских горских евреев от обя-
занности носить нашивку с 
шестиконечной звездой.

Б.Г.: Я хочу отметить факт, 
что местные кабардинцы пря-
тали еврейские семьи. Низкий 
им поклон за это, но нас всё 
равно бы расстреляли. В дека-
бре составляли списки и гото-
вили рвы. Счастье, что Красная 
Армия вовремя освободила ре-
спублику и спасла нашу общи-
ну от уничтожения.

Сегодня я живу в Нью-Йор-
ке. В 90-е годы нам пришлось 
тайком уехать из Нальчика, 
спасаясь от бандитов. Спаси-
бо, что нас приняла Америка. 
Наши дети учатся, работают. 
Они счастливы, что живут в 
Америке, и мы рады их сча-
стью.

С.Д.: Спасибо, Борис, за 
беседу. Здоровья Вам.

Перенос cо стр. 27

ИЗ ИСТОРИИ ХОЛОКОСТА ИЗ ИСТОРИИ ХОЛОКОСТА 
НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕНА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ
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I. With regard to the mitzvah of aha-
vas Yisrael,we fi nd two diff erent statements 
from our Sages:

a) “Rabbi Akiva states: ‘Love your 
neighbor as yourself.’ This is a great general 
principle in the Torah;”

b) the statement from Hillel ([who lived] 
several generations earlier): “What is hateful 
to you do not do to your friend. This is the 
entire Torah; the rest is commentary.”

The diff erence between the wording of 
these two statements is obvious. “This is a 
great general principle in the Torah” means 
that ahavas Yisrael is one of the Torah’s 
general principles. It is even a “great” gen-
eral principle, but it is still only one general 
principle. (It is not the generalprinciple of 
the Torah.) Hillel, by contrast, sees [ahavas 
Yisrael] as “the entire Torah.” The remainder 
is merely commentary.

For this reason, we can understand why 
Rashi, in his commentary to [this verse in] 
the Torah, quotes Rabbi Akiva’s statement 
(but not Hillel’s). For according to a simple 
perspective, ahavas Yisrael is not the entire 
Torah. It is merely the general principle that 
[motivates] the mitzvos between man and 
man.

{For this reason, we see that Rashi,in his 
commentary to the Talmud, (which also re-
fl ects the simple meaning of the text, albeit 
of the Talmud,)

[fi rst] explains the statement that not do-
ing what is hateful to a friend is “the entire 
Torah” as referring not to ahavas Yisrael, but 
[to our relationship with G-d]. “[The term] 
‘your friend’ refers to the Holy One, blessed 
be He.... Do not violate His words.” (This is 
indeed “the entire Torah.”)

According to his second explanation(and 
the fact that it is stated second is signifi cant), 
Rashi interprets “your friend” as referring 
to a friend on this material plane, but he ex-
plains that according to this interpretation, 
[ahavas Yisrael does not encompass] the 
entire Torah, but rather “[the prohibitions 
against] robbery, theft, adultery; and the ma-
jority of the mitzvos.

Explanation is necessary: [Both Rabbi 
Akiva’s and Hillel’s statements] are “the 
words of the living G-d.” We must therefore 
say that both statements and concepts are 
true and can be explained according to the 
inner dimension of the Torah. Nevertheless, 
a question arises: Since Hillel[considers] 
ahavas Yisrael as “the entire Torah,” why 
does R. Akiva consider it (only): “a great 
general principle in the Torah”? (After all, 
200 includes 100.)Moreover, as mentioned 
previously, Hillel’s statement was authored 
many generations [before R. Akiva’s,] as 
stated above.

II. The above can be understood based 
on the [explanation of another] statement by 
Hillel:“Be of the disciples of Aharon, loving 
peace... loving the created beings and draw-
ing them close to the Torah.” What is the 
connection between “Loving peace... loving 
the created beings” and “drawing them close 
to the Torah”? Ahavas Yisrael motivates a 

Jew to seek out another person’s welfare 
(not only with regard to spiritual matters, 
but) with regard to all things, the material as 
well as the spiritual.

As is well known, with that expression, 
the mishnah is clarifying that one should not 
compromise the Torah for the sake of ahavas 
Yisrael. “Loving the created beings” should 
be expressed in bringing them close to the 
Torah and not, Heaven forbid, [bringing the 
Torah close to them, i.e., one should not] 
adapt the Torah to the disposition of people 
at large and make compromises within it.

According to this interpretation, “draw-
ing them close to the Torah” is a (secondary) 
point, clarifying how one should “love the 
created beings.” The simple meaning of the 
verse, [however, leads to a diff erent interpre-
tation]: “Drawing them close to the Torah” 
is an extension and a consequence of “lov-
ing the created beings.” “Loving the created 
beings” leads to — and is expressed by — 
“bringing them close to the Torah.”

This concept is also refl ected in ch. 32 
of Tanya where the Alter Rebbe quotes [Hil-
lel’s statement] and explains: “This implies 
that even those who are distant from the To-
rah of G-d and His service... must be drawn 
close with thick cords of love. For perhaps 
it will be possible to draw them close to the 
Torah and Divine service.” The [ultimate]
intent of “draw[ing] them close with thick 
cords of love” should be to “draw them close 
to the Torah and Divine service.” ([The Al-
ter Rebbe, nevertheless, includes a proviso.] 
Even if one is not successful [in achieving 
that goal], “he does not forfeit the reward for 
the mitzvah of loving one’s fellow Jew.”)

[Thus it seems that a Jew’s love for his 
fellow man has an ulterior motive; it must 
lead to the recipient’s spiritual advance-
ment.] Now (previously in that chapter) 
the Alter Rebbeexplains that ahavas Yisrael 
stems from the fact that he is a Jew and he 
possesses a soul. (And “all souls are comple-
mentary and we share one Father. Therefore 
all Jews are actually called brothers.”)21 For 
this reason, one must love “every Jewish 
soul, great or small.”21 (As the Maggid [of 
Mezritch] says:“One must love an absolute-
ly wicked man in the same way as one loves 
an absolutely righteous man.”)

Since the love for the other person is 
(not dependent on the person’s level of Di-
vine service, but is rather) an essential love 
that stems from the soul, why is this love 
associated with “drawing them close to the 
Torah”?

III. To explain the above: As is well 
known, our Sages state: “[G-d’s] conception 
of the Jewish people precedes all matters,” 
even the Torah. For the Jews have prece-

dence over — i.e., are higher — than the 
Torah. On the other hand, the Zohar states: 
“The Jews connect themselves to the Torah 
and the Torah connects to the Holy One, 
blessed be He.” That seems to imply that the 
Torah is higher than the Jewish people.

Among the explanations given for [this 
paradox] is that the statement that the Jews 
transcend the Torah applies as they exist in 
their source. As the souls descend and [exist 
on] the physical plane, by contrast, the To-
rah transcends the Jewish people and a soul 
must connect to G-d through the Torah.

Thus there are two [seemingly] oppo-
site [dimensions] of a Jew’s makeup: Be-
cause of the dimension of the Jewish soul 
that transcends the Torah, “a Jew, even if he 
sins, remains a Jew.” No matter how many 
transgressions he will perform (G-d forbid), 
he does not forfeit his Jewishness. For the 
bond between (the essence of) the soul of a 
Jew and G-d is not dependent on his eff orts 
in the Torah and its mitzvos.

[The result of that connection] is, how-
ever, that every Jew will ultimately turn [to 
G-d] in teshuvah; he will return to the Torah 
and its mitzvos. [The rationale is that] since 
the connection of a Jew (on the physical 
plane) to G-d is through the Torah, it is im-
possible for the essential quality possessed 
by a Jew to remain an isolated entity (with-
out expression in the Torah and its mitzvos). 
Instead, it must lead him to the observance 
of the Torah and its mitzvos (and through 
this,the essential quality of his soul that tran-
scends the Torah will also be revealed.)

IV. These [concepts] lead to the two 
perspectives that apply to the endeavor of 
“lov[ing] your neighbor as yourself.” The 
essence of that love stems from the [utter] 
unity that exists in the source of the Jew-
ish souls, as the Jews exist above the To-
rah, transcending the Torah’s limitations. 
Accordingly, this love is expressed equally 
to all Jews, even to those who are “distant 
from G-d’s Torah and His service.” For on 
this level, a distinction cannot be made be-
tween a righteous man and a Jew who is 
distant from the Torah. Moreover, this love 
is not limited to the spiritual dimensions of 
the other Jew, but instead, encompasses all 
of his aff airs, even his physical concerns,14 
for these are the physical concerns of a Jew.

Nevertheless, since a Jew’s existence is 
bound up with the Torah, as stated above, 
ahavas Yisrael (even the love which stems 
from the essence of the soul which is above 
the Torah) becomes a mitzvah of the Torah. 
We must love a Jew because the Torah com-
mands us to. As a consequence, [this love is 
channeled through] the limits and specifi -
cations that the Torah establishes. (For ex-

ample, no compromises in the Torah may 
be made because of ahavas Yisrael.) And 
indeed, there are some Jews whom the To-
rah commands us to relate to in a manner of: 
“With the utmost hatred, I hate them.”

V. This refl ects the concept that Hillel 
emphasizes (which is also under scored by 
the Alter Rebbe’s statements in Tanya)that 
“lov[ing] the created beings” (those dis-
tant from G-d and His service) must lead to 
draw[ing] them close to the Torah. The love 
[that one has for his fellow Jew] stems from 
[the recognition of] their essential quality, 
the fact that they are Jews.

{[It is true that] we must love a Jew (and 
help him in all his concerns) even when we 
are not successful in drawing him close to 
the Torah.} [Nevertheless, we must oper-
ate according to the same rationale that we 
employ] with regard to our own Divine ser-
vice. The essential positive quality that we 
are Jewish (i.e., the bond with G-d that tran-
scends the Torah) cannot remain separate 
from the Torah, but instead, must motivate 
us to the observance of the Torah and its 
mitzvos (as stated in sec. III).

Similar concepts apply with regard to the 
love for those who are “distant from the To-
rah of G-d and His service.” The fact that one 
feels their essential quality, [i.e.,] the fact that 
they are Jews, motivates him not to remain 
complacent because of this alone. Instead, it 
propels him toward eff orts to transform them 
into Torah Jews.

Since the essential quality of a Jew comes 
into expression through the Torah, when 
a person remains distant from the Torah, it 
is impossible for him to have an authentic 
appreciation of the true peace and oneness 
that exists between him and all other Jews 
(that they are “actually brothers because of 
the source of their souls”)32 “Drawing them 
close to the Torah” — connecting them with 
the Torah and in this way, with G-d — en-
ables the perception (in a revealed manner)  
of the essential quality possessed by the 
Jews that transcends the Torah.

VI. On this basis, we can understand the 
explanation of the two expres sions used by 
our Sages with regard to ahavas Yisrael.Rab-
bi Akiva is speaking about ahavas Yisraelas 
we must — and as we actually — prac tice, 
[loving] a fellow Jew [by showing concern] 
for him as he exists [on this material plane], 
a soul enclothed within a body, according 
to the limitations of the Torah. Accordingly, 
it is not appropriate to say that it is “the en-
tire Torah,” because that would necessitate 
compro mising the standards of the Torah for 
the sake of ahavas Yisrael (as the threat to 
Jewish life supersedes the entire Torah ). In-
stead, [ahavas Yisrael] is merely “a general 
principle in the Torah,” [i.e., one like others,] 
and must be expressed through the guide-
lines of the Torah.

Hillel, by contrast, also speaks about 
ahavas Yisrael, as it is expressed on the ma-
terial plane (to a soul as it exists in a body), 
but [he speaks about it] as it relates to the 
source of the Jewish souls, the level at which 
“the Jews precede the Torah.” At this level, 
the entire Torah exists for the sake of the 
Jewish people, for the purpose of expressing 
and revealing their [true] qualities. Since the 
[true] quality of the Jewish people (that they 
are “actually brothers because of the source 
of their souls”) is expressed in a revealed 
manner through ahavas Yisrael, it is “the en-
tire Torah and the rest is commentary.”
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– Спорить с женой?! Да я Вас умо-
ляю, с ней даже навигатор соглаша-
ется!

☺☺☺
Сидят два программиста на лавочке 

возле двухэтажного дома и пьют пиво.
Вдруг окно второго этажа открыва-

ется и оттуда мужик падает, но тут же 
вскакивает, отряхивается и забегает 
в дом. Буквально через минуту мужик 
опять с окна падает, опять отряхивает-
ся и бежит снова в дом. И так несколько 
раз. Первый программист, задумчиво:

– Глюк...
Второй, неспеша попивая из банки, 

добавляет:
– Да... Где-то в цикле...

☺☺☺
Отец ревёт в бешенстве:
– Ты лишил невинности мою дочь!
Молодой человек в ответ:
– Клянусь, это больше не повто-

рится! 
☺☺☺

Психологи советуют: если вам очень 
понравилась красивая девушка, вы 
предложили ей сходить в ресторан, но 
она категорически отказалась, и вы из-
за этого сильно расстроились, придите 
домой, поиграйте с внуками, это успока-
ивает.

☺☺☺
Как-то пришёл домой пораньше, 

в комнате незнакомый мужик. Ну, я и 
огрел его табуреткой по башке. Ока-
зался электрик из ЖЭКа. Теперь жена 
пишет, что в квартире темно. А в ко-
лонии уголовники дали мне кличку 
Выключатель.

☺☺☺
Жена мне напоминает американско-

го копа: что бы я ни сказал, использует-
ся против меня.

☺☺☺
Как-то поссорились с женой, не хо-

телось её обзывать овцой, ну, я смяг-
чил... Сказал, что она жена барана! А 
потом до меня дошло...

☺☺☺
– Я стал подозревать, что жена невер-

на мне.
– Почему?
– Сейчас живём в другом городе, а 

сантехник всё тот же приходит...
☺☺☺

Три малых золотых правила языка:
– Думай, что говоришь.
– Не говори того, чего не думаешь.
– Не всё, что думаешь, говори.

☺☺☺
Иметь жену – директора банка и 

иметь жену директора банка. Одна чёр-
точка, а какова разница!!!

☺☺☺   
Муж возвращается с работы. 

Жена радостно встречает его:
– О, Карл! Представь себе, у на-

шего малыша появился первый зу-
бик!

– Отлично!
– И он сделал первый шаг!
– Превосходно!
– Но сделав первый шаг, он поте-

рял свой первый зуб.
– О!

– Но, потеряв свой первый зуб, 
наш малыш сказал свое первое 
слово!

– Прекрасно!
– Но если бы ты знал, какое...

☺☺☺
Оказывается, в ряде случаев от 

замены буквы Ё на Е значительно ме-
няется смысл написанного.   Напри-
мер, "выпили все" или "выпили всё". 

☺☺☺
Законченное предложение из 

пяти глаголов без знаков препи-
нания и союзов: "Решили послать 
сходить купить выпить".

☺☺☺
–    Папа, а слова ТРУДНО, СЛОЖ-

НО и ТЯЖЕЛО – это синонимы?
–    Нет, сынок! ТРУДНО – отка-

заться от предложения выпить.
СЛОЖНО – рассчитать свою дозу.  

А ТЯЖЕЛО – это уже утром.
☺☺☺

Отвечая на деловой звонок, го-
ворить "чё", "да" и "какого хрена" 
стало СТАРОМОДНО.

В словаре интеллигентного че-
ловека есть нужное слово: "ВНЕМ-
ЛЮ".

☺☺☺
Профессор филологии:
–   Приведите пример вопроса, 

чтобы ответ звучал как отказ, и одно-
временно как согласие.

Студент:    
–   Это просто!  "Водку пить буде-

те?" – "Ах, оставьте!"
☺☺☺

–    Отгадай слово.  В этом слове 
есть буквы "г", "а", "в", "н", "о".

–    О, я знаю! Вагон!
–    Ну ты оптимист…

☺☺☺
–  Слушай, почему у тебя через 

каждое слово мат?
– А чаще не получается!

ЮМ☺Р

По горизонтали:  
3. Бумага времён 
фараонов. 9. Не-
большое музы-
кальное произве-
дение в быстром 
темпе. 10. Рыжая 

бестия. 11. Одиночный заезд велогон-
щика. 12. ... сапога пара. 13. Форма 
социальной организации. 14. Город 
в Грузии, на реке Риони. 15. Индиви-
дуальный приватизационный чек. 16. 
Административный округ в Древнем 
Египте. 17. Река в Западной Сибири, 
приток Чулыма. 18. Белый клён. 20. 
Мужское имя. 23. Музыкант, кларне-
тист, саксофонист, разноплановый 
певец, руководитель вокально-инстру-
ментального ансамбля "Мазал тов" 
(Нью-Йорк). 25. Небольшой сосуд для 
питья вина. 26. Роман И. Гончарова. 
27. Мужские и женские высокие сапо-
ги из мягкой кожи. 28. Скандальная 
драка. 29. Город на Украине. 34. Ба-
лет В.А. Власова и В.Г. Фере. 37. Ко-
лесо, деталь ременной передачи. 39. 
Промышленный район Германии. 40. 
Река в Тюменской области. 41. Ханты 
- остяки, саами - ... . 42. Восьмой ме-
сяц еврейского года, соответствующий 
обычно апрелю-маю. 43. Озеро в Ка-
захстане. 44. Немецкий микробиолог, 
один из основоположников современ-
ной бактериологии. 45. Рассказ И. Бу-
нина.  46. Род голосеменного дерева 

из Китая. 47. Герой трагедии Шекспи-
ра. 48. Разменная монета Португалии, 
Аргентины, Бразилии, Мексики, Боли-
вии и др.      
По вертикали: 1. Физик, кандидат 
технических наук, педагог, профессор, 
общественный деятель, заслуженный 
работник народного образования Уз-
бекистана, председатель Союза пи-
сателей и журналистов - бухарских 
евреев США (2004-2011). 2. Судья. 
3. Самый ядовитый гриб. 4. Человек 
по отношению к своим предкам. 5. 
Приверженец крайних, решительных 
действий, взглядов. 6. Группа европей-
ских народов. 7. Действие или бездей-
ствие, приносящее пользу, помощь. 
8. Крупнейшая индейская народность 
Мексики. 18. Кушанье из поджаренных 
яиц. 19. Часть города, прилегающая 
к его границе. 21. Спичечная тара. 
22. Физик-сейсмолог, кандидат геоло-
го-минералогических наук, автор от-
крытия - геохимических (радоновых) 
предвестников землетрясений. 23. 
Рассказ А. Чехова. 24. Общепризнан-
ный идейный, политический руководи-
тель. 30. Плод, из которого получают 
курагу. 31. Город, рухнувший от звуков 
труб. 32. Красный стручковый перец. 
33. Острые боли в пояснице. 35. Свет-
ло-серый тугоплавкий металл. 36. Се-
верная птица семейства куликов. 37. 
Мошенник, плут (прост.). 38. Абориген 
Тегерана.

1 2 3 4 5 6 7 8

9 10

11 12

13 14 15

16 17

18 19 20 21 22

23 24

25 26

27 28

29 30 31 32 33

34 35 36 37 38

39 40

41 42 43

44 45

46 47

48

tel. (718) 261 1595

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

ВСЯ ЖИЗНЬ  ВЕСНА, 
А ТЫ В НЕЙ  БЕЛЫЕ КРОССОВКИ

По горизонтали: 3. Папирус. 9. Скерцо. 10. Лисица. 11. Гит. 12. Два. 13. Община. 14. Они. 15. 
Ваучер. 16. Ном. 17. Кия. 18. Явор. 20. Аким. 23. Нарколаев (Альберт). 25. Чарка. 26. «Обрыв». 
27. Ичиги. 28. Дебош. 29. Мариуполь. 34. «Анар». 37. Шкив. 39. Рур. 40. Пим. 41. Допари. 42. Ияр. 
43. Балхаш. 44. Кох (Роберт). 45. «Ида». 46. Гинкго. 47. Гамлет. 48. Сентаво.      
По вертикали: 1. Якубов (Леви). 2. Арбитр. 3. Поганка. 4. Потомок. 5. Радикал. 6. Славяне. 7. 
Услуга. 8. Ацтеки. 18. Яичница. 19. Окраина. 21. Коробок. 22. Мавашев (Борис). 23. «Налим». 24. 
Вождь. 30. Абрикос. 31. Иерихон. 32. Паприка. 33. Люмбаго. 35. Ниобий. 36. Ржанка. 37. Шельма. 
38. Иранец.Îòâåòû íà êðîññâîðä:
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☺☺☺
Ничто так не усмиряет запросы, 

как цены. Хочется – хочется, а на 
цену глянешь – а нет, не хочется. По-
казалось...

☺☺☺
В гости пришел старый друг. Сидят 

за столом. Хозяин периодически обра-
щается к своей жене:

– Любимая, принеси, пожалуйста, 
еще чаю.

– Золотце, будь так добра, подай са-
хар.

– Солнышко, твой торт бесподобен, 
можно еще?

Пока жена идет за тортом, друг вос-
хищается:

– Я тебе завидую: ты столько време-
ни женат, а до сих пор ее так любишь, 
солнышком, золотцем зовешь!

– Да что ты! Просто я уже лет пять, 
как забыл ее имя! 

☺☺☺
Русский язык очень сложен.  На-

пример, слова "охрана" и "защита" 
– это синонимы, а "правоохрани-
тельные" и "правозащитные" органы 
– антонимы.

☺☺☺
Языковой "взрыв" для иностранца:
–   Есть пить?
–   Пить есть, есть нету.

☺☺☺
Попробуйте объяснить иностран-

цу фразу "Руки не доходят посмо-
треть".

☺☺☺
Почему фраза "Профессор завалил 

студента на экзамене" не вызывает та-
кого леденящего ужаса, как фраза "Сту-
дент завалил профессора после экза-
мена"?

☺☺☺
Нужно набраться смелости и 

всё-таки рассказать коту, что это он 
живёт у меня, а не я у него.

☺☺☺
Советы туристу: приехав в Египет, 

первым делом не забудьте сфотогра-
фировать и выложить в сеть пирамиды 
– скорее всего, их никто не видел.

☺☺☺
– Кем ты работаешь?
– Я преподаватель по бокалу.
– Может вокалу?
– Нет.
-А ты?
–  Ландшафтным дизайнером!
– Класс! Творишь ландшафты на 

компьютере?
– Нет. На бульдозере.

☺☺☺
Экскурсовод: Если дамы на минутку 

замолчат – можно будет услышать жут-
кий рёв Ниагарского водопада.

☺☺☺
Можно многое сказать о настрое-

нии женщины по ее рукам.
Например, если женщина держит 

в руке пистолет, вероятно она сер-
дится.

☺☺☺
– Исаак Соломонович, вам таки уже 

чуточку за сорок, а ви совсем не жена-
ты...

– Та я вас умоляю, тётя Песя! Дол-
жен же кто-то и для счастья родиться...

☺☺☺
– Моня, какой всё-таки грех, шо у 

нашей Софочки ребёночек до свадь-
бы родился...

– Таки шо здесь такого?! Откуда 
он мог знать, когда свадьба?!

☺☺☺
Муж отчитывает жену:
– Дорогая, я вот не понимаю, как, ну 

как можно так напиться?!
– Дорогой, ну вот и не лезь в дела, 

которых не понимаешь!
☺☺☺

Из жизни индейцев.
– Послушай, сын мой... Если блед-

нолицая женщина когда-нибудь ска-
жет тебе: "Делай со мной все, что 
захочешь" – не спеши снимать с нее 
скальп!

☺☺☺
– Человек видит только то, что хочет 

видеть...
– Да? Тогда почему я вижу тебя?

☺☺☺
Полезный совет для заболев-

ших: добавьте вашей простуде вол-
шебства – положите в нос немного 
блёсток, перед тем как чихнуть.

☺☺☺
Факт о человеческой лени N 

4532687451246: "Вы слишком ленивы, 
чтобы прочитать это число".

☺☺☺
Русский язык очень лаконичен. 

Например, фраза "Здесь были рус-
ские туристы" состоит всего из трёх 
букв.

☺☺☺
– Здравствуйте, это вы проводите 

курсы уклончивых ответов?
– Весьма вероятно...

☺☺☺
Что-то так грустно. Наверное, уро-

вень красного сухого в крови упал.
☺☺☺

– Я не нашла ни одного волоса на 
твоей рубашке.

– Ну-у-у-у , круто!
– Кто эта лысая стерва?!

☺☺☺
Заказ официанту:
– Стакан водки, бокал вина, рюмку 

коньяка, фужер шампанского, кружку 
пива и чай. Чай, пожалуйста, не креп-
кий, а то у меня сердце слабое.

☺☺☺
Идет суд. Судья обращается к сви-

детелю:
– Вы сказали, что обвиняемый был 

исключительно честным и правдивым 
человеком. Чем вы можете это дока-
зать?

Свидетель:
– Я собственными ушами слышал, 

как он однажды признался, что проси-
дел целый день с удочкой и ничего не 
поймал.

☺☺☺
– А я сегодня кота купил.
– Зачем?
– Жена мышей боится.
– А мыши откуда?
– Сам вчера принёс.
– Для чего?!!
– Давно хотел кота завести...

☺☺☺
– Я тебе гарантирую, через пять лет 

будем жить лучше, чем в Европе.
– А что у них случится?

☺☺☺
Вчера сделала себе маску из си-

не-фиолетовой глины, намазала ей 
все тело, так мой весь вечер за мной 
бегал и орал, что он хочет любви с 
баклажаном... Придурок..... однознач-
но...

☺☺☺
– Милый, ты где?
– Я жду автобус.
– Поторопись!
– Ок, буду ждать немного быстрее.

☺☺☺
Разговор по мобильному телефо-

ну:
– Милый, ты где?
– Я на охоте.
– А кто это так громко дышит ря-

дом с тобой?
– Кто-кто… Медведь!

☺☺☺
Мероприятие "навести порядок в га-

раже" состоит из двух пунктов:
1. Расставить хлам вдоль стен.
2. Забухать.

☺☺☺
Девушки взрослеют быстрее 

мальчиков, у мальчиков грудь начи-
нает появляться только годам к со-
рока.

☺☺☺
Как приятно, когда просыпаешься 

после вечеринки, а вокруг все разруше-
но, погромлено, гора немытой посуды,... 
а дом не твой.

☺☺☺
Кредитная карта – это так прак-

тично! И в долг никому не даешь, и 
мимо нищих проходишь с чистой со-
вестью.

☺☺☺
Вчера вечером в баре ко мне подсе-

ла девушка – любительница загадок.
Её первая загадка:
– Муж, сын и свекровь уехали на 

море, а я дома осталась одна. Внима-
ние, вопрос: "Кто из нас лучше отдыха-
ет?".

Разгадывали вместе всю ночь.
☺☺☺

Разговор на пляже. Очень жарко. 
Жена (задумчиво):

– Импотентам хорошо!
Муж:
– С чего это хорошо импотентам?
Жена (через несколько секунд, 

указывая рукой):
– ИМ-ПОД-ТЕНТОМ-ХОРОШО! 

-БЛИН!
☺☺☺

Кот настоящего футболиста никогда 
не спит клубком.

☺☺☺
Покупаю колбасу, даю коту, если 

жрёт, то можно есть! Стал замечать… 
эта шерстяная скотина смотрит, ем 
ли я!

В ЦЕНТРЕ РАЙОНА SHEEPSHEAD BAY 

(Brooklyn) открывается престижный 

салон SP. Требуются барберы мужских 

и женских стрижек с опытом работы.

Тел-347-484-4704
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Месяц тому назад наша 
община проводила в послед-
ний путь одного из уважае-
мых представителей нашей 
общины Авраама Фузайлова 
– человека, который оставил 
после себя не только прекрас-
ную семью, детей, внуков и 
правнуков, но и огромную ра-
боту на благо нашей общины.

Жизнь человека состоит из 
его поступков. И я уверен, лю-
бой человек, который его знал 
хорошо, может о нем рассказать 
только положительное.

Я хочу рассказать вам об од-
ном из его поступков, о которых, 
может, никто не знает, но навер-
няка помнят те, кого это задело.

Шёл 1989 год, пик эмигра-
ции бухарских евреев в США, 
Израиль, Австрию, Германию. 
В это время на почве эмиграции 
многие семьи распадались. И 
даже те, кто имел по несколько 
несовершеннолетних детей. И 
квартальным комитетам неред-
ко приходилось решать эти не-
лёгкие задачи.

Ко мне обратилась одна се-
мья, чтобы я принял участие в 
разделе имущества. Я страшно 

не любил влезать в эти вопросы 
– и обратился к Аврааму Фузай-
лову, чтобы он мне помог пра-
вильно и справедливо решить 
эту проблему. Он внимательно 
выслушал меня, и сказал:

- Рафаэль, я их знаю, нам 
нужно их помирить.

Я не поверил в то, что он 
сможет это сделать, ибо стал-
кивался с ними не раз. Пара не 
уступала друг другу ни в чем, 
споры были очень сложные.

Она обвиняла мужа в измене 
и в том, что он нигде не работает, 
не помогает семье материаль-
но. Ну, а парень утверждал об-
ратное, хотя не препятствовал 
решению супруги. Мы вошли в 
дом, в комнате все было разбро-

сано, бегали маленькие дети и 
чувствовалось, что нет в семье 
мира и спокойствия.

Авраам Фузайлов пригласил 
нас сесть за стол, и начал раз-
говор с супругой  с того, что их 
ждёт после развода, если они 
разведутся в эмиграции.

Мы все внимательно слуша-
ли его. Он приводил совершенно 
резонные доводы об их ошибке 
из-за того, что он ей изменил. И 
в конце он сказал: 

- Пожалуйста, я подпишу и 
разделю ваше имущество, и вы 
это предоставите суду. Но как 
Вы относитесь к своим детям? 
Вы же едете в незнакомую стра-
ну. А что будет с ними, детьми? 
И на ком женишься ты? А за кого 

выйдешь ты замуж? Что будет с 
ними?

Вот так своей мудростью, 
умением общаться и убеждать 
конфликтующие стороны, он со-
хранил семью.

Оставив молодых, я облег-
ченно вздохнул.

На улице он мне сказал: 
"Рафком дидет, мо шумо кати 
як кори мисво кардим!"

Прошло 2-3 года, и в 1993 
году из Самарканда я поехал в 
гости в Израиль. Это была моя 
вторая поездка за границу.

В Ор-Иехуда с друзьями я 
сидел в ресторане,  и почувство-
вал на себе пристальный взгляд 
молодого человека. Позже он 
подошёл ко мне и сказал: "Вы, 
наверное, не узнали меня", и 
напомнил мне тот случай, до-
бавив, что хорошо устроился в 
новой стране, супруга родила 
четвёртого ребёнка, и что они 
счастливы вместе!

Через несколько минут он 
принёс мне две бутылки коньяка 
израильского розлива и попро-
сил передать Аврааму Фузай-
лову, долго благодарил за то 
доброе дело, которое мы свер-
шили с ним.

Вернувшись в Самарканд, а 
это было в январе 1993 года, с 
Марком Фазыловым я пришёл к 
Аврааму домой с одной из этих 
бутылок, напомнил ему об этом 
случае, и понял, что таких по-
ступков у него было немало.

Жизнь меня учит, что из по-
коления в поколение переда-
ётся не только внешность, но и 
поступки людей.

Покойный Авраам Фузайлов 
относился к одному из знатней-
ших родов города Самарканда, 
который имеет богатую историю. 
Он правнук равина, который был 
убит в Самарканде, в 1868 году, 
фанатичной толпой за отказ при-
нять ислам, предать свою веру.

Это потомок богатых людей, 
которые оставили в Самаркан-
де не только фабрики и заводы, 
но и были благотворителями и 
помогали бедным людям. Неда-
ром люди спрашивают, из какого 
рода человек, когда выдают за-
муж или женят детей, или начи-
нают вместе открывать бизнес, 
или отдавать в долг.

Ничто с генами людей не ме-
няется. Люди приходят и уходят, 
а поступки остаются. Вот что я 
вижу в своей жизни.

Рахмат карда бошад
Авраам-ака Фузайлова!

ПАМЯТЬ ГЕНЫ  НЕ ВОДА                     
Рафаэль

НОРМАТОВ

Еврейский квартала "Восток", Еврейский квартала "Восток", 
первый дом справа,  где жил Авраам Фузайлов.первый дом справа,  где жил Авраам Фузайлов.
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RABBI ALEX
WIENER

CERTIFIED MOHEL

617 519 3608
ELIJAHSCHOICEMOHEL.COM

917-862-8233, 718-268-5085

В газете №1055 
в некрологе 
памяти 

Оснат Шамаловой 
(стр. 18) 

под строкой  
Скорбим 

следует читать 
Иосиф и Берта 
Шимуновы

MATH TUTORING
Math teacher for school students.

Many years of teaching experience in USA and Russia.

ALL GRADES, REGENTS, SHSAT, SAT
Summer time lessons.

Let me help your child to be successful 

in math and logic!

Call Victor  917-547-8481

Cell: 646-468-6787
Eddietolmasov@gmail.com

Licensed Real Estate Broker

THINKING OF SELLING YOUR 
HOME?

CALL EDDIE TOLMASOV TO GET 
TOP DOLLAR

61-43 186th street, Fresh meadows, NY, 11365

Office: 718-925-1756

Раввин 
Моше Исхаков
ПРЕДСТАВЛЯЮ ВСЕ 
РЕЛИГИОЗНЫЕ УСЛУГИ:
Свадебная хупа, подготовка к бар-мицве, 
проверка мезузы на дому;  поминальная 
служба: юшво, шаббат-хатан с молитвой 
"шахарит",  навещаю больных для чтения 
благословения и "видуй", сопровождаю  
умерших. 

FREE

347-223-3571
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Эксперты – об объектив-
ности социологических ис-
следований в создавшейся 
ситуации.

Доля россиян, полагающих, 
что в целом дела в стране идут 
в правильном направлении, в 
апреле снизилась на три про-
центных пункта по сравнению 
предыдущим месяцем – до 
66%. Количество же тех, кто 
считает, что страна движется 
неверным курсом, увеличилось 
до 24% (плюс два пункта). Об 
этом свидетельствуют резуль-
таты последнего опроса, про-
веденного Левада-Центром.

Все изменения находятся в 
рамках статистической погреш-
ности. При этом 10 % опрошен-
ных затруднились с ответом.

После рекордного уровня 
доверия президенту РФ Влади-
миру Путину его рейтинг пошел 
вниз, упав до 40%.

Напомним, что, согласно 
предыдущему опросу Лева-
да-Центра, свыше 80 % ре-
спондентов одобрили войну 
в Украине, хотя 43% из них и 
признались, что испытывают 
"тревогу, страх, ужас и шок".

Руководитель програм-
мы "Российская внутренняя 
политика и политические ин-
ституты" Московского центра 
Карнеги Андрей Колесников в 
интервью Русской службе "Го-
лоса Америки" напомнил, что 
есть люди, которые просто бо-
ятся отвечать на любые вопро-
сы, связанные с темой войны в 
Украине. Вместе с тем, по его 

мнению, степень агрессии в об-
ществе очень велика, причем 
поддержка официальной точки 
зрения не уменьшается, и это 
бросается в глаза.

"Данные соцопросов пока-
зывают тренд, а он, к сожале-
нию, такой, какой есть, – пояс-
нил Колесников. – Больше того, 
если говорить об исследовани-
ях Левада-центра, то это не те-
лефонный разговор, а личное 
интервью. Насколько я знаю, 
отказов от интервью больше не 
стало, они находятся примерно 
на прежнем уровне".

"Респонденты с удоволь-
ствием высказывают свою 
точку зрения, политические 
настроения, особенно если 

они совпадают с официаль-
ной линией, уточнил эксперт. 
– Например, на задаваемый в 
рамках исследования того же 
Левада-центра вопрос: "Что вы 
чувствуете в связи с вторжени-
ем (в Украину – В.В.)?", 51 % 
отвечают: гордость за Россию. 
– Следовательно, половина на-
селения поддерживает "спецо-
перацию" идеологически. В это 
можно верить или не верить, 
но я склонен доверять таким 
результатам".

В массе своей люди либо 
по-конформистски поддержи-
вают власть, либо яростно ее 
не поддерживают, констатиро-
вал политолог. В обществе рас-
тет поляризация, радикализа-

ция между теми, кто выступает 
за войну и Путина и теми, кто 
против, резюмировал Колесни-
ков.

Социолог и публицист Бо-
рис Кагарлицкий полагает, что 
верить опросам в России се-
годня не следует. По его сло-
вам, сами социологи признают, 
что подавляющее большинство 
людей, которых они опрашива-
ют, отказываются отвечать на 
вопросы, тем более острые.

"И не обязательно потому, 
что они не согласны с тем, как 
формулируются вопросы, ко-
торые предполагают позитив-
ную оценку действительности, 
– уточнил собеседник "Голоса 
Америки". – Но еще и потому, 
что примерно от 65 до 70 % 
населения вообще не имеют 
никакого мнения относитель-
но тех вопросов, которые им 
задают. Ни позитивного, ни 
нейтрального, ни какого-либо 
другого. Это надо понимать. 
Они вообще не думают о тех 
вопросах, которые ему задают 
социологи, и в принципе не мо-
гут ответить на поставленные 
вопросы. А еще надо учиты-
вать фактор страха – преобла-
дающий в стране".

Во многом ситуация объяс-

няется тем, что значительная 
часть населения до сих пор не 
знает, что творится в Украине, 
убежден Кагарлицкий.

"Это поразительно, но это 
факт, – поясняет аналитик. – 
Кроме того, социологи конста-
тируют, что количество "отказ-
ников" при опросах с момента 
начала спецоперации резко 
выросло. А их и раньше было 
процентов 60-70. Т.е. опросы 
сегодня вообще ни о чем не 
говорят. А если теперь учесть, 
что соглашаются говорить по-
рядка 10 – максимум 15 %, то, 
наоборот, количество выступа-
ющих против войны, получает-
ся очень высоким".

Для того, чтобы попытаться 
переформатировать сознание 
большинства в России, нужен 
свободный доступ к правдивой 
информации в сочетании с дру-
гими факторами, подчеркивает 
эксперт.

"Если, например, в ближай-
шие две-три недели с фронтов 
не только не придут обещанные 
победы, но будут достигнуты, 
как сейчас стали говорить про-
пагандисты, "отрицательные" 
успехи, то ситуация начнет 
стремительно эволюциониро-
вать. Еще больше этому поспо-
собствовал бы нарастающей 
поток информации о потерях и 
конкретных фактах вроде исто-
рии с крейсером "Москвой", ко-
торые, полагаю, дальше будут 
только множиться. И люди, ко-
торые сейчас не думают, нач-
нут думать", – убежден Борис 
Кагарлицкий.

Виктор ВЛАДИМИРОВ

Карантин, введенный в 
Великобритании из-за панде-
мии COVID-19, спровоциро-
вал заочный роман, вспых-
нувший между 88-летней 
женщиной и изощренным 
интернет-мошенником, пред-
ставившимся "гражданином 
Азербайджана Хиллари Ма-
медовым". В итоге виртуаль-
ная любовь обошлась пре-
старелой британке в 36.000 
фунтов стерлингов.

Эта лирико-драматическая 
история обсуждалась недавно 
на телеканале BBC, где 88-лет-
няя Дайана рассказала, что 
изоляция, вызванная пандеми-
ей коронавируса, лишила ее 
возможности видеться с друзь-
ями и семьей. В результате 
одинокая дама стала общать-
ся в Facebook, а впоследствии 
влюбилась в мужчину, который 
представился ей, как "Хиллари 
Мамедов" или "Ларри".

"Время пандемии было 
ужасным, - призналась Дайа-
на ведущим телепрограммы 
"Ради любви или ради денег" 
Ким Марш и Эш Джон-Бати-
сту. – Я до сих пор уверена, что 
общение с "Ларри" спасло мне 
жизнь".

Правоохранительным ор-
ганам Азербайджана следует 
разобраться с делом Орхана 
Гусейнли.

Ведущие попытались убе-
дить Дайану, что она стала 

жертвой типичного вир-
туального "развода", од-
нако трепетное сердце 
88-летней Дайаны отка-
зывалось в это верить.

"Ларри" или "Хил-
лари Мамедов" пред-
ставившийся Дайане 
инженером машинного 
отделения на междуна-
родном судне, рассказал 
доверчивой британке, 
что он – состоятельный 
человек, имеет двой-
ное гражданство (азер-
байджанское и американское), 
постоянно живет в США, но 
в данный момент оказался в 
стесненных обстоятельствах, а 
потому попросил Дайану одол-
жить ему небольшую сумму де-
нег, поскольку его банковский 
счет в Азербайджане временно 
заморожен.

В качестве подтвержде-
ния "Ларри" прислал британке 
скрин-шот своего счета на один 
миллион долларов в одном из 
азербайджанских банков.

Дайана тут же перевела 
деньги "Хиллари Мамедову", 
поскольку считала его джентль-
меном и хорошим человеком. 
Мало того, сердобольная пен-

сионерка пыталась уговорить 
своего интернет-возлюблен-
ного с двойным гражданством 
приехать в Великобританию, 
чтобы познакомиться очно.

В ответ "Хиллари" сообщил, 
что тоже мечтает о встрече и 
поделился с Дайаной радост-
ной новостью – его судно, ко-
торое направляется из Новой 
Зеландии в США, должно зайти 
по пути в британский порт Са-
утгемптон, а значит, вскоре они 
увидятся.

Спустя еще какое-то время 
"судовой механик" сообщил 
истосковавшейся в ожидании 
британке, что уже в Англии, 
по дороге к ней, он попал на 
мотоцикле в аварию и оказал-

ся с травмами 
в больнице, где 
ему отказывают в 
лечении, посколь-
ку медицинской 
страховки у него 
нет, а его бан-
ковский счет на 
1.000.000 долла-
ров по-прежнему 
заморожен.

Узнав об ава-
рии, Дайана сразу 
перевела возлю-
бленному деньги 

на медицинские расходы.
"Я послала ему 9.000 фун-

тов, это достаточно большая 
сумма, - рассказала Дайана ве-
дущим. – Но, как выяснилось, 
эти деньги не могли покрыть 
все расходы "Ларри" на лече-
ние. А потом ему понадобились 
деньги на билет в США – ведь 
он отстал от своего судна… 
"Ларри" действительно был 
должен мне много денег, но он 
уверял, что вернет мне все до 
последнего пенни…"

Дайана оплачивала прияте-
лю авиабилеты и медицинские 
расходы, а также таможенные 
пошлины за, якобы, доставку 
в Великобританию посылок 

из разных стран. В результате 
88-летняя пенсионерка потеря-
ла в общей сложности 36.000 
фунтов стерлингов, которые ко-
пила всю свою жизнь.

"С 35 лет я работала в двух-
трех местах, параллельно при-
сматривая за своими детьми, 
- рассказала Дайана ведущим 
программы. – Да, я действи-
тельно оказалась дурой, но что 
я могла сделать?! Я все еще 
безумно люблю этого человека 
и очень по нему скучаю. Я про-
сто хотела найти любовь, кото-
рой у меня никогда в жизни не 
было…"

Британская полиция, на-
копившая в период пандемии 
огромный опыт в расследова-
нии такого рода виртуальных 
афер, выяснила, что интер-
нет-профиль "Хиллари Маме-
дов" или "Ларри" был поддель-
ным.

Телекомпания ВВС также 
показала документы, в том 
числе, копию паспорта на имя 
"Хиллари Мамедова", которые 
мошенник отправил пожилой 
женщине.

Как выяснилось, речь идет 
об Орхане Мамед оглы Гусей-
нли, 1975 года рождения. Но, 
судя по всему, и этот паспорт 
также был подделан предпри-
имчивым мошенником.

Илькин ШАФИЕВ, 
обозреватель haqqin.az

ÄÎÂÅÐÈÅ СТОИТ ЛИ ВЕРИТЬ РЕЗУЛЬТАТАМ 
ЛЕВАДА ЦЕНТРА?

НЕВЕРОЯТНАЯ ИСТОРИЯ В ЭПОХУ ПАНДЕМИИ 
ОРХАН ГУСЕЙНЛИ ПРИЗНАЛСЯ В ЛЮБВИ 88 ЛЕТНЕЙ БРИТАНКЕ ЗА 36 ТЫСЯЧ ФУНТОВ СТЕРЛИНГОВ
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В презентации приняли 
участие генеральный дирек-
тор Агентства кинематогра-
фии Фирдавс Абдухаликов, 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Тад-
жикистан в Узбекистане 
Абдуджаббор Рахмонзода, 
директор ГУ "Таджикфильм" 
Махмасаид Шохийон, а также 
ученые и кинематографисты 
двух стран.

Подробно обсуждался рас-
ширенный синопсис историче-
ского художественного фильма, 
подготовленный кинематогра-
фистами и учеными двух стран. 
Как известно, проект по созда-
нию совместного кинофильма 
был инициирован Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым в ходе 
его визита в Республику Таджи-
кистан 10-11 июня 2021 года и 
поддержан Президентом Респу-
блики Таджикистан Имомали 
Рахмоном.

 – Сегодня все мы являемся 
участниками создания художе-
ственно-исторического фильма 
о дружбе между великими мыс-
лителями, поэтами и филосо-
фами народов Таджикистана и 
Узбекистана – Джами и Навои, 
– отметил Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Республики 
Таджикистан в Узбекистане Аб-
дуджаббор Рахмонзода.

В работе по подготовке сце-
нарного плана были задейство-
ваны специалисты Агентства 
кинематографии, "Таджикфиль-
ма", Союзов кинематографистов 
двух стран, Академии наук, ми-
нистерства культуры, институты 
искусств, ученые-востоковеды.

– Этот уникальный проект 
можно назвать ярким приме-
ром политики добрососедства 
и открытости, которую проводит 
Новый Узбекистан. Сегодня мы 

осуществляем множество твор-
ческих встреч и дискуссий, спо-
ров и поисков. Этот проект вос-
станавливает потерянные мосты 
между кинематографистами 
двух стран и делает нас ближе, 
– заявил генеральный директор 
Агентства кинематографии Узбе-
кистана Фирдавс Абдухаликов. – 
Собран обширный исторический 
и фактологический материал, 
изучено огромное количество 
источников об эпохе великих 
мыслителей и поэтов периода 
Восточного ренессанса, которым 
восторгается сегодня весь мир. 
Всего, с момента подписания 
меморандума в октябре прошло-
го года, состоялось более 15 за-
седаний рабочей группы. Основ-
ная идея фильма заключается в 
неизменном и мудром посыле: 
"Там, где царит мир и просвеще-
ние, непременно наступает про-
гресс и процветание".

– Они творили вместе, один 
был наставником, второй – его 

учеником. Пришло время про-
демонстрировать наследие вы-
дающихся предков на должном 
уровне. Эти просветительские 
идеи необходимо нести в народ, 
недостаточно пропагандировать 
их только лишь в научных кру-
гах. В этом смысле, сценаристы 
фильма стремились написать 
синопсис на основе последних 
научных сведений при поддерж-
ке наших коллег, ученых из двух 
стран, – отметил д.ф.н., профес-
сор, ведущий научный сотрудник 
Центра изучения зарубежного 
культурного наследия Узбекиста-
на при Министерстве культуры 
Республики Узбекистан, навои-
вед Афтондил Эркинов.

Проведены ряд встреч в сте-
нах Агентства кинематографии 
Узбекистана, многочисленные 
зум-переговоры и партнерские 
визиты в Таджикистан и Узбеки-
стан.

–  Идеи дружбы и просвеще-
ния, которые они продвигали, 

актуальны во все времена. Я 
очень надеюсь, что нам удастся 
передать эту идею просвещения 
в фильме. "Этот фильм должен 
иметь общечеловеческое значе-
ние", – сказал Шодимухаммад 
Суфизода, доктор филологиче-
ских наук, директор библиотеки 
Академии наук Таджикистана.

Как отметил директор "Тад-
жикфильм" Махмадсаид Шо-
хиен, кинематографисты двух 
стран усиленно работают над 
созданием художественного 
фильма. "В этом фильме нам 
предстоит воссоздать атмосфе-
ру дружбы и искренности, взаи-
мопонимания и сотрудничества, 
показать мир таким, каким он 
был во времена Джами и Навои. 
Сегодня все возрастает роль и 
значение кино в вопросе сбли-
жения народов и культур, про-
движений идей мира, дружбы и 
гуманизма.

Создание этого фильма по-
служит укреплению плодотвор-

ного сотрудничества между на-
шими странами во всех сферах, 
в том числе в области культуры 
и кино.

– Сегодня, благодаря Пре-
зидентам наших стран, воз-
рождаются наши давние веко-
вые связи, – отметил на встрече 
председатель Союза кинемато-
графистов Матякуб Матчанов. – 
Мы очень ждали этот день. Этот 
проект даст большой толчок для 
становления и развития моло-
дых кинематографистов наших 
стран. Об этом проекте уже из-
вестно во многих мусульманских 
странах – мир ждет этот фильм.

Режиссер фильма узбекской 
стороны Фуркат Усманов отме-
тил, что генеральным директо-
ром Агентства кинематографии 
Ф.Абдухаликовым проведены 
переговоры с известным акте-
ром Люком Бессоном еще в рам-
ках Ташкентского кинофестива-
ля.

"На состоявшейся недавно 
zoom-конференции Люк Бессон 
отметил, что хочет работать с 
молодыми режиссерами Узбе-
кистана и Таджикистана, под-
черкнув, что его вдохновляет 
энтузиазм молодых узбекских 
кинематографистов. Согласно 
договоренностям, мы вместе бу-
дем работать над сценарием, и 
он выступит консультантом про-
екта и с нетерпением ожидает 
сценарий фильма", – сказал Ус-
манов.

ÊÓËÜÒÓÐÀ ЛЮК БЕССОН ПРИМЕТ УЧАСТИЕ В СОЗДАНИИ
ИСТОРИЧЕСКОГО ФИЛЬМА "ДЖАМИ И НАВОИ"

Во французском консуль-
стве в Нью-Йорке прошел 
благотворительный концерт 
в поддержку Украины. Со-
бранные средства – в общей 
сложности около десяти ты-
сяч долларов – будут переда-
ны благотворительным орга-
низациям, которые помогают 
украинским беженцам. На кон-
церте играли произведения 
украинских композиторов. Му-
зыканты считают, что сейчас, 
когда Россия ведет войну про-
тив украинской идентичности, 
особенно важно знакомить 
мир с украинской культурой.

"Нас морально глубоко за-
трагивает эта война, – сказал в 
интервью "Голосу Америки" Же-
реми Робер, генеральный кон-
сул Франции в Нью-Йорке. – Мы 
представить себе не могли, что 
возможна война в Европе, втор-
жение на территорию суверен-
ного государства, война незакон-
ная и неоправданная. Мы хотим 
проявить солидарность с Украи-
ной. Наш президент, наше пра-
вительство принимают активное 
участие в усилиях, направлен-
ных на то, чтобы найти выход и 
помочь Украине. Мы предостав-

ляем военную помощь, экономи-
ческую помощь, мы наложили 
санкции на Россию. Мы предла-
гаем и гуманитарную помощь".

Представители трех благо-
творительных организаций рас-
сказали о своей работе в Укра-
ине. "Друзья Фонда Франции" 
(Friends of Fondation de France) 
координируют пожертвования 
со всего мира. "Акция против 
голода" (Action Against Hunger) 
предоставляет горячее питание 
тысячам украинцев – внутри 
страны и в европейских странах, 

куда прибывают беженцы. Орга-
низация "Врачи мира" (Doctors of 
the World) работает с украински-
ми больницами в десятках укра-
инских городов – обеспечивает 
медикаментами, присылает вра-
чей, оплачивает медицинские 
расходы.

"Мы планируем начать рабо-
ту с частной больницей в Харь-
кове, чтобы помогать людям, 
которые спасаются от бомбежек 
в метро, – рассказала "Голосу 
Америки" Ассету Годиссар, пред-
ставитель организации "Врачи 

мира". – Средства, полученные 
от этого концерта, помогут нам 
выяснить, какая медицинская 
помощь необходима этим харь-
ковчанам. Тогда мы начнем 
работу по обеспечению их ме-
дикаментами и медицинским об-
служиванием".

Главным событием вечера, 
конечно же, стала музыка. Пиа-
нистка Эдна Штерн играла про-
изведения Фредерика Шопена.

"Фредерик Шопен сам был 
символом сопротивления, – ска-
зала она собравшимся. – Он 
приехал во Францию и не мог 
вернуться в родную Польшу, по-
тому что Польша подверглась 
нападению. И тогда он написал 
эту балладу соль минор. Это 
важное произведение. Другой 
композитор, Роберт Шуман, вот 
что сказал о Шопене: "Произве-
дения Шопена – это пушки, спря-
танные за цветами". Я не могу 
послать пушки в Украину, но я 
посылаю эти цветы Шопена".

На концерте для многих 
стала открытием украинская 
классическая музыка. Пианисты 

Дмитрий и Анна Шелест, сами 
родом из Харькова, в четыре 
руки играли работы Сергея Борт-
кевича, который жил и работал 
в первой половине 20-го века, 
Мирослава Скорика, с которым 
были лично знакомы, а также от-
рывки из оперы Миколы Лысен-
ко "Тарас Бульба".

"Сейчас весь мир видит эти 
страшные кадры войны – а мы 
же знаем, сколько красоты есть 
в нашей культуре, – сказала 
Анна Шелест в интервью "Голосу 
Америки". – Вот мы в вышиван-
ках, которые моя бабушка выши-
ла, и Димину, и мою. И музыка 
украинская – она прекрасная. 
Нас пригласили как украинских 
музыкантов, и мы хотели испол-
нить что-то украинское, украин-
ских композиторов".

"Очень важно не только 
играть красивую украинскую му-
зыку, но и показывать ее сейчас, 
когда идет война не только с 
украинским народом, но и с укра-
инской культурой и с украинской 
идентичностью. И эти компози-
торы должны быть услышаны", 
– считает Дмитрий Шелест.

Виктория КУПЧИНЕЦКАЯ

КОНЦЕРТ В КОНСУЛЬСТВЕ ФРАНЦИИ В НЬЮ ЙОРКЕ
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1 мая 2022 года, после продолжительной бо-
лезни, перестало биться сердце нашего дорогого 
и любимого мужа, отца, брата и дедушки Приева 
Бухорхая (Бориса) бен Михал ве Моше.

Борис Моисеевич Приев родился в 1934 году в го-
роде Самарканде и был первенцем в доме Моше и 
Михал Приевых. Дети в этой семье умирали в раннем 
возрасте, но чудом удалось спасти старшего сына Бо-
риса и младшенькую дочь Эсю, которую поэтому на-
звали вторым именем Истат.

Борис был первым внуком в семье Илёу и Бети 
Абрамовых, которых знала бухарская община как ав-
лоти Хамоми. Их вклад в историю развития Самар-
канда и еврейской общины: действующие две бани, в 
центральной части города и еврейском квартале "Вос-
ток", были построены благодаря Абрамовым, которых 
поэтому и назвали хамуми - банщики.

Борис с детства был очень смышленым, спокой-
ным, любознательным и красивым мальчиком. Боль-
шие черные глаза, черные, отливающие синевой 
кудри волос, густые брови выдавали в нем черты вос-
точного еврея.

Так как наш дедушка Моше Приев был одним из 
тех, кто, рискуя своим покоем и благополучием, обу-
чал мальчиков с 4-х лет чтению Торы на иврите, то, 
естественно, его сын Борис уже бегло мог читать на 
нем в раннем возрасте.  Поэтому Борис рос челове-
ком набожным, непрерывно работающим 
над своим духовным ростом.

Наш отец блестяще учился, окончил 
школу №21 с золотой медалью и посту-
пил на инженерно-технологический фа-
культет Самаркандского кооперативного 
института им. В. В. Куйбышева, который 
окончил с "красным" дипломом, получив 
специальность инженера-технолога об-
щественного питания. В свое время он 
возглавил кондитерский цех, который славился на 
весь город своими изысканными и вкусными тортами, 
пирожными, печеньями.

Будучи единственным сыном, он постоянно забо-
тился о своих родителях, сестренке Эсе.

Будучи обаятельным, харизматичным, очень ин-

теллигентным и образованным человеком, он дол-
го искал себе спутницу жизни, пока не встретился с 
нашей мамой, Фридой (Викторией) Абаевой, которая 
вошла в их дом на правах дочери. К ней прекрасно от-
носились наши дедушка с бабушкой, многочисленные 
жители этого дома. Вс-вышний одарил их четырьмя 
прекрасными дочерями. Вместе с мамой они прожили 
в любви и согласии 57 лет! Папа был любящим мужем 
и заботливым отцом, для которого благосостояние се-
мьи, воспитание детей, их образование составляли 
смысл жизни. Не зря именно его приводили в пример 
многим молодым членам еврейской общины Самар-
канда.

Его уважали все, с кем сталкивала его судьба, ибо 
всегда от него получали доброту, мудрые советы, ма-
териальную и моральную поддержку.

Борис Моисеевич Приев относился к тем людям 
общины, которые постоянно участвовали в благотво-
рительной деятельности, направленной на поддерж-
ку кладбища, синагог и малоимущих еврейских семей 
Самарканда.

В январе 1999 годa наши родители с младшей до-

черью Нателлой иммигрировали в Америку, обосно-
вавшись в Квинсе, где проживали уже его дочери Ан-
жела, Стелла и Белла, а также немало самаркандцев, 
бухарских евреев в целом.

Он сделал все возможное, чтобы мы, его дети, по-
лучили хорошее образование, устроили нашу жизнь. 
Сыграл нам веселые свадьбы, участвовал в семей-
ных торжествах, бат-мицвах и бар-мицвах внуков, 
родственников и детей своих многочисленных род-
ственников и друзей, постоянно уделял внимание тем, 
у кого было горе.

Наш отец был человеком редкого гармоничного 
склада: уравновешенный, спокой-
ный, доброжелательный, мудрый, де-
ловой, ответственный и преданный 
своей любимой супруге и семье.

Он был щедр, хлебосолен, его го-
степриимству не было предела. Гово-
рил мало, но его слова можно было 
записывать золотом, ибо в них всег-
да была высокая мудрость и красота 
мысли.

2 мая 2022 года мы проводили в последний путь 
нашего отца, и траурная церемония прошла в сина-
гоге "Охель Брухо ве Йосеф Токсур", где собрались 
наши родные и близкие.

Вел церемонию раввин Авром Табибов. Своими 
воспоминаниями поделились его друзья, соседи: Гри-
горий Пулатов, Рафаэль Некталов, Олег Фузайлов, 
Борис Муллокандов, которые открыли для нас новые 
страницы из жизни нашего горячо любимого папы.

Эту утрату никогда не восполнить!
Наш отец оставил после себя доброе имя, много 

хороших деяний, четверых детей, восьмерых внуков.

Память о нем сохранится навеки в наших сердцах.

Скорбим: супруга Фрида-Виктория, 
дети Нателла и Алексей Леонович, 
Анжела Приева, Стелла и Эдуард Израилов, 
Белла и Анатолий Разин; 
внуки, сестра Эстер и Нисон Фузайловы, 
Оля Абаева с семьей.

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ БОРИСА МОИСЕЕВИЧА ПРИЕВА

1934-2022

Поминки первой недели состоятся 8 мая, в воскресенье, в 12 часов дня, 
в ресторане "L’Amour".  Телефон: 973-896-8832 - Стелла
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В этом году профессору Давиду Якубови-
чу Очильдиеву – крупному учёному, истори-
ку-востоковеду, доктору исторических наук, 
выдающемуся сыну узбекского, бухарско-ев-
рейского народов исполнилось бы 90 лет. 

Уже второй год мы не имеем возможности об-
щаться с ним - любимым мужем, отцом, дедом, - 
наслаждаться его философским умом, научными 
познаниями в области народов Афганистана, Уз-
бекистана, а также ранней истории бухарских ев-
реев.

Глядя на его портрет, мы всегда вспоминаем 
красивые черты лица, его мужественный харак-
тер, целеустремленность, порядочность, высоту 
помыслов и чистоту сердца.

Для всего нашего авлода он был примером 
того, каким должен быть семьянин, как надо отно-
ситься к супруге, как воспитывать и развивать де-
тей, в которых он души не чаял.

Наш отец, Давид Яковлевич Очильдиев родил-
ся в 1932 году в Фергане в благородной и уважа-
емой семье Якуба-Шолома Очильдиева и Мазол 
Манахимовны Ядгаровой. Выходцы из древнего 
Маргилана, они пользовались огромным уважени-
ем в еврейских общинах двух городов.  Работал 
наш дед многие годы в системе советской потре-
бительской кооперации, а бабушка воспитывала 
детей.

В этом прекрасном благородном семействе 
родились семеро детей, но пятеро умерли в мла-
денчестве, и оставшиеся Давид и Илья стали про-
должателями славного рода Очиль-
диевых. Один стал историком, а 
другой дантистом.

В 1951 году Давид окончил сред-
нюю школу № 10 в г. Фергане. Всег-
да интересовался гуманитарными 
предметами, но с особым пристра-
стием изучал историю. 

В 1953 году отец поступил на 
восточный факультет Среднеазиат-
ского государственного универси-
тета (САГУ), который находился в 
Ташкенте. 

В 1958 году окончил учёбу по 
специальности "историк-востоко-
вед". С 1958 по 1960 год работал преподавателем 
кафедры всеобщей истории Ферганского педаго-
гического института. 

В 1960 году наш отец поступил в очную аспи-
рантуру Института востоковедения АН УзССР (г. 
Ташкент). Под руководством профессора А.Х. Ба-
баходжаева защитил кандидатскую диссертацию 
на тему "Реформы Аманулла-хана", став кандида-
том исторических наук (1963 г.).

С 1965 и до самого отъезда в США – он являлся 
заведующим кафедрой всеобщей истории Ферган-
ского государственного педагогического института.

В 1959 году наш отец встретился с прекрасной 
молодой девушкой, ставшей его супругой – юной 
Тамарой, дочерью уважаемых в общине Маргила-
на людей – Натана и Зильпо Якубовых.

В этом счастливом браке родились трое детей 
– Мафрат (Мила), Эдуард и Сион-Цви (Станислав) 
Очильдиевы. Но, несмотря на семейные заботы, 
благодаря поддержке родителей и нашей мамы, 
Давид Яковлевич поставил перед собой цель 
продолжить свои научные изыскания и дальше 
развивать свой научный потенциал. В 1970 году 

он поступает в  докторантуру Ин-
ститута востоковедения АН СССР 
(г. Москва), где работает над своим 
диссертационным исследованием 
до 1973 года.

В 1974 г. под руководством про-
фессора Н.А. Халфина наш отец 
блестяще защитил в этом же ин-
ституте докторскую диссертацию на 
тему "Младоафганское движение", 
получив степень доктора историче-
ских наук (1974 г.).

С 1973 по 1988 год Давид Яков-
левич занимал должность прорек-
тора по научно-исследовательской 

работе Ферганского педагогического института. 
Опубликовал более 200 научных работ, в том чис-
ле 8 монографий. Подготовил семнадцать канди-
датов наук и двух докторов наук.  В 1980 году ему 
присвоили почетное звание Заслуженного деяте-
ля науки Узбекистана. 

С конца 80-х годов Средняя Азия была охва-
чена межэтническими конфликтами в Ферганской 
долине, Киргизстане, гражданской войной в сосед-
нем Таджикистане, что негативно отразилось на  
жизни еврейских общин СССР.

В 1991 году наша семья иммигрировала в США, 
обосновавшись в Нью-Йорке.  

Здесь Давид Яковлевич активно включился в 
жизнь  бухарско-еврейской общины Квинса:  писал 
научно-популярные статьи об истории бухарских 
евреев в местные русскоязычные газеты  "Еврей-
ский мир",  "Новое русское слово", "Мост", "Бухар-
ско-еврейский мир", The Bukharian Times, в журна-
лы "Надежда", "Шалом", "Бет Гавриэль", выступал 
с лекциями в клубе "Рошнои".

В Америке наш отец мог завершить многие 
проекты, связанные с его мечтой осветить исто-

рию родного народа. В течение всей своей науч-
но-исследовательской, педагогической жизни он 
по крупицам собирал сведения в арабских, пер-
сидских источниках, посвященные истории евреев 
Средней Азии.  Приехав в США, он подвел черту 
этим поискам, и написал фундаментальные ис-
следования, книги, ставшие событием в новейшей 
истории бухарских евреев. Им были написаны и 
изданы книги: "Пленники Навуходоносора", "Исто-
рия бухарских евреев", ряд статей и очерков, по-
свящённых истории бухарских евреев, по которым 
в Queens Community City Collеge Нью-Йорка в на-
стоящее время обучается более тысячи студентов 
из общины бухарских евреев.

Отец уделял большое внимание нам, своим де-
тям. Помог всем получить достойное образование 
Мила закончила музыкальное училище, музыко-
вед, а позже получила второе, высшее образова-
ние – диплом историка Ферганского пединститута; 
Эдуард закончил исторический факультет,  а Ста-
нислав – выпускник Queens Collеge, экаунтер.

Они породнились с уважаемыми семьями бу-
харских евреев Ферганской области – Юсуповыми, 
Мататовыми и Исаковыми, обзавелись детьми и 
внуками, которые всегда с любовью и вниманием 
относились к своему дедушке. 

Находясь в иммиграции, наш отец поддерживал 
тесные связи с родной Ферганой, Педагогическим 
институтом, которому были отданы лучшие годы 
жизни. Его ученики, аспиранты стали видными 
учеными, политиками, дипломатами Узбекистана, 
и часто переписывались с ним, а при возможности, 
оказавшись в Нью-Йорке, обязательно навещали 
его, выражая ему благодарность за годы учебы.

Наш отец прожил яркую, наполненную боль-
шими и важными событиями жизнь, в которой, как 
в зеркале, отразились свершения новой образо-
вавшейся интеллигенции бухарских евреев Уз-
бекистана. На его примере можно говорить о том 
огромном вкладе, внесенном  бухарскими евреями  
Средней Азии в развитие науки, культуры, литера-
туры, экономики,  сельского хозяйства, медицины, 
живописи, архитектуры, музыки, хореографии, 
бизнеса, ремесел, Узбекистана, Таджикистана, Ка-
захстана, Туркменистана.

Он гордился тем, что, иммигрировав в Израиль, 
США, Австрию, Германию, Канаду, Австралию, 
бухарские евреи не растворились в общей мас-
се, а сохранили верность Хашему, изучают Тору, 
молодежь учится в престижных колледжах и уни-
верситетах, занимается предпринимательской де-
ятельностью, современными технологиями, заняв 
достойное место в новой стране.

Это то, о чем мечтал наш отец, и верил в наш 
народ, который смог пройти  с честью и достоин-
ством все испытания, которые выпали на его долю.

Мы благодарим Хашема, что Он дал нашему 
отцу долгую жизнь, и он успел все задуманное осу-
ществить, все обещанное – выполнить. 

Спасибо нашей замечательной маме за все 
годы ее любви, трепетной заботы и внимания, ко-
торыми она одаривала нашего отца в течение всей 
их 61-летней счастливой, совместной жизни!

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Скорбим: жена Тамара,
дети Мила и Игорь Юсуповы, 
Эдик и Лада Очильдиевы, 
Стасик и Маргарита Очильдиевы, 
брат Илья с семьей, племянники, внуки, 
правнуки, родные и близкие.

1932-2020

Светлой памяти нашего любимого отца, мужа, брата, дедушки

ДАВИДА ЯКУБОВИЧА ОЧИЛЬДИЕВА
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Индивидуальный дизайн  
памятников.

3D исполнение.
Предлагаем экслюзивные
художественные портреты
в стиле эпохи Возрождения. 

Высококачественная резьба
по камню.

Выезд на дом к заказчику.
Сжатые сроки исполнения.
Храниение памятников в 

крытом помещении.
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29 апреля 2022 года, в пятницу, в 9 часов утра, 
после продолжительной болезни скончался наш 
отец – известный, талантливый художник, мастер 
по изготовлению портретов на камне, наставник 
молодых художников Самарканда Слава (Уриэль) 
Михайлович Ахунов.  

В траурной церемонии, которая состоялась на ев-
рейском кладбище в Квинсе под руководством равви-
на Давида Акилова, приняли участие раввин Моше 
Волков, раввин Моше Абрамов и главный редактор 
газеты The Bukharian Times Рафаэль Некталов.

Наш отец, известный всем как Слава Ахунов, ро-
дился в 1944 году в Сталинабаде, в семье самарканд-
ца Михаила и Зильпо Ахуновых. Прожив там некото-
рое время, родители вновь вернулись в Самарканд, 
где прошли детство и юность Славы. 

С юных лет наш отец любил рисовать, лепить, и 
было понятно, что он обязательно станет художником. 
Первым, кто обратил внимание на его талант, был на-
родный художник Узбекистана Юсуф (Ёсефхай) Ели-
заров, который приходился близким родственником 
его матери. Так юный Славик оказался в столице Уз-
бекистана, где обучался живописи у замечательных 
мастеров, преподававших в Республиканском худо-
жественном училище имени П.П. Бенькова, а затем 
учился и в Ташкентском театрально-художественном 
институте им. Н. Островского.

Проработав после окончания института несколько 
лет в Ташкенте, С.М. Ахунов вернулся в родной Са-
марканд. Здесь он некоторое время работал в худо-
жественном фонде, затем решил заняться работой по 
изготовлению памятников на еврейском кладбище го-
рода. За очень короткое время он получил признание 
и уважение всех бухарских евреев, которые обраща-
лись к нему. 

- Я с малых лет с отцом, раввином Ильей Акило-
вым, ходил на кладбище, и видел, как он работал над 
портретами. Выбивать на камне портреты было де-
лом непростым, но Славику Ахунову это удавалось, 
и к нему сразу же потянулись заказчики, - поделился 

своими воспоминаниями о нем на траурном митинге 
раввин Давид Акилов. -  Благодаря ему в Самарканде 
появилась целая школа его воспитанников, которые 
обучились этому ремеслу у него.

- В Самарканде, в нашей махалле, родились пре-
красные художники – Ю. Елизаров, М. Калонтаров, 
Э. Калонтаров, Б. Рубинов, оставившие яркий след в 
художественной культуре Узбекистана и СССР. Слава 

Ахунов, выпускник ТТХИ, познакомил меня, юношу, 
который играл на скрипке, с творчеством выдающих-
ся итальянских, французских, русских художников, 
тем самым заложив во мне интерес к классической 
европейской живописи, - сказал Рафаэль Некталов. 
– Когда мы с ним встречались на кладбище, он гово-
рил: "Это будет моим музеем".  И показывал на свои 
удачные портреты, выбитые на черных габбро, кото-
рые сохранились на территории еврейского кладби-
ща Самарканда. Он нарисовал портрет моей сестры 
Светланы и написанный карандашом мой портрет со 
скрипкой. 

– Он всегда был с народом, и пользовался огром-
ным уважением среди коллег и клиентов своей без-
упречной репутацией, высокопрофессиональными 
работами, добрым сердцем, - сказал о покойном ху-
дожнике рав Моше Абрамов. – В 1977 году Слава же-
нился на молодой красивой девушке, моей двоюрод-
ной сестре Зое Бадалбаевой, которая подарила ему 
трех прекрасных сыновей.

Наш отец очень любил свой родной город, посто-
янно восхищался памятниками архитектуры, пейза-
жами и ландшафтами Самарканда, который всегда 
служил ему источником вдохновения.  Мы его покину-
ли одними из последних в 2005 году. Все работы и его 
архив хранятся в нашем доме, в еврейском квартале.

Память о нашем замечательном, талантливом, 
великодушном отце, дедушке, муже, дяде 
сохранится навечно в наших сердцах.

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Семья Ахуновых выражает огромную благо-

дарность всем, кто приехали с разных концов 
Нью-Йорка, чтобы проводить в последний путь 
нашего любимого отца.

Скорбим: супруга Зоя, 
дети Михаил и Диана, Илья и Ксио, 
Исаак Ахуновы.

28 июня 1944 - 
29 апреля 2022 (29 Нисана)

Светлой памяти 

АХУНОВА СЛАВЫ (УРИЭЛЯ) БЕН ЗИЛЬПО ВЕ МИХОЭЛЯ 

Поминки первого месяца состоятся 26 мая, в 7 РМ,  в ресторане "Millennium". 
Контактные тел.:   646-404-1326 - Илья,   646-404-0719 - Ксио.
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